
И другие важные вопросы  
о нашей Галактике - 22:00 (мск)

Когда космос 
станет  
русским?

Продолжение на стр. 13 ‣Читайте на стр. 8 - 9 ‣

Роман ЛЯЛИН,  
Ирина ВИКТОРОВА

Заслуженный артист России 
написал последнее сообщение 
жене и покончил с собой.

40-летний оперный и эстрадный певец 
Евгений Кунгуров был на пике карьеры. 
Со стороны казалось, что в его жизни 
все прекрасно. Второй брак: красавица-
жена, двое детей - сын и дочка. На шоу 
«Голос» Кунгурова заметил и отметил 
сам Градский.

Загадка смерти 
звезды оперы 
и «Голоса» 
Евгения 
Кунгурова

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Просто я работаю  
с волшебником

Алина МАКЕЕВА

Россия заняла  
7-е место  
в списке стран 
по супружеской 
неверности.

Как думаете, сколько че-
ловек занимались сексом 
втайне от своей половинки? 
Как показало только что 
опубликованное исследо-

вание, на первом месте по 
уровню измен оказались 
американцы - в США ходи-
ли налево хотя бы единожды 
71% опрошенных. В Герма-
нии изменщиков оказалось 
68%, в Великобритании - 
66%. Чуть отстал Таиланд 
(61% неверных партнеров). В 
Бразилии, как и во Франции, 
на сторону смотрели всего 
57% опрошенных. В России 
таких оказалось только 53%.

Конечно, отношение к 
браку и верности очень 
меняется от культуры к 
культуре, признают авторы 

рейтинга. Где-то показать 
лицо чужому мужчине - уже 
прелюбодеяние. Поэтому 
топ весьма условный. Но в 
то же время заставляющий 
задуматься. Выяснилось, на-
пример, что в тех же США 
примерно половина женатых 
нарушали клятву верности 
хотя бы раз в жизни. Почти 
три четверти мужчин и две 
трети женщин признались, 
что пошли бы налево, если 
бы не боялись, что поймают. 
И когда измена становится 
явной, 2/3 браков тут же 
распадаются.

А также в области 
измены…

Евгений ОРЛОВ

Средний рост цен в 
стране замедлился, 
но отпуска заметно 
подорожали.

Верите ли вы, что инфля-
ция к концу года составит 
всего 4% годовых? Вот Цен-
тробанк верит. А я, знаете 
ли, посмотрел свежие дан-
ные Росстата по инфляции 
в России… И тоже почти 
уверовал. Потому что цены 
в России за март выросли 
всего на 0,39%. По сравне-

нию с февралем инфляция 
замедлилась практически 
вдвое.

 А главные спонсоры сни-
жения инфляции - огурцы: 
за март они подешевели 
аж на 21%. Потому что 
именно в начале весны в 
российских теплицах начи-
нают созревать огурцы, да 
и в южных странах именно 
сейчас снимают урожай. 
Предложение растет, цены 
снижаются. Также немно-
го подешевели апельсины 
с лимонами (на 3 - 4 про-
цента).

 Но для тех россиян, ко-
торые хотят не только «хле-
ба», но и «зрелищ», есть 
печальные новости: цены 
на летний отдых поползли 
вверх. Поездки на черно-
морские курорты России в 
марте взлетели в цене на 
10,6%. Отдых в Турции по-
дорожал на 5,3%.

 Похоже, многим из нас 
при таких ценах остается 
одно: волей-неволей раз-
вивать внутренний туризм. 
А поскольку перелеты по 
России и железнодорож-
ные билеты тоже дорожа-
ют, туризм этот в основном 
будет с приставкой «авто». 
Благо цены на бензин почти 
не растут…

Газета нашего полуострова ★ Крым

Инфляция снижается 
без отдыха
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Наши
компании все 

чаще используют  
в своей работе 

астрологов, 
тарологов и прочих 

«чародеев».

Тотальный запрет  
для электронных  
сигарет
Госдума хочет поставить  
продажу вейпов вне закона

Читайте на стр. 9 ‣
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В МИРЕ
Израиль 
намерен ударить 
по ядерным 
объектам Ирана

САД И ОГОРОД
Уход за клубникой 
весной: 
план работ 
на начало сезона

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Жители пригородов Оренбурга жалуются, 
что река наступает слишком быстро.

АЙВА ХОЧЕТ ДОМОЙ
Мужчина в заброднике 

шагает, разгоняя волны, к 
пока еще сухому месту, где 
кучкуются местные жители. 
Улица покрыта водой, где-
то она даже через заборы 
переливает. Одной рукой 
мужчина держит у уха те-
лефон, другой мимоходом 
цепляет из воды собаку.

- Дошел, - докладывает 
он кому-то в трубку. - Все 
плавает - гарнитур, кро-
вати, вещи. У нас ничего 
больше нет.

Овчинный Городок - 
пригород Оренбурга, в ко-
тором собрано множество 
бывших дачных поселков, 
СНТ. С 1990-х район начали 
застраивать капитальными 
домами.

Фасхутдин рассказывает, 
что еще вчера вечером на его 
участке было сухо. А сегодня 
в комнате уже полтора метра 
воды. 

Дворняжка Айва, любими-
ца всей семьи, никак не хочет 
уходить из поселка. Жмется к 
забору, стоя по живот в воде, и 
не идет с хозяином, который 
теперь временно перебирается 
к родным.

- Айва, Айва! - зовет Шам-
сутдин.

Та вроде и подходит, но тут 
же убегает, не давая схватить 
себя за ошейник. Вода быстро 
идет. И, кажется, еще не оста-
новилась.

«МЫ НЕ ПОВЕРИЛИ, 
ЧТО ЭТО СЕРЬЕЗНО»

К улицам Овчинного Город-
ка река начала подбираться 
еще в конце прошлой неде-
ли. А с 9 апреля всего за сутки 
уровень скакнул примерно на 
метр.

- Время вывезти добро бы-
ло, - говорит один из мест-
ных. - Но мы не поверили, что 
будет что-то серьезное.

Еще один житель, Вильдан, 
рассказывает:

- Напротив наших домов я 
Урал летом в последние го-
ды мог пройти на ногах - во-
ды было максимум по грудь. 
А когда начались разговоры 
про паводок, все подумали, 
что нас пронесет.

Здесь неподалеку в Урал 
впадает река Сакмара. Так что 
и она в этот раз «подсобила».

- В конце прошлой недели я 
в доме поднял всю технику на 
один кирпич - рассчитывал, 
что этого хватит, - продолжа-
ет Вильдан. - Несколько дней 
назад, когда удалось послед-
ний раз попасть в дом, под-
нял телевизор уже на шкаф. 
Но, думаю, сейчас уже всей 
технике пришел конец.

Дежурящие здесь спасатели 
МЧС говорят, что добраться 
на лодках без мотора можно 
лишь в лучшем случае до сере-
дины поселка. Дальше начи-
нается течение, а над улицами 
уже 2 - 3 метра воды.

На выезде из поселка стоит 
автобус, в котором работают 
выездные чиновники. На сте-
клах расклеены объявления: 
«Мобильная муниципальная 
приемная», «Выдача справок». 
Народ в очереди поругивается.

- У нас дом был застрахо-
ван. Но только не от наво-
днения, - говорит одна жен-

щина. - Страховые компании 
дома в нашем поселке от наво-
днений не страховали. У вас, 
говорили, пойма реки. Зона 
риска. Так что шанс хотя бы 
частично возместить поте-
ри - записаться на получение 
компенсаций. Вы случайно не 
знаете, как считать-то будут? 
Дом у нас добротный, кирпич-
ный, сам по себе он устоит. 
А вот все, что было внутри…

«ДОРОЖЕ ЭТИХ ДОМОВ 
В ОБЛАСТИ НЕТ»

После резкого подъема воды 
в Урале в зоне подтопления 
оказался и элитный поселок 
«Серебряный век» в приго-
роде Оренбурга. От его сти-
хийного «причала» то и дело 
отходят моторные лодки.

Местный «Серебряный 

век» - что-то вроде 
московской Рублев-
ки, здесь на закры-
той территории сто-
ят полсотни дорогих 
особняков.

- Дороже, чем 
здесь, в области до-
мов нет, - сообщил 
«КП» один из мест-
ных жителей.

По ценникам с 
различных сайтов 

двухэтажные 
коттеджи здесь 
могут стоить от 
20 млн рублей.

Один из 
местных жите-
лей согласил-
ся прокатить 
нас на своей 
моторке, что-
бы мы могли 
снять масштаб 

трагедии.
В общем, плывем мы, зна-

чит, по улице Ахматовой. В 
поселке, кстати, все улицы 
названы в честь поэтов Сере-
бряного века - Маяковского, 
Блока, Цветаевой...

У здешних особняков фун-
даменты повыше, чем у до-
мов экономкласса, которые 
топит на другом конце города. 
Поэтому на первые этажи вода 

пока не проникает, а вот гара-
жи и подвалы уже заливает.

В какой-то момент мотор 
лодки начинает глохнуть. По-
этому владелец судна решает 
вернуться, не объезжая весь 
поселок, - иначе лодку при-
дется толкать, стоя по грудь 
в воде.

Никакого сарказма - до-
ма красивые, дорогие, и, ес-
ли вода будет продолжать 
подниматься, убытки могут 
быть колоссальные. А тут еще 
Оренбург, как назло, сверху 
начинает поливать дождем.

На обочине напротив «Се-
ребряного века» припаркован 
внедорожник, через открытое 
окно слышно разговор краси-
вой женщины по телефону.

- Ты же знаешь, я в Венеции 
пока не была, - сказала она не-
видимому собеседнику. - Все 
не получалось. Но мечтала по-
бывать. А тут она сама к нам 
пришла…

А В ЭТО ВРЕМЯ
«До края дамбы воде осталось полметра. 
Но мы успеваем насыпать еще»

В четверг в Оренбургскую область, где из-за паводка объявлена 
чрезвычайная ситуация, в который уже раз приехал глава МЧС России 
Александр Куренков. Ситуация меняется каждый день. И пока не в 
лучшую сторону.

- Думаю, что в течение суток Оренбург пройдет пик с последующим 
плато и снижением, - заявил вчера губернатор Оренбургской области 
Денис Паслер.

На улице Черепановых (самый край Центрального района Оренбурга) 
глава МЧС России и губернатор проверили строительство «защитного 
пояса», который должен не пустить воду к многоэтажкам. Часть линии 
перекрыта так называемой наливной дамбой - это такая условная «кол-
баса» из очень прочного материала, которую заполняют водой. В высоту 
эта штука в готовом виде - 80 см, в ширину - 2 метра. И 25 метров в 
длину. Она плотно усаживается в землю, и сдвинуть дамбу весом в не-
сколько десятков тонн ох как непросто. Другую часть «пояса» сейчас 
активно укрепляют землей - работает бульдозер.

О ситуации министру доложил руководитель участка.
- На данный момент кромка воды - буквально в полуметре от верхнего 

края дамбы, - рассказал спасатель. - Но мы работаем слаженно, успе-
ваем, воду к домам не пустим.

Ящики со сложенными рукавами наливных дамб привезли к еще одному 
проблемному ЖК - микрорайону «Гранд-парк». Здесь уже сданы несколько 
многоэтажек, в них живут люди, часть еще строится. Техника сформи-
ровала земляной вал, который будет укрепляться наливными дамбами.

глава МЧС России и губернатор проверили строительство «защитного 
пояса», который должен не пустить воду к многоэтажкам. Часть линии 
перекрыта так называемой наливной дамбой - это такая условная «кол-
баса» из очень прочного материала, которую заполняют водой. В высоту 
эта штука в готовом виде - 80 см, в ширину - 2 метра. И 25 метров в 
длину. Она плотно усаживается в землю, и сдвинуть дамбу весом в не-
сколько десятков тонн ох как непросто. Другую часть «пояса» сейчас 
активно укрепляют землей - работает бульдозер.

края дамбы, - рассказал спасатель. - Но мы работаем слаженно, успе-
ваем, воду к домам не пустим.

проблемному ЖК - микрорайону «Гранд-парк». Здесь уже сданы несколько 
многоэтажек, в них живут люди, часть еще строится. Техника сформи-
ровала земляной вал, который будет укрепляться наливными дамбами.

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Министр строительства РФ 
Ирек ФАЙЗУЛЛИН:

«Та дамба, о которой говорят в Орске, - это на 
самом деле не дамба. Дамба миллиард рублей 
не стоит, десять километров… С огромной ско-
ростью огромная масса воды надавила не на 
дамбу, а на земляной вал».

Напомним, дамбу ввели в эксплуатацию в 2014 
году. По разным данным, из бюджета области на нее выделили от 
910 до 930 млн рублей. Этот момент Файзуллин и ставит под со-
мнение: ну не может такой «земляной вал» стоить целый миллиард. 
Куда тогда делись деньги и почему на них не построили нормальную 
дамбу, способную защитить город? Возможно, в этом вопросе сейчас 
и разбираются соответствующие органы...

Оперативная 
информация 
о наводнении 
в Оренбургской области - 
на сайте

Россия
www.kp.ru
 12.04.2024 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: наводнение
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Передвигаться по пригороду 
можно только на лодках. 
А в закрытом коттеджном 

поселке люди бороздят волны 
на огромном квадроцикле.
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«Вчера был сухой участок, а сейчас 
в комнате полтора метра воды»   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  
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63 года назад Юрий Гагарин 
открыл космическую эру. 

В День космонавтики логично спросить:

А вы бы с кем 
в космос полетели?
Олег НОВИЦКИЙ, космонавт, только что 
вернувшийся с орбиты, Герой России:

- Для меня было бы честью пойти в космос с любым из от-
ряда космонавтов. Каждый прошел жесточайший отбор, и 
каждый достоин такого полета.

Владимир ВИНОКУР, народный артист России:
- Лева Лещенко первым пилотом - проверенный не только 

космосом товарищ. Ну и Сашка Розенбаум. Он крепкий, 
здоровый, боксер. И хорошо, что он врач, на скорой рабо-
тал, сможет провести все необходимые реанимационные 
мероприятия, если что.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель-фантаст:
- Пересекался с некоторыми космонавтами, с любым из наших 

полетел бы. Ощущение, что у нас команда очень профессио-
нальных и очень романтичных людей. Которые любят космос 
больше всего остального. С Гречко были в долгой командировке - 
с ним бы точно полетел. С моим Петром Хрумовым из дилогии 
«Звезды - холодные игрушки» отправился бы в дальний космос.

Андрей ГОЛОВАТЮК, член президиума 
организации «Офицеры России», 
полковник запаса:

- Я бы в космос полетел со Светланой Савицкой. Грамотный 
специалист, хороший человек. Мы с ней вместе в Госдуме 
работали. А потом вместе занимались проблемами ДОСААФ. 
Надежность - ее главное качество.

Андрей ЛАМАНОВ, летчик, посадивший 
в Ижме аварийный самолет, Герой России:

- Вопрос: а согласились бы космонавты меня взять в полет? 
Говорил с Леоновым - он однажды сажал МиГ-15 аварийный 
в степи. Нашли общий язык. Но разные ощущения на 12 ки-
лометрах над землей и на ста.

Протоиерей Максим МИНЯЙЛО, старший 
священник Храма-Памятника на Крови 
в Екатеринбурге:

- По милости Божией в нашем храме слово молвили космо-
навты Олег Артемьев, Сергей Прокопьев и Андрей Федяев. И 
в нашем храме хранится икона, которую две недели Федор 
Юрчихин в космос выводил. У нас дружба с отрядом космо-
навтов. Я сам никогда в космос не полечу - великоват, много 
кислорода потребляю. Пусть летают нормальные люди. И мы 
их отправляем с молитвой.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, шоумен:
- Если бы отработал все навыки космонавта, то назавтра 

отправился бы в космос с Михаилом Шуфутинским - у него 
13 апреля день рождения, у нас фамилии похожи, да и имена, в 
общем, тоже, да и сам он такой, космический... И нам в космосе 
было бы комфортно, там дуэт исполнили бы на орбите. Провели 
бы все лето над Землей, а в последних числах августа, перед 
3 сентября, начали бы получать сигналы: ну что, Шуфутинский, 
не забудешь «календарь перевернуть»?

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Россия
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 12.04.2024 в Оренбургской области

Александр ГАМОВ, 
Владимир МУРАШКИН, 
Николай САЛЬНИКОВ

Рядом с Орском открыли при-
ют для потерявших дом после 
наводнения кошек и собак. Наш 
корреспондент побывал там и 
передал мешок корма от чита-
телей «КП».

В Оренбуржье открыто несколько 
десятков пунктов временного разме-
щения (ПВР) - для людей, потерявших 
кров, имущество.

А что стало с их питомцами - кош-
ками и собаками? В городе Новотро-
ицке (это в пяти километрах от Ор-
ска) создали приют для животных из 
зоны затопления. Их везут и везут.

- Наш ПВР возник стихийно, управ-
ление ЖКХ Новотроицка разреши-
ло разместить животных в своем 
старом здании. Здесь тепло, места 
много. Правда, нет света. Но мы по-
ставили два генератора. Мы даже 
не спрашиваем про животных, кто, 
откуда, клички, просто собираем 
всех и размещаем, - рассказывает 
глава стихийного приюта Татьяна 
Брендина.  - Мы здесь четвертый 
день. В первый вечер привезли не-
сколько собак, кошек. Немного. А 
уже в следующие сутки мы начали 
массовый прием питомцев.

На входе - листочек бумаги с на-
писанным второпях «реестром»: две 
рыжие кошки, черная собака... Во-
лонтеры очень надеются, что хозяе-
ва найдутся или, когда все кончится, 
собаки и кошки обретут новый дом.

Пока кошки спят почти друг на дру-
ге. Кто выбрал лежанку, кто просто 
теплый уголок на брошенном второ-
пях одеяле. Кому спокойнее в клет-

ке. Собаки отдельно. Их тоже очень 
много. Больше двухсот. Они счаст-
ливчики, потому что выжили. Десятки 
животных не смогли спастись.

- Некоторых даже снимали с дере-
вьев. Большинство очень напуганы, 

лают, защищаются. Мы стараемся 
с ними аккуратно.

- Сколько всего животных у 
вас?

- Около трехсот. Приезжают хо-
зяева, находят своих, забирают. 
Кто-то выгуливает, ухаживает, по-
тому что сами люди пока находятся 
в ПВР, им некуда взять алабая или 
еще какую-то большую собаку.

- А если кого-то из животных 
не заберут?

- У нас есть проект по созданию ре-
абилитационного центра для живот-
ных. Это будет уже в Орске. Какие-то 
питомцы ведь останутся. Некоторые 
были бездомные, скорее всего.

- Какую помощь вам оказы-
вает население?

- Люди идут целый день, несут 
корма. И дети, и взрослые, пред-
приниматели много помогают. Воду 
сегодня привезли. Бензогенераторы 
выдали нам тоже предприниматели. 
Кормят и нас, сотрудников. Сегодня 
плов привозили.

За день, по словам охранника 
приюта, пришли сотни человек с 
помощью для животных. Подсобка 
уже под потолок завалена мешками 
с кормом, наполнителем, лотками, 
пеленками. Привезли гуманитарку и 
мы: большой мешок корма от редак-
ции и читателей «КП». Очень хочется 
верить, что все трудности для бедных 
питомцев временные и они скоро 
встретятся с любимыми хозяевами.

 � КСТАТИ

Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

А потом шел
до безопасного 
места, 
погрузившись 
по шею.

Когда к храму во имя 
святителя Арсения в Ор-
ске стала подходить вода, 
местный дьякон Георгий 
Данилов отказался от 
эвакуации. Не стал выно-
сить на сухое место соб-
ственные вещи. А бросил-
ся собирать святыни.

- Батюшка, мне за ночь 
нужно как можно больше 
икон перенести на второй 
этаж. Понимаю, что при 
всем желании сделать 
все не успею, но постара-
юсь максимально, - позво-
нил он вечером 6 апреля 
в Оренбург настоятелю 
храма Владимиру Гош-
кодеря.

Вода быстро прибывала, 
Георгий сначала ходил по 
храму по колено, потом по 
пояс, а к ночи - по грудь 
в ледяной воде. Он откру-
чивал иконы с иконоста-

са, престола и царских 
врат. Поднимал каждую 
церковную святыню на 
второй этаж, складывал 
повыше и спускался за 
новой. Отец Владимир сра-
зу попросил сотрудников 
МЧС на следующий день 
забрать героя. На втором 
этаже храма была кровать, 
где он мог бы отдох нуть 
и выспаться. А пока ему
оставили продукты, пи-
тьевую воду и уехали. Но 
когда днем за Георгием 
пришла лодка, то вода 
уже полностью затопила 
первый этаж, все проходы. 
Прихожане плавали вокруг 
на лодке, кричали, но ни-
кто не отзывался. Почти 
сутки о судьбе дьякона 
ничего не было известно, 
и только ко вторнику он 
нашелся!

- Я поднял большую 
часть икон и увидел, что 
вода прибывает слишком 
быстро, не дождусь утра, 
решил уходить самостоя-
тельно, - рассказал позже 
об экстремальных «при-
ключениях» Георгий Дани-
лов. - К тому же мне было 
неудобно: приедут за мной 

люди, а я дьякон, мне что, 
раздеваться при них?

Выбираться на берег ре-
шил ночью, когда в храме 
все было сделано. Снял 
с себя одежду, положил 
в рюкзак, поднял его над 
головой и в одном нижнем 
белье пошел на берег на 
цыпочках.

До спасительной суши 
идти было метров 200. 
Священнослужитель 
шагнул в ледяную воду  - 
окунулся по шею. Начал 

читать молитву и пошел 
вперед.

- В одном месте была 
яма, и когда я вступил в 
нее, провалился прямо с 
головой. Мысль была од-
на: только бы вещи не на-
мочить, иначе на берегу 
точно не отогреюсь. Под-
нялся на цыпочки, оттолк-
нулся и потихоньку выбрал-
ся из ямы. А дальше уже 
был подъем, и идти стало 
легче.

По дороге уже переодев-
шийся в сухое Георгий 
встретил местного жи-
теля, который предло-
жил ему отогреться в 
своем автомобиле. 
Утром водитель довез 
его до спасателей. 
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Георгий Данилов с прихожанами ждет, 
когда можно будет начать 

восстанавливать храм.

 � С БОЖЬЕЙ ПОМОЩЬЮ 

Священник вытаскивал 
иконы в ледяной воде 

Видео 
подвига - 
на KP.RU
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Житель пригорода 
Оренбурга спасает 
свою собаку Айву.

Две рыжие кошки, 
черная собака…
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ВСЕ ФЛАГИ В ГОСТИ
Город Гиссар в Таджикиста-

не считается древним. Через 
этот район проходил Великий 
шелковый путь. Символ рай-
она - Гиссарская крепость, 
большей частью превратив-
шаяся в бесформенный зем-
ляной вал, но кое-где рекон-
струированная. Есть ворота 
и лестница. У ворот дежурит 
экскурсовод, готовый за 100 
сомони (чуть меньше тысячи 
рублей) полдня рассказывать, 
что селениям вокруг - то ли 4, 
то ли 40 тысяч лет.

Народ в Гиссаре простой и 
дружелюбный, ностальгиру-
ющий по Советскому Союзу. 
В центре города я даже обна-
ружил лавку «СССР». И по-
всюду пекут вкусные горячие 
лепешки.

В одной из таких лепешеч-
ных до переезда в Россию 
работал террорист Фаридун 
Шамсиддин**. Тот, что во 
время задержания трясся, 
будто отходя от наркотиков, 
и рассказывал про «уроки 
проповедника» в телефоне, 
на которых его и завербовали 
на теракт.

Жил Фаридун в селе Лой-
об, что в Гиссарских горах. 
Через день ему приходилось 
спускаться с гор, добираясь на 
работу на попутках. Своей ма-
шины у него не было. Он был 
беден. Жил с родителями и 
молодой женой, 8 месяцев на-
зад родившей ему сына. Став 
отцом, Фаридун уехал в Рос-
сию «на заработки» и про ре-
бенка забыл. Даже на вопрос 
судьи о наличии детей ответил 
отрицательно. Переводчица 
переспросила. И он вспомнил: 
да, точно, был один!

У Фаридуна не складыва-
лись отношения с детьми. 
В 2014-м он был осужден на 
7,5 года за домогательства к 
несовершеннолетнему ребен-
ку. Ему самому тогда было 16... 
Отсидев 5,5 года, был отпущен 
досрочно и вернулся домой. 
Женился. Уехал в Россию на 
заработки, где никого его био-
графия почему-то не смутила. 
Хотя судимых за педофилию 
не в каждую страну пустят.

«РОССИЯ - 
ДОБРАЯ К НАМ»

В горное село Лойоб еду на 
такси. Моего водителя зовут 
Бахтовар. Все подвозившие 

меня таксисты когда-то ра-
ботали в России. Бахтовар не 
исключение. У него своя дра-
ма: его депортировали из-за 
просроченной регистрации.

Бахтовар работал сварщи-
ком в Москве и Якутии. Прие-
хал в Россию, не зная русского 
языка. В сельской школе рус-
ский не преподавали. Язык 
освоил вместе с профессией, 
пока работал.

- Я Россией доволен, хоть 
меня и депортировали, - го-
ворит Бахтовар. - Я поли-
цейскому сказал: братан, я 
люблю Россию. Я ее хлеб ел. 
Все, что у меня есть: дом, ма-
шина, - все благодаря Рос-
сии. Я готов защищать Рос-
сию с оружием, умереть за 
нее. Но он не слушал и от-
правил домой. А я правду го-
ворю. Мы союзники с Рос-
сией. Если большая война 
начнется, я пойду за Россию 
воевать.

Бахтовар живет в селе по со-
седству с Лойобом. С Фариду-
ном не знаком, зато хорошо 
знает его отца. Старший Шам-
сиддин - известный и уважае-
мый в районе наездник, игрок 
в бузкаши.

- Он большой спортсмен 
был, с козой в руке скакал, - 
объясняет Бахтовар. - С козой 
тяжело скакать. Нужны силь-
ные руки, чтобы никто у тебя 
козу не отобрал.

Вдоль горной дороги вы-
сажены абрикосы, алыча, 
грецкий орех. Деревья об-
щие - любой может сорвать, 
сколько нужно, и съесть. 
Бахтовар сам посадил 10 де-
ревьев, ему нравится делать 
добрые дела.

Тому, что его сосед Фаридун 
убил столько людей, таксист 
поражен. Переспрашивает: 
а что я, гость из Москвы, об 
этом думаю? Услышав ответ, 
вздыхает:

- Жалко ваших. И наших 
жалко. Депортируют многих.

Немного подумав, добав-
ляет:

- Россия - добрая к нам. 
20 лет назад Таджикистан был 
очень бедным. Потом Россия 
нам работу дала. Посмотри во-
круг: не было раньше таких 
хороших дорог, домов, ма-
шин. В этих селах все мужчи-
ны в России работают. У меня 
срок депортации пройдет, и 
я поеду.

ПОЗОР СЕМЬИ
Мы въезжаем в село Лойоб. 

Здесь прохладно, чувствует-
ся высота. Дом Фаридуна на 
краю села. Стучимся в ворота. 
Из-за глухого забора отвеча-
ет женский голос: никого нет, 
родители Фаридуна в больни-
це. Открывать не хотят.

Живущий через дорогу со-
сед объясняет по-таджикски, 
что с Фаридуном не общался 
и толком не знал. Сначала тот 
сидел в тюрьме, а потом уехал.

Вряд ли в селе найдется че-
ловек, желающий говорить 
о террористе. Но тут к дому 
подъезжает кавалькада машин. 
Это журналисты и местные 
чиновники. Они требователь-
но стучат в ворота.

Кажется, родители Фари-
дуна все-таки прячутся здесь, 
как и жена с 8-месячным сы-
ном. Но они категорически не 
хотят видеть прессу. Их мож-
но понять - семья опозорена, 
причем уже второй раз. Для 
переговоров из ворот выхо-
дит Гульбахор Джонова, жена 
дяди Фаридуна. Она ругает-
ся по-таджикски на журна-
листов. Мать Фаридуна уже 
давала интервью. Кто-то его 
озаглавил: «Таджикская мать 
оправдывает террориста». 

Больше она с прессой 
говорить не хочет.

Разочарованные чи-
новники и журнали-
сты садятся в машины 
и уезжают. А я задер-
живаюсь и успеваю 
задать тете пару во-
просов, прежде чем 
ворота захлопнутся.

Фаридун уехал из 
села 6 месяцев назад 
и больше не появлял-
ся. Мусульманином 
был обычным. Фана-
тизма в нем никто не 
замечал. Религиозную 
литературу домой не 
таскал. Жить по ша-
риату никого не учил.

- И жена его без платка 
ходит, - говорит тетя.

Друзей в селе у Фаридуна не 
было. После тюрьмы он ни с 
кем не сблизился.

- Был замкнутым? - спраши-
ваю я.

- Нет, - машет руками тетя. - 
Веселым.

Ага… веселым. На вопрос о 
его судимости тетя мрачнеет. 
Ну что тюрьма? С кем не бы-
вает?

Мы уезжаем из села.
- Я знаю, почему с ним ни-

кто не общался, - мрачно го-
ворит таксист Бахтовар. - Кто 
с педофилом станет дружить? 
Даже здороваться не будут. 
Мы, таджики, вообще нор-
мальные. Но в любой семье 
не без урода.

«Я У НЕГО СТРИГСЯ»
Район Рудаки примыкает 

к Душанбе. Когда-то он на-
зывался Ленинским. По пло-
щади он больше Сингапура 
и Бахрейна вместе взятых. 
Найти здесь кого-то, не зная 
адреса, нелегко. Но именно в 
этом районе жили террори-
сты Мирзоев** и Файзов**, 
которых при мне несколько 
раз называли «ленинскими» 
по старому названию района.

Самые знающие люди в Тад-
жикистане (как и везде) - так-

систы. Приходится посетить 
несколько стоянок такси, пре-
жде чем нахожу село Мамад-
шои Боло и дом Мохаммадсо-
бира Файзова** - младшего из 
террористов. Ему всего 19 лет. 
Он работал парикмахером в 
Иванове.

Одноэтажный бетонный 
дом, глухие темно-красные 
ворота. На мой стук выгляды-
вает молодая женщина, держа-
щая за руку ребенка. Это жена 
одного из братьев. Говорить со 
мной она не может, старших 
никого нет. Отец террориста 
сейчас в России, мать уехала. 
На вопрос о Мохаммадсобире 
захлопывает ворота.

Я пытаюсь найти соседей. 
Мимо на велосипеде едет Ах-
мед, останавливается. Ахмед 
хорошо говорит по-русски: 12 
лет проработал в Москве, жил 
в Строгине.

- Он и здесь парикмахером 
работал! Я сам у него стриг-
ся, - говорит Ахмед про тер-
рориста. - Наши в долг берут, 
чтобы в Россию поехать на за-
работки.

По словам Ахмеда, старший 
брат Мохаммадсобира по име-
ни Мухаммад Рахим сидел в 
тюрьме. Ему дали «7 лет за 
лайк в соцсетях». Был подпи-
сан на экстремистские группы. 
И не только лайкал, а общал-
ся с боевиками-исламистами. 
Отсидев в тюрьме, забрал же-
ну, детей и улетел в Турцию.

«ПОЧЕМУ ПУТИН 
НАС НЕ ЗОВЕТ»

По соседству с домом Фай-
зовых живет 73-летний Мирзо, 
ветеран войны в Афганистане. 
Мое красное удостоверение 
корреспондента «Комсомоль-
ской правды» он принимает за 
партбилет.

- Здесь у нас Ленинский рай-
он, - говорит Мирзо. - Это все 
был Советский Союз. Если 
завтра Союз снова объявят, 
я первый подпишусь! Пусть 
Таджикистан помогает Рос-
сии, чтобы Украину победить. 

Что думают 
об убийцах, напавших 
на людей в «Крокус 
Сити Холле», 
в их родных 
кишлаках 
родственники 

и соседи.

Мать преступника Гулракат 
Мирзоева назвала сына трусом.
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Это дом Далерджона Мирзоева**. 
Старший брат убийцы уехал отсюда, 

чтобы воевать за ИГИЛ*. 

Все четверо исполнителей теракта в «Крокус Сити Холле» 
приехали из Таджикистана. Чтобы попытаться разобрать-
ся, что ими двигало и что говорят соседи и родственники 
задержанных, я отправился на их родину. В предыдущем ре-
портаже (в номере «КП» за 9 апреля с. г. и на сайте KP.RU) 
я отыскал дом террориста Раджабализоды Муродали**. 
А в этом - ищу остальных.

          На родине террористов:

  Один - педофил,     у второго - брат в ИГИЛ*...  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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   *Запрещенная в РФ террористическая организация.
**Признан террористом и экстремистом.



Россия
www.kp.ru 5 12.04.2024 

Почему Путин нас не зовет? 
Если Россия проиграет, мы все 
проиграем.

Молодого Файзова он хо-
рошо помнит, тоже у него 
стригся:

- Я не столько его, сколько 
отца виню. Его отец там был 
(в России на заработках. - 
Авт.), как это допустил?! Па-
цан глупый - не туда пошел. 
Море крови сделал! Теперь 
даже во время хаджа толка-
ют таджиков, говорят: вы - 
убийцы!

Здесь же на улице парень в 
грязной одежде складывает 
тяжелые булыжники в тачку.

- Видишь, как он работа-
ет? - восклицает Мирзо. - 
Это что за жизнь такая? А 
в селе еще хуже! Если нас 
Россия без работы оставит, 
что будет?

ДРАКА В ИВАНОВЕ
Один из соседей пытается 

проводить меня к дому Фай-
зовых, вдруг кто-то из старших 
вернулся. Открывает мужчи-
на - он дальний родственник. 
Говорит, что Мохаммадсобира 
близко не знал. И друзей у то-
го в поселке не было. Вот это 
странно. Я это слышу в тре-
тий раз. Почему-то ни у ко-
го из террористов на родине 
не было друзей. Или просто 
боятся? Назовешься другом 
террориста - пиши потом объ-
яснительные в службе госбе-
зопасности.

Мимо по улице идет парень 
в мохнатой черной куртке. 
Куртка фирменная, не деше-
вая. У парня на лице красная 
маска. Он с трудом говорит, 
практически мычит. Живет в 
соседнем доме. А Мохаммад-
собира знал, когда работал… 
в Иванове.

Близкими друзьями, го-
ворит, они не были. Парень 
работал на стройке и иногда 
стригся у Файзова в барбершо-
пе. Говорит, что 8 марта, перед 
терактом, на него напали, ког-
да он вечером вышел из до-
ма. По его словам, нападавших 

было десять человек, пьяные. 
Избили, сломали челюсть и 
бросили его в мусорный бак. 
В больнице ему сделали опе-
рацию, поставили металличе-
ские скобы.

Парень приспускает маску, 
чтобы показать железную 
улыбку. Но имя свое называть 
не хочет. Говорит: «Я это уже 
проехал». Кости заживут, же-
лезо снимут, можно будет сно-
ва нормально разговаривать...

НЕ ТОТ ДАЛЕРДЖОН
Осталось найти второй дом 

в районе Рудаки - Далер-
джона Мирзоева**, кото-
рого поначалу объявляли 
главарем группы. Это он 
добивал ножом раненых в 
«Крокусе».

После долгих расспросов у 
пары домов ни в чем не вино-
ватых Далерджонов (сильно 
удивившихся!), удается найти 
адрес того, кто мне нужен, - 
кишлак Галахона.

Водитель такси Хамид, с 
которым мы катаемся по 
кишлакам, собеседник не из 
простых. Если бы я встретил 
его в России, решил бы, что 
он - классический зритель 
интернет-каналов украинских 
спецслужб с флеш-роялем са-
мых нелепых убеждений.

- Да как это могли быть 
они?! - возмущается он. - 
Смотри сам: кроссовки дру-
гие! А люди в одинаковых 
синих футболках и джинсах, 
которые кричали: «Закрой-
те двери!» - это просто так? 
О, Аллах! В этом мире нет 
правды!

Ну да, если жуткие непри-
ятные факты, что твои земля-
ки застрелили кучу невинных 
людей, отрицать, а за правду 
принимать лишь удобные те-
бе небылицы. Тогда и спится 
сладко, и голова не болит.

СОВСЕМ ХУДОЙ
Мы въезжаем в село Галахо-

на. И быстро находим нужный 
дом. Это дом родителей Да-
лерджона Мирзоева**. Отца 

нет на месте. Он водит «тан-
гем», маленький китайский 
микроавтобус-маршрутку. И 
Далерджон его водил.

Открывает мать Гулракат 
Курбановна Мирзоева. Она 
дрожит от горя, часто вздыха-
ет. Но соглашается говорить, 
хотя не знает русского языка. 
Таксист Хамид переводит.

Два младших брата Далер-
джона здесь же, во дворе. 
У Далерджона был и стар-

ший брат - Равшатжон. Уехал 
воевать на стороне ИГИЛ* в 
Сирию, где и погиб. О стар-
шем сыне мать молчит. А про 
Далерджона говорит так:

- Он по характеру слабый. 
Даже трус. Но хозяйствен-
ный. Боялся крови. В армии 
не служил.

- Религиозен? - спрашиваю 
я.

- Да вы что! - машет руками 
Гулракат. - Даже молитву не 
читал. Один раз читал, десять 
дней пропускал.

Мать уже возили в проку-
ратуру, и там она говорила то 
же самое.

Близких друзей у него не 
было. Четверо детей - один 
мальчик и три девочки. При-
ходилось много работать, и он 
таксовал - катался в Душан-

бе и обратно, зарабатывая в 
пересчете на рубли 1000 - 1500 
в день.

- Не много!
- На жизнь хватало, - отве-

чает Гулракат.
Когда появились новости о 

теракте, у жены Далерджона 
от страха случился стресс, да-
же, как говорит ее свекровь, 
руки вывернулись. 

Еще накануне сын связы-
вался с матерью из Новоси-

бирска, где работал такси-
стом. Говорил, что 17 марта 
у него кончается регистрация 
и что 25-го вернется домой. И 
вдруг такое!

Гулракат тоже насмотрелась 
украинских видео, где во всем 
винят Россию, а террористов-
убийц чуть ли не хвалят.

- Такие здоровые парни 
стреляли на видео! А наши 
совсем худые! - горюет она. 
До последнего надеясь, что ее 
сын невиновен, что это был 
кто-то другой.

Увы. Это известный эф-

фект - человек, взявший в 
руки оружие, выглядит опас-
ным, когда расстреливает 
безоружных. Но становится 
жалким, когда его обезвре-
живают. Я вспоминаю за-
держанных в зале суда. Они 
выглядели плохо, но худыми 
точно не были.

САМЫЙ БЕДНЫЙ ДОМ
Год назад Далерджон Мир-

зоев** съехал от родителей и 
жил с семьей в отдельном 
доме на соседней улице. Его 
младшие братья соглашаются 
показать мне этот дом.

Если 32-летний Далерд-
жон и был хозяйственным, 
то на внешнем виде дома 
это не сказалось. Невзрач-
ная хижина, больше сарай. 
Проволочный забор обтянут 
рваными тряпками, вместо 
столбов - кривые палки. Это 
самая убогая хибара на улице. 
Далерджон был катастрофи-
чески беден. И, видимо, готов 
на все, чтобы поправить свои 
дела.

Мы возвращаемся в Душан-
бе. Таксист Хаким все еще на-
деется, что Далерджон неви-
новен. Снова показывает на 
телефоне ролики украинских 
комментаторов, объясняю-
щих, что русские в очередной 
раз «постреляли сами себя». 
Такие ролики сейчас крутят-
ся на многих смартфонах в 
Таджикистане. Я на пальцах 
объясняю Хакиму, где и в чем 
врут украинские ролики. И он 
меняется в лице:

- Что ж ты сразу не сказал?! 
Если это все правда, то их, 
этих террористов, нужно на 
куски порезать! Даже если они 
таджики! - гневно кричит он.

Резня ни к чему, конечно.
А за теракты виновные от-

ветят.

репортаж
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В Гиссаре 
повсюду пекут 

лепешки. В такой 
тандырной работал еще 

один нападавший, 
Фаридун 

Шамсиддин**. 

          На родине террористов:

  Один - педофил,     у второго - брат в ИГИЛ*...

Возвращаясь из Таджикистана, я много размышлял: по-
чему там многие не хотят верить в вину своих граждан. 
Притом отношения к России и русским в стране хорошие, 
дружеские. А себя таджики не считают агрессивными. По-
этому и хватаются за спасительные соломинки, которые 
им подкидывают украинские интернет-каналы, где всегда 
и во всем винят Россию.

Хотя если чуть копнуть, выясняется, что «хорошие» «хо-
зяйственные», «веселые» сограждане, ставшие вдруг тер-
рористами, оказывается, уже были судимы или связаны 
с экстремистами (прямо либо через братьев). И крайне 
нуждались в деньгах. За деньги, похоже, и пошли убивать.

Но можно ли судить за их преступления весь народ?
После теракта в «Крокусе» появились «посты ненависти», 

разжигающие вражду между русскими и таджиками либо 
вообще - мигрантами. Их сочинители потирают ладони. А 
глава центра дезинформации СНБО Украины раздуло, как 
жабу, от гордости в интервью английской «Таймс»: «Да, мы 
ведем операции по разжиганию межнациональной розни в 
России, после теракта в «Крокусе» мы их усилили, потому 
что национальные расколы в России полезны для Украи-
ны». Точка, конец цитаты.

В Таджикистане делается то же самое, но уже зеркально - 
в отношении русских.

Нельзя потакать вражде и помогать спецслужбам Украины 
и Запада делать их грязную кровавую работу.

За три месяца в армию по контракту 
записались 100 тысяч человек

 � АТЫ-БАТЫ

Олег АДАМОВИЧ

Ежедневно на призывные пункты приходит 
по 1700 рекрутов.

Минобороны рассказало о росте числа желающих 
служить в армии по контракту.

«Ежедневно в пункты отбора на контракт по всей 
стране приходят до 1700 человек для поступления 
на военную службу. Всего же за последние 10 дней 
заключили контракты для участия в специальной 
военной операции около 16 тысяч граждан», - со-
общили в военном ведомстве.

А если смотреть с начала года, то в армию за-
писались уже 100 тысяч человек. Такие цифры 
приводит Минобороны.

Военные проводят собеседования с рекрутами. 
Как сообщается, большинство новобранцев хочет 
ехать на спецоперацию, чтобы «отомстить за погиб-
ших в трагедии, произошедшей 22 марта 2024 года 
в Подмосковье».

Напомним, ранее министр обороны Сергей Шой-
гу рассказал, что до конца 2024 года в России 
планируется сформировать две общевойсковые 
армии и тридцать соединений. В них будут входить 
четырнадцать дивизий и шестнадцать бригад.

Но, скорее всего, не все эти отряды отправятся 
на фронт в новых регионах. После воссоздания 
Ленинградского военного округа часть подраз-
делений разместится на границе с Финляндией, 
которая теперь входит в НАТО.

ПОСЛЕСЛОВИЕ
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Исповедь 
польского 
офицера, 
который 
два года провел 
в незалежной.

Михал Липски всю 
жизнь прослужил в 
польской армии. В 
последние годы  - в 
6-м воздушно-де-
сантном батальоне в 
Гливице. С 2021 года на Яворов-
ском полигоне Украины готовил 
местных военных к конфликту с 
Россией. А с началом СВО сам 
влился в ВСУ. В своем интервью 
польскому порталу Defence24.
pl он не уточняет, пошел ли на 
это добровольцем или по при-
казу своего командования из 
Варшавы. Но недавно Липски 
вернулся на родину и теперь де-
лится впечатлениями о 2 годах, 
проведенных на Украине.

Вот его цитаты.

ОБ АМЕРИКАНЦАХ 
И АНГЛИЧАНАХ: 
С НИМИ ЛУЧШЕ 
НЕ ХОДИТЬ НА ВОЙНУ

«В армии мы давно сотрудни-
чаем с американцами и англи-
чанами. И это не те ребята, с 
которыми можно пойти на полно-
масштабную войну. С ними мож-

но отправиться на «сафари» в 
Афганистан или Ирак. Когда 
у тебя есть все, а у твоего 
противника нет ничего. Эти 

люди твердо придержи-
ваются учебника. Без 

какой-либо гибкости. Я 
всегда предпочитал 
придумывать что-то 

сам, импровизиро-
вать. Учебник дол-
жен помочь, но вы 

не должны делать все по шабло-
ну. Когда вы следуете шаблону, 
ваш оппонент к этому готов. Ан-
глосаксы импровизировать не 
могут, в их армии это убито».

ОБ «АЗОВЦАХ»*: 
ТИКТОК-ВОИНЫ, 
СДАЮЩИЕ СЕЛО 
ЗА 1 ДЕНЬ

«В Клещеевке мы пробыли пол-
тора месяца. За это время «ве-
ликолепная» 47-я бригада ВСУ 
потеряла Соледар. В Клещеевке 
нас заменили «азовцы» из «3-й 
нештурмовой тикток-бригады. 
Они заняли нашу позицию, но 
когда мы уходили, нас догнали 
машины «Азова»*. Они за один 
день сдали деревню, которую 
мы удерживали полтора месяца.

Они всем обеспечены, пото-
му что у них есть собственный 
бренд. Реклама - рычаг торгов-
ли. Но они убежали из Клеще-
евки, а командование вернуло 
нас назад. Но было слишком 
поздно».

О «БАХМУТСКОЙ 
МЯСОРУБКЕ»: 
ИЗ «СТАРИКОВ» 
НАС ОСТАЛОСЬ ПЯТЕРО

«Бахмут (Артемовск.  - Ред.) 
показал недостаточную гиб-
кость высшего командования 
(Украины.  - Ред.), требовавше-
го обороны любой ценой. Защи-
щаться было не так уж и плохо. 
Дождь не капает тебе на голову, 
потому что ты сидишь под бето-
ном. Но самое страшное, что 
большую часть этих девятиэта-
жек они подготовили к взрыву. 
В каждом блоке они размести-
ли по 100  - 150 противотанко-
вых мин. Знаешь, сколько они 
взорвали? Один. Просто чтобы 
проверить, хватит ли такого ко-
личества мин.

А потом бросили все остав-
шиеся блоки нетронутыми! По-
чему? Потому что нам пришлось 
защищаться до последнего. Со-
вершить плановый выезд из квар-
тала не удалось. То, что было 
подготовлено к плановому от-
ступлению, вообще не исполь-

зовалось. Там наша элитарность 
умерла, а позже ее добила 17-я 
танковая бригада ВСУ, к которой 
нас приписали. Четыре месяца 
без ротации мы удерживали по-
следнюю перед Ивановским воз-
вышенность напротив Бахмута. 
Не взорванные девятиэтажки 
просто возвышались над нами. 
У нас было много раненых и уби-
тых. Состав менялся два или три 
раза. Из «стариков», которые 
еще помнили Клещеевку, в роте 
трое. Я четвертый плюс один 
офицер. Нас осталось пятеро».

О МЕСТНЫХ: 
ОНИ НАС НЕ ЛЮБЯТ

«В Донбассе тебе даже сред-
ний палец могут показать. Я 
помню, как мы вошли в Бахмут. 

Это была еще безопасная зо-
на  - июль 2022 года. Ехала на-
ша колонна из 10 БМП. Я был 
первым, на мне были польский 
и украинский флаги. Проходим 
через деревню, поднимаемся на 
гору, а там люди. Выходит моя 
машина, и они начинают привет-
ственно хлопать. Идет вторая 
БМП с украинским флагом, все 
опускают руки. Они приняли мой 
польский флаг за российский!

Да, по сей день там есть люди, 
которые сидят под огнем и ждут 
русских. В Соледаре была се-
мья: бабушка, сын, жена и двое 
детей. Дочь получила ранение, 
ее забрали медики, но отец не 
разрешил ее увезти в больницу. 
Лечили на месте и продолжали 
там ждать освобождения».

 � ПРОЧИТАНО НА DEFENCE24.PL

Хроника пикирования незалежной

Самоубийство Украины в законе

Верховная рада 
все-таки приняла 
скандальный закон 
о мобилизации.

Зеленский победил 
депутатов. И прода-
вил Верховную раду, 
которая после месяцев 
ужимок и гримас про-
голосовала за закон об 
ужесточении мобили-
зации. Из 351 депутата 
283 были за, а против - 
лишь 1 (один!), осталь-
ные воздержались. А до 
этого Рада исключила 
из закона «дембель» - 
пункт о демобилиза-
ции тех, кто пробыл 
на фронте 36 месяцев 
(3 года).

Теперь закон должен 
подписать Зеленский, 
и вряд ли кто-то со-
мневается, что он это 
сделает.

А все политические 
слюни Порошенко, 
обещавшего «не про-
пустить» закон, и ши-

рокая грудь Тимошен-
ко, заявлявшей, что 
она - «захист» (защи-
та) украинцев от то-
тальной мобилизации, 
оказались пшиком. 

Что теперь изме-
нится на Украине?

 � Все мужчины 
от 18 до 60 лет, до сих 
пор не вставшие на учет 
в ТЦК (военкомате), 
обязаны сделать это за 
60 дней.

 � Все мужчины обяза-
ны везде носить с собой 
военный билет и предъ-
являть его по первому 
требованию. А тех, кто 
будет без военного би-
лета, заберут в ТЦК 
«для разбирательства 
и оформления», откуда 
они уже вряд ли вернут-
ся домой.

 � Всем мужчинам от 
18 до 60 лет запрещено 
оказание любых кон-
сульских услуг за ру-
бежом без предъявле-
ния военного билета. 
То есть тем, кто сбежал 
в Европу, для продле-
ния загранпаспорта на-
до будет вернуться на 
Украину, встать на учет 
в ТЦК, а потом пытать-
ся снова выбраться с 
Украины. Хотя выезд 
из страны мужчин за-
прещен.

 � Все украинцы, по-
лучившие 2-ю и 3-ю 
группы инвалидно-
сти, должны повторно 
пройти медкомиссию 
на предмет пригодно-
сти к службе.

 � ТЦК через суд будет 
лишать уклонистов 
(«ухилянтов») води-
тельских прав.

 � Кстати, мобилизуют 
не только людей, но и 
авто. Если в семье есть 
вторая, третья машина - 
отдай для нужд ВСУ.

Зеленский и его 
команда пошли лишь 

на две уступки - отказа-
лись от рассылки пове-
сток через электронный 
кабинет и от блокиров-
ки банковских счетов 
уклонистов. Зато по 
остальным позициям 
все стало жестче, чем 
готовилось.

Но есть и хорошие 
новости. Правда, не 
для всех. От мобилиза-
ции освобождены все 
сотрудники полиции, 
прокуратуры, ГСЧС, 
работники тюрем, на-
чальники органов вла-
сти, в том числе и депу-

таты Верховной рады, 
персонал стратегиче-
ских предприятий и 
собственники крупных 
компаний.

Причем каждый де-
путат сможет предо-
ставить бронь от мо-
билизации двум своим 
помощникам. А вы тут 
над «забронированны-
ми» клоунами смея-
лись. На Украине, ку-
да ни плюнь - всюду 
цирк.

Эти мужички 
с пузом и пляжным 
надувным кругом 

переплывали 
границу. С Украины 
бегут все кто может. 
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Польский офицер 
Липски 

открыто ездил 
по Украине на БМП 
с флагом Польши - 

страны НАТО. 

*Полк «Азов»  - запрещенная 
в РФ экстремистская органи-
зация.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

«Население тут ждет русских»
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ских предприятий и 
собственники крупных 

Причем каждый де-
путат сможет предо-
ставить бронь от мо-
билизации двум своим 
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ми» клоунами смея-
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 �  КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

Политолог 
Александр ПРОЦЕНКО:

Народу 
остается 
бежать 
или сдаваться

- Это ультрациничный за-
кон. Похоронив само понятие 
«демобилизация», рядовому 
украинцу дали понять: поход 
на фронт - билет в один конец. 
Это уже делается не ради по-
беды над Россией (в это уже 
мало кто верит), а для более 
интенсивного сжигания гено-
фонда Украины. Общество 
там, с одной стороны, делает 
вид, что так и надо, с другой - 
уже неспособно сопротивлять-
ся. Этот сценарий Украине 
предложен не нами, наобо-
рот, мы его избегали, но пре-
пятствовать самоубийствен-
ным действиям Киева тоже 
не можем. Избежать гибели 
украинцу теперь можно, толь-
ко покинув любым способом 
страну, либо сдаваться в плен. 
Наберет ли Киев достаточно 
солдат, чтобы перейти в на-
ступление? Вряд ли. Только для 
того, чтобы замедлить наше 
движение вперед. 

Записала 
Юлия АНДРИЕНКО.

  Александр ГРИШИН,  

  обозреватель «КП»   
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Алексей КУЗНЕЦОВ

Искусственный интеллект. 
Многие его боятся, а вот и 
зря. Возможности нейросетей 
можно применить практи-
чески во всех сферах жизни. 
От посадки семян до дизайна 
интерьеров. И везде ИИ бу-
дет хорошим помощником. 
Вдумчивый анализ больших 
данных с помощью алгорит-
мов искусственного интел-
лекта позволяет находить 
наиболее эффективные реше-
ния, рассчитывать оптималь-
ный маршрут или предлагать 
нетривиальные подходы. 

В России умные технологии 
стремительно развиваются. 
И это важнейший приоритет 
федерального проекта «Ис-
кусственный интеллект», ку-
ратором которого является 
Минэкономразвития России. 
Нейросети используют в сво-
ей работе не только крупные 
корпорации, но и многочис-
ленные стартапы. Результаты 
их работы уже активно вне-
дряются. 

Какие дивиденды от этого 
получает экономика страны? 
Вот в этом давайте и разбе-
ремся.

УСКОРЕННАЯ 
РАЗРАБОТКА ЛЕКАРСТВ

Возможности ИИ в сфере 
здравоохранения могут бы-
стро отразиться на качестве 
жизни граждан. Применений 
масса. С помощью техноло-
гий ИИ можно проводить 
профилактические обследо-
вания, диагностику, подбор 
оптимальных дозировок ле-
карств, увеличить точность 
хирургических вмешательств. 
В перспективе технологии 
позволят создать средства и 
методы лечения, полностью 
персонализированные под 
каждого отдельного паци-
ента.

При этом уже в самое бли-
жайшее время генеративные 
модели позволят в разы со-
кратить время на разработ-
ку новых медикаментов. Эта 
проблема стоит остро. Раз-
работка лекарств с нуля тре-
бует десятков миллиардов 
рублей и долгих лет испыта-
ний и экспериментов. Так что 
любой прогресс в этой сфере 
будет нести огромную эко-
номическую и социальную 
выгоду.

Сразу несколько россий-
ских компаний занимаются 
подобными инновациями. К 
примеру, компания Syntelly 

(участник «Сколково») соз-
дала платформу, база данных 
которой содержит более 155 
млн молекул. В нее встрое-
ны модули для прогнозиро-
вания физико-химических, 
биологических, экологиче-
ских свойств, токсичности 
веществ и др.

- Наши технологии машин-
ного обучения позволяют до-
статочно аккуратно и быстро 
прогнозировать возможные 
негативные эффекты, в том 
числе и для новых, ранее не-
известных молекул. Это по-
зволяет проводить анализ 
возможных проблем на са-
мой ранней стадии, тем са-
мым сохранить время и день-
ги, а главное, существенно 
снизить риски побочных эф-
фектов для людей, - говорит 
сооснователь платформы, 
член-корреспондент РАН 
Максим Федоров.

С разработчиком ПО уже со-
трудничает более 30 организа-
ций, среди которых Роспатент 
(ФИПС), «Артген биотех», 
Казанский федеральный уни-
верситет, а также более 1000 
пользователей из разных стран 
мира

АНТИКРИЗИСНЫЙ 
ПОМОЩНИК 
ДИСПЕТЧЕРА

Главное достоинство ИИ в 
том, что после обучения и на-
стройки он может анализиро-
вать большие объемы данных, 
запоминать и самообучаться 
в процессе. Задача такой тех-
нологии - помочь человеку 
принять правильное решение, 
предупредить об опасности 
или сделать его жизнь проще 
и быстрее.

Так, ученые Центра компе-
тенций Национальной тех-
нологической инициативы 

(НТИ) «Искусственный ин-
теллект» на базе МФТИ разра-
ботали систему - помощника 
диспетчера железнодорожного 
транспорта на базе ИИ. Она 
называется «Прогноз».

При любых аварийных или 
нестандартных ситуациях, 
когда расписание нарушается, 
главной задачей диспетчера 
является введение всех поез-
дов в график. Именно в эти 
моменты скорость принятия 
решений является наиболее 
критичной. Возможность си-
стемы оперативно предложить 
диспетчеру верное решение 
- главное преимущество раз-
работки.

- Перерасчет производит-
ся за три секунды. При этом 
учитывается около 50 усло-
вий и ограничений, - говорит 

Андрей Новиков, ведущий ин-
женер лаборатории волновых 
процессов и систем управле-
ния МФТИ.

Даже самый опытный же-
лезнодорожный диспетчер не 
сможет так быстро разрешить 
форс-мажорную ситуацию.

УМНЫЕ ТРАКТОРЫ 
И КОМБАЙНЫ

Сельское хозяйство - од-
на из сфер, в которой искус-
ственный интеллект уже за-
рекомендовал себя в качестве 
незаменимого помощника. 
Автономная сельхозтехника 
может применяться для по-
садки, сбора урожая, внесения 
удобрений, обработки почвы. 
Беспилотные дроны способны 
мониторить посадки, выяв-
лять болезни растений и недо-
статок питательных веществ. 
А технологии искусственно-
го интеллекта могут на осно-
вании огромного количества 
данных прогнозировать опти-
мальный севооборот, объем 
будущего урожая и выявлять 
отклонения.

Так, российская компания 
Cognitive Pilot уже в течение 
нескольких лет производит 
системы автопилотирования 
умного сельхозтранспорта. 

- Это первая в мире система, 
которая «видит» и «понимает» 
обстановку по ходу движения. 
В автоматическом режиме она 
объезжает препятствия и оста-
навливается при угрозе стол-
кновения с другой техникой 
или людьми, - пояснили «КП» 
в компании.

По оценке экспертов, систе-
ма позволяет повысить эффек-
тивность агрохозяйства до 30 
- 35% за счет экономии топли-
ва, удобрений, химикатов, со-
кращении времени обработки 
и т. д. В деньгах - это миллиар-
ды рублей. Система окупается 
менее чем за год.

- Если говорить про ком-
байны, уборка - очень тяже-
лая задача по концентрации 
внимания для механизатора, 
с которой он перестает справ-
ляться через 2 - 3 часа после 
начала смены. Пропущенные 
участки в среднем составляют 
7 - 12% поля. Чтобы их повтор-
но убрать, нужно потратить 
дополнительное время и то-
пливо. Автопилот полностью 
решает эту проблему, - пояс-
няют в компании.

Сейчас в России работает 
более 1600 умных тракторов и 
комбайнов в 30 регионах стра-
ны от Псковской области до 
Приморского края.

Событие
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Россия 
входит 
в пятерку стран 
с собственными 
генеративными 
моделями ИИ 
и в десятку 
стран 
по совокупной 
максимальной 
мощности 
суперкомпьютеров.

составляет текущий 
средний уровень 
использования ИИ 
в приоритетных 
отраслях  

К 2030 году 
до 95% 
всех компаний 
будут применять 
ИИ, в том числе 
благодаря 
господдержке

При максимальных инвестициях за 5 лет 
прогнозируется дополнительный прирост ВВП 
от массового внедрения ИИ в объеме 11,2 триллиона 
рублей накопительным итогом к 2030 году.

31,5%Развитие 
искусственного 
интеллекта в России 
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Демонстрация 
операционного процесса 
с помощью аппарата для 

проведения хирургических 
операций Da Vinci 

на открытой экскурсии 
в ГКБ им. Боткина 

в Москве.
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Искусство 
интеллекта

Как нейросети помогают 

российской экономике 

развиваться.
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Среди прочих объявле-
ний о найме эзотериков 

натыкаюсь на поиск та-
ролога в кофейню. Центр 
Москвы, полная занятость, 
опыт работы - 3 - 6 лет.

Еду по указанному адре-
су. Как оказалось, фишка 
кофейни «Волшебнутый 
кофе»  - всевозможные 
предсказания. Тут тебе 
и различные оракулы, и 
Таро, и гадание на кофей-
ной гуще! На входе меня 

встречают волшебни-
цы  - именно так тут 

называют занимающихся предска-
заниями девушек.

Ценник впечатляет - 10 минут га-
дания на картах Таро с ответом на 
один вопрос - 2500 рублей, дополни-
тельные 5 минут - еще 1000 руб лей. 
Оракул Ленорман (не спрашивай-
те) за 3500 рублей покажет силь-
ные стороны вашей личности. А за 
2100 рублей можно погадать на 
кофейной гуще и узнать, что вас 
ждет в ближайший месяц.

Я пришла в будни, и в этот день 
действовала скидка 1000 рублей 
на любое предсказание. Ну, думаю, 
грех не воспользоваться. Цены на 
напитки и десерты, однако, тоже 
кусаются - от 400 - 500 рублей.

- Если вы возьмете кофе на песке, 
то в подарок идет расшифровка 
одного символа на кофейной гу-
ще,  - рассказывает мне волшеб-
ница Дарья.

Соглашаюсь. Мне приносят ма-
ленькую чашку. Дарья просит меня 
не пить кофе до самого осадка, а 
оставить немного жидкости. Затем 

велит мне взболтать остатки кофе 
в чашке, накрыть сверху блюдцем 
и перевернуть чашку вверх дном. У 
меня получается неуклюже: капля 
кофе попадает на стол, разливаясь 
причудливой каплей.

- Смотрите, это же напоминает 
фаллический символ! Вас явно ждет 
что-то новое и хорошее! - обнадежи-
вает меня Дарья.

И хотя сходства с указанным сим-
волом я упорно не обнаруживаю, 
мое настроение медленно, но верно 
поднимается.

- Смотрите, вот это напоминает 
коня... или сову… - Дарья указывает 
большой деревянной палочкой на 
кофейный осадок.  - Это какая-то 
хорошая весть или новый проект! 
Если вам поступит какое-то пред-
ложение, например, по работе, обя-
зательно соглашайтесь, это будет 
иметь успех.

В дополнение я согласилась сде-
лать расклад на Таро, честно скажу, 
впервые в жизни. Дарья попросила 
загадать какую-то ситуацию, а по-

том уточнила, что я хочу узнать. 
Нюансы не расскажу, но признаюсь 
честно, все предсказания оказались 
очень позитивными. Они скорее сма-
хивали на советы психолога, а не 
на мистику.

Кстати, Дарья призналась мне, 
что у нее психолого-педагогическое 
образование, как и у многих других 
работающих тут волшебниц. И дове-
рия к ее предсказаниям сразу стало 
как-то больше… Из кафе я в итоге 
вышла в отличном настроении.

- Мы не продаем гадания и Таро, 
мы продаем настроение, - говорит 
мне основатель и владелица кафе 
Екатерина Ларина. - Мы не маги-
ческий салон, а учреждение обще-
пита, которое проводит досуговые 
мероприятия. Главное у нас  - это 
беседа, поддержка. Людям важно 
задуматься о каком-то волшебстве, 
но наша миссия - показать, что толь-
ко человек творец своей судьбы и 
никакая волшебница или гадалка за 
вас ничего не решит. Просто иногда 
нужен волшебнутый пинок.

Портрет

Елена КРИВЯКИНА

СПРОС ВЫРОС В РАЗЫ
«Требуется HR-таролог. Опыт 

работы: 3 - 6 лет. Полная заня-
тость, полный день».

Такое объявление появилось 
месяц назад на платформе hh.ru. 
И опубликовала его не програм-
ма «Битва экстрасенсов», а круп-
нейший российский ретейлер 
X5 Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток», «Чижик»).

От штатного эзотерика в ка-
дровой службе требовалось 
«проведение таро-сеансов для 
определения потенциальных 
талантов у кандидатов на ва-
кансии», «расклад карт Таро 
для выявления скрытых спо-
собностей у сотрудников», 
«разработка индивидуальных 
планов развития сотрудников 
на основе таро-прогнозов» и 
много чего еще.

Как оказалось, такая вакансия 
далеко не единственная.

Как рассказали корреспонденту 
«Комсомолки» в пресс-службе hh, в 
2023 году в России было подано более 
100 заявок на астрологов, тарологов 
и менеджеров по продажам соответ-
ствующих услуг. Для сравнения: за 
2022 год в стране было открыто чуть 
более 30 таких вакансий. 70% из них - 
работодателями из Москвы, 20% - в 
Санкт-Петербурге.

- В 2024 году тарологи все еще инте-
ресны компаниям как потенциальные 
работники: 20 вакансий с начала года. 
Есть вакансии, которые связывают 
с тарологами ради хайпа и рекламы. 
А есть реальные варианты работы. 
Например, компании из сферы эзо-
терики могут искать таких специали-
стов, - рассказали в пресс-службе hh.

В X5 Group на запрос «Комсомол-
ки» не ответили. Однако на данный 
момент вакансия закрыта. Видимо, 
нашли.

«ХАЙПАНУЛИ, 
И К НАМ ПОШЛИ ЛЮДИ»

Объявление о поиске HR-таролога 
по направлению «привлечение, отбор 
и адаптация талантов» разместил и 
Киржачский инструментальный за-
вод (Владимирская область). Требуе-
мый опыт работы - 1 - 3 года, полная 
занятость, полный день, зарплата не 
указана. В начале апреля вакансию 
закрыли.

Звоню на завод. Каково же было 
мое удивление, когда там открыто 

признались, что опубликовали такое 
объявление исключительно ради при-
влечения внимания.

Дело было так. Предприятию тре-
бовался HR-специалист, который бу-
дет заниматься наймом персонала, 
но найти человека на эту вакансию 
никак не удавалось. Тогда решили 
пойти на хитрость: должность HR-
специалиста в объявлении сменили 
на HR-таролога - и процесс пошел!

- В ответ нам прислали 62 резю-
ме! Объявление набрало 2,5 тысячи 
просмотров, хотя обычно вакансия 
HR-специалиста набирает 100 - 200. 
Таролог - это прям бомба! - расска-
зали «Комсомолке» в отделе брен-
динга завода. - Целью объявления 

было сделать заметным наше 
предприятие среди других ком-
паний в районе. У нас средняя 
зарплата по рынку, расположены 
мы удобно - в центре города, но 
люди о нас не знают.

Недолго думая, на заводе про-
сто скопировали объявление 
X5 Group, в котором были пере-
числены необходимые навыки 
таролога. Среди них - уверенные 
навыки толкования карточных 
раскладов и наличие установлен-
ной энергетической защиты от 
внешнего магического воздей-
ствия.

- Размещая объявление, я даже 
не знал, что такое таролог. Но уви-
дел, что у X5 Group откликов на их 
объявление было в 60 раз больше, 
чем обычно. И скопировал хай-
повую вакансию, - рассказал мне 
представитель отдела брендинга.

НАВЕДУ ПОРЧУ 
НА КОНКУРЕНТОВ

После размещения объявления 
на заводе две недели проводили 

собеседования с кандидатами.
- В итоге вместе с тарологами по 

этому объявлению на собеседо-
вание пришли два хороших HR-
специалиста, которые факультатив-
но занимаются тарологией. Но все 
просят зарплату больше 100 тысяч 
рублей, а у нас зарплаты 40 - 60 тысяч, 
так что пока мы никого не наняли, - 
признались на заводе.

Были и весьма оригинальные кан-
дидаты. Например, одна соискатель-
ница предлагала наводить порчу на 
конкурентов. А еще она написала в 
своем резюме, что может с помощью 
шаманства заставить людей работать 
за зарплату ниже рыночной. Обе не 
прошли строгий отбор.

Просто я работаю 
с волшебником

Российские компании все 
чаще используют в своей 

работе астрологов, тарологов 
и прочих «чародеев». Зачем? 

Корреспондент «Комсомолки» 
решила это разведать, а заодно 

узнала, что ее саму ждет 
в будущем.
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Дарья погадала мне и на картах Таро, и на кофейной 
гуще, в которой усмотрела фаллический символ. 

«Вас явно ждет что-то новое и хорошее!» - 
констатировала Дарья, и настроение мое поднялось.

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ
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Ответственный секретарь 
ПС Сергей Стрельченко - 
о сотрудничестве между 
нашими странами

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО: 
ИНТЕГРАЦИЯ 
И СОЗИДАНИЕ

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО: 
6

8 14

5

МАМКИНА ЗВЕЗДОЧКА
Пилоту, который спас 
детей ценой своей жизни, 
хотят присвоить 
звание Героя

ПОСЛАН СИГНАЛ: 
БЕРЕГИСЬ, НЕЛЕГАЛ!
После трагедии 
в «Крокус Сити» 
решили изменить подход 
к миграционной политике

АННУШКА 
НЕ РАЗЛИЛА МАСЛО
На параде трамваев 
в Москве обошлось 
без булгаковщины

Распространяется бесплатно

Бе
лТ

А

ВСЕГДА БЕРЕЧЬ 
МЫ БРАТСТВО БУДЕМ
Россия и Беларусь отпраздновали День единения народов
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Борис ОРЕХОВ

■■ Мы■обязательно■найдем■заказчи-
ков■теракта■в■«Крокус■Сити■Холле».

ОПАСНЫЙ БУМЕРАНГ
Не только непосредственные испол-

нители - все, причастные к кровавой 
атаке, должны понести заслуженное 
наказание. А те, кто делает ставку 
в борьбе с нашей страной на подоб-
ные страшные акты, должны понимать, 
что террористический бумеранг может 
ударить и по ним самим. Об этом Вла-
димир■Путин заявил на расширенной 
коллегии МвД:

- Нам важно установить все звенья 
цепочки конечных преступных бене-
фициаров этого деяния. Те, кто при-
меняет это оружие против россии, 
должны понимать, что оно обоюдо-
острое. Заказы преступления за день-
ги не единичны. Также вот в  этой 
профессиональной среде, можно 
сказать, нет надежной агентуры.  
Там делают за деньги все что угодно, 
не руководствуясь никакими ни рели-
гиозными, ни политическими сообра-

жениями, а только финансовыми. все 
легко продается и покупается  - любая 
информация. Так что до конечных за-
казчиков мы непременно доберемся.

ТРАГЕДИЯ -  
УРОК НА БУДУЩЕЕ
в то же время беспрепятственное 

проникновение террористов в «Крокус» 
стало поводом задать вопросы самим 
себе и еще раз детально и комплексно 
оценить, насколько надежна система 
безопасности образовательных, со-
циальных, спортивных и культурных 
объектов:

- Мы заплатили очень высокую цену. 
поэтому анализ ситуации должен быть 
предельно объективным и профессио-
нальным, - подчеркнул глава государ-
ства. - все эти объекты должны быть 
под постоянным контролем. в прошлом 
году количество преступлений в обще-
ственных местах и на объектах транс-
порта снизилось. Но, как мы видим, 
готовность к ЧС нужно наращивать 
постоянно.

Другая ключевая тема - работа МвД 
в новых регионах:

- Знаю, что там сотрудникам при-
ходится вступать в столкновения 
не только с криминалом, но ино-
гда и с диверсионными группами 
противника, которые в том числе 
пытаются использовать давние ка-
налы по линии оргпреступности.  
Одна из важнейших задач - защитить 
граждан от криминальных угроз. И сде-
лать все, чтобы не смогли легализо-
ваться диверсанты, пособники неона-
цистов.

президент еще раз предупредил, что 
расхлябанности и самоуспокоенности 
быть не должно:

 - после развала СССр наши гео-
политические недоброжелатели, 
безусловно, поставили перед со-
бой цель доразвалить то, что еще 
осталось от исторической россии. 
То есть доразвалить ее ядро, соб-
ственно российскую Федерацию.  
видимо, кто-то посчитал нашу с вами 
страну слабым звеном. Ошибаются! 
И, на мой взгляд, уже многие поняли, 
что ошибаются. Этого никогда не бы-
ло и не будет. Это абсолютно точная  
вещь.

Владимир ПУТИН - о несбыточных мечтах Запада:

КТО-ТО ПОСЧИТАЛ РОССИЮ  
СЛАБЫМ ЗВЕНОМ. ОШИБАЮТСЯ!

братскому нароДу - 
проЦВетания

Владимир■ Путин■ поздравил■
Александра■ Лукашенко■ с■ Днем■
единения■народов■России■и■Бе-
ларуси:

- несмотря на непростые междуна-
родные условия, нам удалось многое 
сделать для развития многоплано-
вых российско-белорусских связей 
и укрепления институтов союзного 
государства.

также хорошую отдачу дает коор-
динация усилий в сферах внешней 
политики, обороны и безопасности:

- успешное выполнение согласо-
ванных союзных программ обеспечи-
ло унификацию законодательств на 
важнейших направлениях, создало 
основу для проведения единой макро-
экономической и денежно-кредитной 
политики, а также для формирования 
общего социально-экономического 
пространства. утвержден новый ком-
плекс мер по продвижению интеграци-
онных процессов. его реализация от-
вечает коренным интересам россиян 
и белорусов, идет в русле упрочения 
стабильности и безопасности на ев-
разийском пространстве. искренне 
желаю братскому народу беларуси 
счастья и процветания.

зарплата - ДВигателЬ прогресса
■■ Где■достойно■платят■-■и■работают■хорошо.

предстоящие шесть лет должны стать временем форсирован-
ного экономического развития страны. как этого добиться, глава 
государства рассказал на съезде независимых профсоюзов рФ:

- на нашем внутреннем рынке должна увеличиться доля отече-
ственных товаров: оборудования, станков, транспортных средств, 
лекарств, потребительских товаров и так далее. Все это мы можем 
и будем производить сами.

на это нацелены структурные изменения в экономике:
- у нас выбора большого нет: или надо завозить рабочую силу 

из-за границы, или повышать производительность труда.
однако квалифицированные кадры будут работать только там, 

где их труд хорошо оплачивается:
- первостепенная задача - чтобы люди, которые честно трудят-

ся, зарабатывали больше и жили лучше. поэтому в ближайшие 
шесть лет доля оплаты труда в ВВп страны будет уверенно расти.

запас прочности таков, что не требуются экстраординарные меры:
- мы не переводим экономику на военные рельсы. Все у нас на 

данный момент времени достаточно сбалансировано. не отменя-
ем никаких социальных гарантий работников, а даже ужесточаем 
ответственность всех органов власти за их соблюдение.

АКТУАЛЬНОЕ ЕВАНГЕЛИЕ

лоВЦЫ ЧелоВекоВ
■■ Что■важно■для■нашего■будущего?

Тысячи школьников и студентов получили новые возможности 
для применения своих талантов. Сразу в двенадцати регионах 
открылись круглогодичные молодежные центры. Символичную 
красную ленточку по видеосвязи перерезал глава государства.

- вы знаете, что мне пришло в голову, когда открывали цен-
тры? Я вспомнил, как ни странно, евангелие, - позже признал-
ся российский лидер. - помните, Иисус пришел в Галилею и 
рядом с морем Галилейским увидел рыбаков? Кто-то рыбу ло-
вил, кто-то сети поправлял, и он им сказал: «Идите за мной,  
и вы будете ловцами человеков». То есть человеческих душ. Они 
стали проповедниками, его учениками. Это было очень важно в 
период становления мировых религий. Но это не менее актуаль-
ным оказалось и сейчас, когда мы вынуждены и должны защищать 
наши традиционные ценности, нашу культуру, наши традиции, 
нашу историю.

■■ ■ Эмир■ Кустурица■ на-
помнил:■ сербы■ знают,■
что■такое■бандеровский■
геноцид.

о кино, творческих планах, 
всемирном значении русской 
культуры и, конечно, о собы-
тиях на украине президент 
россии говорил в кремле 
с  большим другом нашей 
страны сербским киноре-
жиссером Эмиром Кусту-
рицей.

- Хочу вас поблагодарить 
за вашу личную историче-
скую справедливость, ко-
торая у нас, славян, очень 
ценилась всегда, - обратил-
ся кустурица к Владимиру 
путину. - то, что сейчас на 
украине происходит, это 
борьба и для нас. мы видели, 

что случилось с этими банде-
ровцами в Хорватии, когда 
они выгнали двести тридцать 
тысяч сербов. я думаю, эта 
аналогия важна для всех.

«бандеровцами» он назвал 
идейно близких сегодняш-
ним киевским неонацистам 
националистов, устроивших 
геноцид сербов в девяностых 
годах прошлого века. и те 
и другие во время Второй ми-
ровой войны поддерживали 
гитлеровцев. и теперь снова 
подняли головы:

- Ваши оценки сегодняш-
него дня, в том числе траги-
ческих событий на украине, 
совпадают с моими,  - со-
гласился российский ли-

дер. - удивительно, на-
сколько живучая эта 
националистическая 
идеология, человеконе-
навистническая, которая  
используется многими 
силами на протяжении 
веков в  своих геопо-
литических интересах. 
В этом ряду, кстати, и 
все теракты последнего 
времени.

поделился режиссер 
и творческими плана-
ми. главный - показать 
как можно большему 
количеству зрителей на 
земле глубину и смысл 
нашей культуры:

- Хочу сделать такой 
русский кинотриптих. 
первый  - «инженер 
легких прогулок», со-
временная версия До-
стоевского. потом го-

голь - «как поссорился иван 
иванович с иваном никифо-
ровичем», очень смешно. и 
третье - «казаки» льва нико-
лаевича толстого. после че-
го, наверное, завершу свою 
карьеру.

- о завершении карьеры 
вам явно рано говорить,  - 
улыбнулся президент. - Вы 
так много сделали. мне ка-
жется, что сделаете не мень-
ше еще. заслуги очевидны. 
но дело даже не в заслугах, 
а в вашем таланте, в россии 
его очень ценят и очень лю-
бят ваши фильмы.

- спасибо, я тогда поду-
маю, - кивнул всемирно из-
вестный славянский мастер.

ОТ ВСЕЙ ДУШИ

«Это борЬба и Для нас» НА ОДНОЙ СТОРОНЕ

Режиссер рассказал  
Владимиру Путину, что хочет  
снять русский кинотриптих.  
С нетерпением ждем премьеры!
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Елена БОГАТСКАЯ

■■ Держитесь■вместе.■Чужого■
не■троньте■-■рано■или■поздно■
это■превратится■в катастрофу.

 «ПИШЕМ, 
ПОТОМУ ЧТО МИР 
МЕНЯЕТСЯ...»
- Мы хотим мирной жизни, - 

уже, наверное, в сотый раз ска-
зал глава государства сейчас, во 
время поездки в Гродно. - Я по-
вторяю постоянно: нам чужо-
го не надо. Чужой кусок рвет 
роток. Так в народе говорили, 
я это усвоил из своей деревен-
ской жизни. Я не хочу ничего чу-
жого. и всегда говорю: не тронь 
чужое, боком вылезет. и вам хо-
чу завещать: чужого не троньте. 
Рано или поздно это превратится 
в катастрофу. Держитесь вме-
сте. Не ссорьтесь только. Всего 
у нас хватит. У нас земли доста-
точно. Когда есть своя земля, 
тогда и жить будем нормально. 
Потеряете опору и корни свои 
здесь - беда.

Президент заложил капсулу на месте строительства 
городской больницы.

«Мы живем мирной и счастливой жизнью - строим 
все вместе нашу любимую, независимую Беларусь. Но 
наше сердце болит. и мы пишем вам, потому что мир 
вокруг меняется. Мы живем в эпоху невиданного в срав-
нении с прошлыми столетиями научно-технического 
прогресса, но миллиарды тратятся 
на вооружение и региональные кон-
фликты. Планета полыхает. целые 
народы теряют свой дом и пы-
таются найти приют за тысячи 
километров от Родины. Мы 
помогаем всем, кто просит о 
помощи, и делаем все, чтобы 
сохранить хрупкий мир на 
этой Богом подаренной зем-
ле. и верим, что сохраним. 
Поэтому строим детские сады, 
школы, поликлиники, больни-
цы, новые производства, куль-
турные, спортивные и  торгово-
развлекательные центры», - говорится 
в послании потомкам.

Торжественная церемония - это еще и послание не-
дружественным соседям.

- Мы ведь сейчас тоже копаем землю, как и они, со-
всем рядом с границей. Только цели у нас совершенно 
разные. Там роют окопы, траншеи против танков и про-
чего, увеличивают расходы на ударные вооружения. 
а мы здесь две трети бюджета региона  направляем на 
социальную сферу. Мы хотим построить свое мирное 

будущее. Мы настроены только на созидание, - пере-
дал им президент.

СРавНИТЕ НалОгИ
- Надо сделать медицину, как у нас раньше говорили, 

народной. Всем доступно, одинаково, - поставил прези-
дент главную задачу перед министром здравоохранения.

Зашла речь и кадрах:
- Говорят, того не хватает, этого не хвата-

ет.  Врачей, медсестер... Слушай, у нас всего 
хватает. Только у нас некоторые категории, 

в том числе врачи, хотят работать как 
у  нас, а жить как на Западе и получать 
большие деньги. Так они сутками рабо-
тают на Западе. Особенно молодежь. 
и в Беларуси врачи в лучших клини-
ках зарабатывают очень приличные 
деньги.

Во многих западных странах и на-
логи больше, образование и медици-

на - платные.
- Вы хотите этого? Пожалуйста, не вопрос. 

В Гродненской области до конца года пере-
ведем вас на польскую систему, европейскую, - 

предложил глава РБ. - Тогда все за себя. и вы посмо-
трите, сколько бомжей будет у вас, сколько умирать будет.  
Деньги есть - лечим, нет денег - до свидания. Такие 
принципы для Беларуси неприемлемы. У нас соци-
ально ориентированное государство. Мы постепен-
но идем в этом направлении: заработал - хорошо, не 
заработал - почему ты должен жить за счет других?  
Но это не сразу. Столетие  пройдет, пока внедрится этот 
принцип.

■■ Новые■рынки,■производства■и■ком-
петенции.

Александр Лукашенко поздравил Вла-
димира Путина с Днем единения народов 
двух стран:

- союзное государство - уникальный со-
вместный проект, пример наиболее успеш-
ной интеграции на постсоветском простран-
стве. наработанный за четверть века опыт 
позволяет оперативно и эффективно реаги-
ровать на беспрецедентные вызовы и угро-
зы, с которыми столкнулись наши страны, 
консолидированно продвигать и отстаивать 
общие интересы на международной арене. 

обратился президент и к белорусам:
- несмотря на непростые внешние усло-

вия, нам удалось не допустить спада про-
изводства, сохранить занятость и динами-
ку развития экономики. Шаг за шагом мы 
осваиваем новые рынки, взят курс на со-
кращение затрат и повышение качества со-
юзных товаров и услуг. беларусь и россия 
уверенно идут к научно-технологическому 
суверенитету и находят необходимые ре-
зервы для дальнейшего развития. единство 
наших братских народов сформировали 
общие культура, мировоззренческие цен-
ности и история, которую мы свято храним 
и оберегаем.

Житейская мудрость от Александра ЛУКАШЕНКО:

ЧУЖОЙ КУСОК РвЕТ РОТОК 

НАПУТСТВИЕ

труДом, кроВЬю, потом
■■ Защитим■родную■землю.

- мужики, все сконцентрировано на том, 
чтобы найти путь нас свалить. какие бы ни 
были у  нас с вами отношения (я вас там ру-
гал, снимал с работы и прочее), вы должны 
быть государственными людьми. - александр 
лукашенко «кадровый день» начал с актуаль-
ной повестки. говорил он это руководителям, 
которым объявил о новом назначении. - ни я, 
ни вы лично ничего не значим по сравнению 
с тем, что значит для нас суверенная и не-
зависимая беларусь. мы ее должны защи-
тить. своим трудом, кровью, потом и своей 
жизнью. конечно, не дай бог, все мы хотим 
жить. а чтобы не умирать, не погибать, надо 
просто работать.

тем более что условия складываются бла-
гоприятно:

- пока господь нам дает все. при всех слож-
ностях у нас сегодня момент для нормального 
развития нашего государства.

Да, закрылось много дверей, зато россия 
широко открыла ворота:

- нам достаточно одного российского рын-
ка. мы что, гигантская экономика? нет.

БелТА

О ПОСлЕдСТвИЯх
 ● мы делаем все для того, 

чтобы уберечь страну от горя-
чей войны. пока нам это уда-
ется. Думаю, что мы сможем 
решить эту проблему - не до-
пустить столкновения, как это 
было всегда на территории 
беларуси.

 ● если оттуда (из недруже-
ственных стран. - Ред.) кто-то 
подвывает и нас критикует, 
знайте: мы делаем правиль-
но. если там нас начнут 
хвалить - беда.

 ● сейчас они от нас закрылись 
забором. беларусь, наоборот, 
открыта для посещений, вве-
ла безвизовый режим. запад-
ные соседи стали пугать своих 
граждан вероятностью вербов-
ки в беларуси. господь с вами, 
кто же так вербует? кого надо, 
мы уже давно завербовали.

О цЕлИ 
«УбЕЖаНТОв»
 ●  мы абсолютно знаем, чем 

они там занимаются. бегают 
по разным центрам принятия 

решений и советникам от аме-
рики до брюсселя, просят день-
ги. и - самое главное: «Дайте 
на сми, на сми, на сми!» 
на что кураторы им говорят: 
«ребята, сми уже были, на-
до что-то погорячее». типа 
московского этого «крокус 
сити», не дай бог, теракты. 
и вооруженное противостояние 
в беларуси. Цель - зайти в бе-
ларусь и хотя бы кусочек зем-
ли захватить, объявить власть 
свою и позвать сюда ино-
странных… ну, не наемников,  

а уже войска. они же  «власть».

О ЧЕСТНОСТИ
 ● у меня двойного дна нет 

в политике. сказали: вот так 
будет. значит, будет так. будет 
так, как будет выгодно нашим 
людям от гродно до орши, где 
я родился.

О бЕРЕЖлИвОСТИ
 ● мы должны быть бережли-

вы как никогда. если бы мы 
были такими богатыми, как 
в Эмиратах или в россии, мы 

бы попробовали несколько ва-
риантов развития. мы бы так 
не экономили, мы бы не соци-
альную проповедовали, а ры-
ночную экономику: рынок все 
отрегулирует. страны, которые 
обладают богатыми запасами 
полезных ископаемых, могут 
позволить себе эксперименти-
ровать с развитием, зная, что 
всегда имеют ресурсы на то, 
чтобы сделать разворот. на-
пример, так делает сейчас рос-
сия, постепенно уходя от ры-
ночной «бешеной» экономики.

ПоздрАВлЕНИя

кураторЫ от беглЫХ требуют погоряЧее

Александр Лукашенко посетил Гродненский стеклозавод. Предприятие успешное,  
но для развития здесь хотят купить машину, которую называют «чудо». 
- У наших людей есть все. Не хватает «чуда»... Я готов в этом 
участвовать. Главное, чтобы вы идею привезли хорошую.

Бе
лТ
А

о чЕм ЕЩЕ ГоВорИл ГлАВА рБ

Президент заложил в камень 
послание потомкам.

Шаг за Шагом 
осВаиВаем ноВое
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Светлана КАМЕКА

■■ Есть■все■предпосылки,■чтобы■вой-
ти■в■четверку■крупнейших■экономик■
мира.

ЦЕНТР ОБРАТНОЙ СВЯЗИ
В Государственной Думе состоялся 

ежегодный отчет Правительства рФ. 
Премьер-министр■Михаил■Мишустин 
сообщил, что во время подготовки про-
ходили встречи с представителями всех 
думских фракций и профильных коми-
тетов.

- Поступило около четырнадцати тысяч 
обращений. Кроме того, 309 вопросов в 
письменном виде направлены в прави-
тельство депутатами. нам важно вместе 
по ним выработать решения, - сказал 
спикер■ГД,■председатель■Парламент-
ского■Собрания■Союза■Беларуси■и Рос-
сии■Вячеслав■Володин. - Основные те-
мы, которые волнуют граждан, касаются 
сферы ЖКХ и дефицита кадров в области 
здравоохранения. и депутаты, и прави-
тельство несут ответственность за конеч-
ный результат принимаемых решений. 
а это значит, качество их будет намного 
лучше. Сейчас мы больше думаем о ко-
нечном результате, чем о перекладыва-
нии ответственности друг на друга

- Парламент стал центром обратной 
связи для людей. мы сообща решили 
 целый ряд важнейших задач, поставлен-
ных главой государства, - подтвердил 
михаил мишустин. и поблагодарил де-
путатов за работу по интеграции новых 
регионов.

речь премьера фактически была три-
умфальной, а не пораженческой, как 
хотели бы политики-шакалы из недру-
жественных стран. нас хотели уморить, 
но в итоге все видят провал многочис-
ленных санкций и политических издева-
тельств со стороны Запада. российская 
экономика показала не только неверо-
ятную устойчивость, но, что особенно 
неприятно забугорным «товарищам», 
еще и пошла в рост.

- Политическая система и экономиче-
ская модель, созданные Владимиром■
Путиным, доказали свою эффектив-
ность, - заявил Вячеслав Володин. - Про-
шедший год был годом вызовов. если 
вспомнить слова Президента СШа, что 

экономика россии будет разорвана в кло-
чья, - мы с вами видим, с какими итогами 
пройден год.

СТАХАНОВСКИЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ
В 2023 году наш ВВП увеличился на 

3,6 процента, что более чем вдвое выше 
среднего показателя развитых стран. До-
ходы федерального бюджета превысили 
29 триллионов рублей, это больше, чем 
в 2022 году, почти на пять процентов.

- наша страна успешно преодолевает 
вызовы. есть все предпосылки, чтобы ре-
шить задачу, поставленную президентом 
Путиным, - войти в четверку крупней-
ших экономик мира, - уверен Вячеслав 
Володин. - За прошлый год ВВП россии 
вырос на 3,6 процента, безработица со-
кратилась до трех процентов. а объем 
инвестиций увеличился примерно на 
десять процентов - рекорд за двенад-
цать лет. Хорошие результаты показы-
вают строительная отрасль, топливно-
энергетический комплекс, ускоренными 
темпами растет промышленность. мно-
гое сделано для укрепления технологиче-
ского суверенитета, развития регионов. 
но еще больше предстоит.

Как во времена СССр, страна выдает 
стахановские показатели: станкострое-
ние - рост больше 60 процентов, обраба-
тывающий сектор - 7,5, промышленное 
производство - на 3,5 процента, авиа- и су-
достроение - на 20 и 4 процента соответ-

ственно. В медицине общие объемы про-
изводства выросли на 7 процентов, на 
рынок выпустили 530 отечественных 
препаратов.

Вячеслав Володин назвал впечатляю-
щим результат развития сельского хо-
зяйства:

- надо сказать спасибо министру■Па-
трушеву, очень скромный министр, но 
здесь реальные заслуги из года в год. 
и нет темы неурожая. В прошлом году 
была проблема с яйцами - поправили.

ЗАМУЧАЮТСЯ ПЫЛЬ 
ГЛОТАТЬ
Глава Кабмина напомнил, что прези-

дент поставил задачу к 2030 году обес-
печить рост инвестиций в ключевых 
отраслях на 70 процентов и в два раза 
увеличить частные инвестиции в науку:

- Кроме всех льгот и стимулов должно 
быть свое отношение к проектам на-
ционального технологического, эконо-
мического и финансового суверенитета, 
должна быть любовь к своей родине. 
Я надеюсь, что наши промышленники, 
предприниматели будут вкладывать 
в экономику россии серьезные средства.

Председатель■Госдумы■Вячеслав■Во-
лодин обратился к присутствующему 
в зале главе■РСПП■Александру■Шохину:

- Председателя Правительства послу-
шайте, чтобы потом пыль не глотали те, 
кто деньги вывел из страны.

многое 
преДстоит  
сДелатЬ

Вячеслав ВОЛОДИН:
- опубликован новый рей-

тинг стран за 2023 год (по 
показателю ВВп по ппс). 
россия, несмотря на бес-
прецедентное давление, 
сего дня пятая экономика 
мира и крупнейшая в ев-
ропе. а вот государства, 
развязавшие против нашей 
страны незаконную санкци-
онную войну, в полной ме-
ре продолжают ощущать на 
себе ее негативные послед-
ствия. сШа, утратив лидер-
ство, не могут его вернуть. 
отставание от китая рас-
тет. германия опустилась 
на седьмую позицию, Фран-
ция - на одиннадцатую, бри-
тания  - на двенадцатую, 
италия - на тринадцатую, 
канада - на восемнадцатую.

сателлитов Вашингтона 
опередили государства, 
отказавшиеся от введе-
ния санкций против рос-
сии и  сделавшие выбор  
в пользу взаимовыгодного 
сотрудничества: индонезия, 
турция, мексика, саудов-
ская аравия, египет. Эта 
тенденция сохраняется вто-
рой год подряд.

но многое еще предсто-
ит. нам необходимо войти 
в четверку ведущих эконо-
мических держав. такую за-
дачу правительству до 2030 
года поставил президент 
Владимир Путин. со своей 
стороны государственная 
Дума будет делать все не-
обходимое для достижения 
этой цели.

председатель госдумы рас-
сказал о ключевых темах по 
обращениям избирателей, ко-
торые обсудили с правитель-
ством:

 ● О повышении качества 
медицинского образова-
ния, а значит, о качестве 
здравоохранения.

- сейчас решение об откры-
тии медицинских факультетов 
в непрофильных вузах при-
нимает министерство науки 
и высшего образования, а за 
качество оказания медицин-
ской помощи отвечает мини-
стерство здравоохранения. 
Это неправильно. Договори-
лись, что вопрос подготовки 

врачей внимательно изучит 
правительство.

 ● О проблеме нехватки вра-
чей и медсестер.

- сейчас дефицит врачей 
в  нашей стране достиг по-
рядка тридцати тысяч, а ме-
дицинского персонала - 63,5 
тысячи. В районных больницах 
ситуация хуже: нехватка ка-
дров составляет до половины. 
получается так, что министр 
здравоохранения отвечает за 
качество здравоохранения, 
а факультеты открывают дру-
гие министры. но при этом 
кто будет выпускаться  - не-
известно. и если мы говорим 
об открытии новых факуль-

тетов, то нам надо понимать, 
сколько выпускников придут 
в профессию. а сегодня у нас  
порядка только 34% тех, кто 
идет по направлению от рай-
онов, Црб, возвращаются в 
больницы работать. тема тре-
бует контроля. Для решения 
проблемы создадим рабочую 
группу.

 ● О качестве подготовки 
учителей для школ.

- проблема дефицита кадров 
сегодня решается зачастую 
за счет совместительства: 
один учитель ведет несколько 
 предметов. Это особенно акту-
ально для сельских школ. ино-
гда доходит до абсурда: учи-

тель физкультуры преподает 
математику. качество образо-
вания страдает. Договорились 
системно подойти к решению 
проблемы, возрождать педа-
гогические институты в регио-
нах.

 ● об обновлении городского 
электротранспорта.

- Это болевая точка многих 
регионов. от восьмидесяти до 
ста миллионов рублей стоит 
новый трамвай - неподъемная 
сумма для субъектов рФ. без 
федеральной поддержки во-
прос не решить. Важна замена 
трамваев, троллейбусов - бу-
дем искать решение совместно 
с правительством.

СТРАНА УСПЕШНО ПРЕОДОЛЕВАЕТ 
ВЫЗОВЫ

НА РЕЗУЛЬТАТ

Вячеслав Володин и Михаил 
Мишустин часто встречаются, 
чтобы синхронизировать работу 
депутатов и Правительства. 

ВраЧеЙ и уЧителеЙ нуЖно ВозВраЩатЬ В проФессиюПОДВОДЯ ИТОГИ

Вместе - 
силЬнее!

Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав 
ВОЛОДИН: 

- День единения народов бе-
ларуси и россии олицетворя-
ет торжество духовного един-
ства, многовековые традиции 
добрососедства, взаимопомо-
щи и взаимопонимания, бе-
режного отношения к общей 
истории и культуре. преем-
ственность этих незыблемых 
ценностей - основа стабиль-
ного и динамичного развития. 
В 2024 году союзное государ-
ство отмечает 25-летие. наши 
страны идут по пути интегра-
ции и созидания. Это делает 
нас сильнее, придает уве-
ренность. поздравляю всех 
с праздником! Желаю сча-
стья, добра и благополучия.

2 АПРЕЛЯ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ,  
Кристина ХИЛЬКО 

■■ Отношения■ между■ РФ■
и РБ -■эталон■для■других■стран.

День единения народов Бе-
ларуси и России - праздник мо-
лодой, но реальный. Если б все 
бывшие республики СССР брали 
за основу такой характер отно-
шений, то жили бы сейчас на 
качественно новом уровне. Су-
дите сами - даже после 18 772 
санкций против России она за-
нимает восьмое место в мире 
по объему ВВП, а по паритету 
покупательной способности - аж 
пятое!

Это произошло в том числе 
благодаря успешному сотруд-
ничеству внутри Союзного 
государства. Фактическое от-
сутствие границ, возможность 
беспрепятственно работать и 
учиться в любой из двух стран, 
огромное количество совмест-
ных проектов - от производства 
сельхозтехники до легендарного 
фестиваля «Славянский базар».

В 2019 году мы начали рабо-
тать по принципу «две стра-
ны - один рынок». Согласовали 
больше двадцати совместных до-
рожных карт по экономической 
интеграции. И имеем полное мо-
ральное право отметить 27-ю го-
довщину как безусловный успех. 
Ценность Союзного договора не 
измерить никакими деньгами.

Традиционного концерта 
в Москве на этот раз не было 
из-за трагедии в «Крокусе». 
И все же праздник прошел по 
всей стране.

ДОГОВОР ДОРОЖЕ ДЕНЕГ

ПОД 
«ЛЯВОНIХУ»  
НЕ УСИДЕТЬ! 
к у л ь м и н а ц и е й 

праздничного втор-
ника стал концерт во Дворце 
республики. на главной сце-
не - любимые песни, которые 
знают и поют от калининграда 
и бреста до Владивостока.

свободных мест в зале не 
было. по традиции начали 
с официальной части - зачи-
тали поздравления от Влади-

мира Путина и Алек-
сандра Лукашенко, 
Вячеслава Володи-
на. среди почетных 
гостей на праздни-

ке - зампредседателя Пра-
вительства Беларуси Игорь 
Петришенко, Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев, Посол Рос-
сии в Беларуси Борис Грыз-
лов, вице-спикер Госдумы 
Петр Толстой.

- главное, чтобы люди чув-

ствовали, что наш союз дает 
устойчивость производствен-
ным коллективам, социальные 
гарантии, обязательства госу-
дарств в поддержку миллио-
нов россиян и белорусов, - ска-
зал Дмитрий мезенцев.

зал подпевал национально-
му академическому народному 
хору беларуси имени Цитови-
ча, который исполнил гимны 
двух стран. публика не могла 
усидеть на местах под зажига-
тельную «лявонiху», радостно 

подхватывала слова русской 
«калинки» и белорусской 
«касiў ясь канюшыну». не мог-
ла отвести взгляд от казачьего 
пляса балета «кострома».

В гродно открылся россий-
ский центр науки и культуры. 
подарок местным жителям - 
отделение представитель-
ства «россотрудничества», 
по-народному - русский дом.

- такие центры науки и куль-
туры открыли больше чем 
в шести странах. В беларуси 

они уже далеко не первый год 
успешно работают в минске, 
бресте и гомеле, - рассказал 
советник-посланник Посоль-
ства России в Беларуси Вла-
димир Ваньке.  - В русском 
доме вам всегда будут рады, 
и каждый сможет найти себе 
занятие по душе.

там будут проходить мастер-
классы, концерты, кинопоказы, 
образовательные мероприя-
тия, выставки российских и бе-
лорусских художников.

ГОРДОСТЬ за ПРаДЕДУШКУ
телебашни в сочи, Черкесске, брянске, 

самаре, ярославле, ростове-на-Дону и так 
далее - всего в тридцати городах - окраси-

лись цветами российского триколора и белорусского флага. Эти 
же государственные символы развернули в музее победы на 
поклонной горе. участниками торжественной церемонии стали 
кадеты московского президентского кадетского училища имени 
Шолохова росгвардии.

- Это красивая и важная акция, - рассказал журналистам 
кадет-пятиклассник Саша Солодов. - у меня есть друзья из бе-
ларуси, у которых прадедушки защищали брестскую крепость. 
а мой прадедушка пропал без вести под сталинградом. я нес 
его портрет во время шествия бессмертного полка.

В астраханском государственном университете вручили по-
четные грамоты за вклад в развитие многоплановых связей 
астраханской области с рб. 

В санкт-петербурге в галерее капеллы открылась фотовыстав-
ка «Возвращение святынь». проект подготовил государственный 
музей «исаакиевский собор» вместе с брестским областным 
краеведческим музеем.

В курске местные школьники общались с белорусскими ро-
весниками с помощью телемоста. ученики школы № 43 даже 
провели мастер-класс по изготовлению куклы-мотанки, являю-
щейся частью культуры всех славянских народов.

перечислить же все города, где проводились вернисажи, тема-
тические конференции и, пожалуй, самое любимое - дегустации 
национальных блюд, просто невозможно.
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Борис ГРЫЗЛОВ, Посол России  
в Беларуси:

- Это действительно важный праздник. символ нашей 
братской дружбы, духовного единства, взаимопомощи друг 
другу. В последние годы есть мощный импульс к торговому, 
производственному, экономическому развитию. В том числе 
его дало развитие межрегиональных связей.

В 2022 году в беларуси было 22 делегации регионов рос-
сии, в 2023-м - 38, в этом году уже шесть. В 2022 году в от-
ношении беларуси объявили санкции со стороны евросоюза, 
и все это уже возмещено контрактами, которые заключили 
с российскими регионами. Это очень важное направление, 
однако у нас связи не только экономические, но и культур-
ные, гуманитарные, в области спорта. есть обмены нашими 
театрами, эстрадными артистами. развитие очень плотное. 
у союзного государства хорошие перспективы.

Петр ТОЛСТОЙ, вице-спикер Госдумы РФ:
- союз беларуси и россии развивается. благодаря от-

ношениям президентов наших стран он сегодня крепок как 
никогда. Важно сохранить союзное государство для наших 
детей, внуков, чтобы оно всегда было оплотом стабильности 
в европе.

россия - самая большая европейская страна, поэтому есте-
ственно, что вместе с беларусью мы - оплот традиционных 
европейских ценностей и единственная свободная террито-
рия в европе. развиваемся в том числе и благодаря между-
народной обстановке. если бы она не изменилась, мы так 
и потребляли бы привезенное. а сейчас у нас есть стимул 
самим все делать. и это успешно получается. синергия дает 
первые плоды. но будущие поколения увидят гораздо больше.

сказано

Российские политики отпраздновали 
торжественную дату в Минске.
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Традиционные костюмы и зажигательные танцы -  
повеселились на славу.

Все равны как на подбор! 
Богатыри со щитами стали 
украшением концерта.
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 � Ответственный секретарь Пар-
ламентского Собрания Союза Бела-
руси и России Сергей Стрельченко в  
интервью «СВ» рассказал о союзном 
строительстве и его перспективах.

ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ
- Совсем недавно отметили День 

единения народов Беларуси и Рос-
сии. У населения наших стран в по-
следнее время поменялось отноше-
ние к празднику?

- Думаю, многие со мной согласятся 
в том, что эта дата воспринимается 
сегодня по-новому. Глобальные изме-
нения, произошедшие за два этих го-
да, заставили белорусов и россиян ис-
пытать на практике всю значимость, 
силу и важность нашего единства. 
Оказавшись в эпицентре слома шабло-
нов однополярного мироустройства, 
в авангарде борьбы за суверенитет 
и независимость, Россия и Беларусь 
еще крепче сплотились и плечом к пле-
чу уверенно преодолевают все вызовы. 
Союзное государство стало ярким при-
мером того, как должны выстраивать 
отношения суверенные государства на 
основе принципов уважения и учета 
интересов друг друга.

- У нашей интеграции уже богатая 
история: ей больше четверти века.

- После распада СССР, когда ряд рес-
публик, поддавшись эйфории свободы 
и демократии, решили дистанциро-
ваться от союзной 
общности, наши 
страны одними из 
первых осознали 
необходимость ин-
теграции. С сере-
дины девяностых 
начался процесс их 
единения.

2 апреля 1996 го-
да подписали Договор об образовании 
сообщества России и Беларуси. Имен-
но эта дата и стала Днем единения 
наших народов. Меньше чем через 
месяц, 29 апреля 1996 года, в Санкт-
Петербурге руководители парламен-
тов двух стран подписали соглашение 
о Парламентском Собрании. Форми-
рование постоянно действующего за-
конодательного и представительного 
органа призвано способствовать раз-
витию сотрудничества РБ и РФ.

2 апреля 1997 года президенты на-
ших государств подписали Договор 
о Союзе Беларуси и России. В тече-
ние двух лет шел процесс становле-
ния исполнительных органов Союза 
и создания основополагающих доку-
ментов - Устава, Бюджета. Началась 
разработка и реализация первых союз-
ных программ. И, наконец, 8 декабря 
1999 года в Москве подписали Дого-
вор о создании Союзного государства 
и приняли Программу действий РФ 
и РБ по реализации его положений.

До выборов в Палату представи-
телей Парламента Союзного госу-
дарства функции законодательного 
и представительного органа выпол-
няет Парламентское Собрание. Пар-
ламентарии принимали самое актив-
ное участие в закладке фундамента 
союзного строительства. Вспоминая 
это время, хотелось бы подчеркнуть 
позитивный фон, который создавали 
сами граждане наших стран. Несмотря 
на трудности переходного периода, все 
прекрасно понимали важность проис-
ходящего и относились друг к другу, 
как подобает двум братским народам.

В разные годы Парламентским Со-

бранием руководили настоящие про-
фессионалы, люди с колоссальным 
политическим и хозяйственным опы-
том. Понятие «государственники» 
характеризует этих людей сполна. 
Председателями были руководители 
Государственной Думы Российской 
Федерации Геннадий Селезнев, Бо-
рис Грызлов, Сергей Нарышкин. 
Первыми заместителями Председа-
теля с белорусской стороны были 
председатели Палаты представителей 
Анатолий Малофеев, Вадим Попов, 
Владимир Коноплев и Владимир Ан-
дрейченко. С 2016 года ПС возглавля-
ет Вячеслав Володин.

ПОСТУПАТЕЛЬНАЯ 
ГАРМОНИЗАЦИЯ
- Острые углы в наших отноше-

ниях удалось сгладить в том числе 
и с помощью Парламентского Со-
брания?

- Благодаря политической воле ру-
ководителей, а также большому жиз-
ненному опыту союзных парламен-
тариев нашли взвешенные решения 
очень сложных вопросов. Достаточно 
вспомнить разногласия в энергетиче-

ской и сельскохозяйственной сферах, 
которые к тому же искусственно по-
догревали наши западные недобро-
желатели.

Сегодня можно с полной уверен-
ностью сказать, что все, ради чего 
создавали Парламентское Собрание, 
поступательно реализуется. В пер-
вую очередь это касается гармониза-
ции и унификации законодательства 
двух наших государств, совершен-
ствования нормативно-правовой 
базы для дальнейшей интеграции 
в рамках СГ в политической, право-
вой, экономической, социальной, эко-
логической, гуманитарной и других 
областях.

Одна из ключевых задач - форми-
рование единой правовой системы. 
Как отметил на одной из сессий Пред-
седатель ПС Вячеслав Володин, «важ-
но, чтобы как можно быстрее решали 
вопросы гармонизации законодатель-
ства, чтобы наши граждане в рамках 
Союзного государства чувствовали 
себя комфортно, чтобы их права на 
территории были защищены».

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО: 
ИНТЕГРАЦИЯ И СОЗИДАНИЕ

 � Депутаты работают уже 
над вторым модельным за-
конодательным актом.

- Важнейшая задача -   
сближение и гармонизация 
законодательств двух стран. 
Чем можем гордиться?

- На шестьдесят четвертой 
сессии утвердили Положение 
о подготовке, рассмотрении 
и принятии модельных зако-
нодательных актов ПС. Этот 
документ открыл новые воз-
можности для союзного за-
конотворчества. Сразу же 
последовало принятие пер-
вого такого акта «О системе 
обязательного страхования 
гражданской ответствен-
ности владельцев транс-
портных средств Союзного 
государства». Он призван 
унифицировать законода-
тельство об ОСАГО в наших 
странах. Граждане получат 
возможность приобретать 
единый страховой полис, что 

позволит существенно облег-
чить транспортную коммуни-
кацию. Ожидаем, что это про-
изойдет уже в 2024 году. ПС 
постоянно контролирует про-
цесс имплементации норм мо-
дельных актов в национальные 
законодательства. Мониторинг 
очень важен для работы над 
аналогичными документами.

- Знаем, что идет работа 
и над вторым модельным за-
коном…

- На заседании Совета ПС 
в  сентябре прошлого года 
в  Пскове приняли решение 
о разработке проекта модель-
ного законодательного акта 
о приграничном сотрудниче-
стве в Союзном государстве. 
Эта актуальная инициатива 
исходила от представителей 
регионов, примыкающих с обе-
их сторон к границе, которые 
заинтересованы в более тес-
ном и прямом взаимодействии. 

И хотя в Союзном 
государстве грани-
цы между нашими 
странами условны, 
все же в экономи-
ческой деятельно-
сти нередко воз-
никают сложности 
из-за различий 
в  терминологии 
национального за-

конодательства. Работа над 
проектом этого модельного 
акта близится к завершению, 
и мы планируем его рассмо-
треть на очередной сессии.

- Но этим же участие пар-
ламентариев в межрегио-
нальном сотрудничестве не 
ограничивается?

- Конечно же, это обширная 
тема для законодателей. Поч-
ти 25 лет плодотворного по-
ступательного экономического 
взаимодействия в рамках Со-
юзного государства - это ко-
лоссальный опыт. Но совре-
менная обстановка, связанная 
с необходимостью ускоренного 
импортозамещения и дивер-
сификации экономики, дала 
импульс к реализации имею-
щегося потенциала, который 
весьма немал. По данным 
Минэкономразвития России, 
в 2023 году товарооборот 
России и Беларуси увеличил-

ся на 14,3 процента и достиг 
рекордных показателей - 3,9 
триллиона рублей. ВВП Бела-
руси вырос на 3,9 процента, 
а ВВП России - на 3,6 процента. 
Примечательно, что такие по-
казатели достигнуты на фоне 
беспрецедентного санкцион-
ного давления.

Депутаты плотно взаи-
модействуют в рамках про-
фильных комиссий ПС. Ак-
туальные вопросы союзного 
строительства, ход реализации 
программ, проектов и меро-
приятий, финансируемых из 
бюджета СГ, регулярно об-
суждают на площадках Парла-
ментского Собрания в разных 
форматах - парламентских слу-
шаниях, семинарах, конферен-
циях. Союзные парламентарии 
принимают активное участие 
в  Форуме регионов России 
и Беларуси, который ежегодно 
проводят под эгидой верхних 
палат парламентов двух наших 
государств.

ПОЛИС НА ДВОИХ ЗАКОН И ПОРЯДОК
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В День единения в Музее Победы 
развернули национальные 
флаги двух государств.

Союзное ОСАГО ожидается 
уже в этом году.
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■■ Лучшие■ практики■ советского■
планирования■используют■и■в■СГ.

- В фокусе внимания союзных пар-
ламентариев Основные направле-
ния реализации положений Договора 
о создании Союзного государства. 
Насколько они оказались эффек-
тивными?

- многие помнят знаменитые совет-
ские «пятилетки», которые долгие го-
ды задавали вектор экономического 
развития огромной страны, концентри-
ровали ее ресурсы на перспективных 
направлениях. похожий принцип ис-
пользуется и в союзном государстве. 
трехлетние планы по магистральным 
направлениям подтвердили эффектив-
ность этого подхода.

наглядным примером стала реали-
зация 28 союзных программ, которые 
утвердили Декретом Высшего государ-
ственного совета союзного государ-
ства от 4 ноября 2021 года № 6 «об 
основных направлениях реализации 
положений Договора о создании союз-
ного государства на 2021 - 2023 годы». 
заложенный этим документом систем-
ный подход к союзному строительству 
позволил наладить прочные межре-
гиональные связи по таким важным 
направлениям, как машиностроение, 
сельское хозяйство, оборона и безо-
пасность, энергетика. Взять, напри-
мер, строительство белаЭс. успеш-
ная реализация этого масштабного 
высокотехнологичного проекта стала 
возможной благодаря объединению 
научных и инженерных школ россии 
и беларуси, слаженной работе наших 
специалистов. без преувеличения мож-
но сказать, что сотрудничество вышло 
на космический уровень. В конце марта 
с байконура на орбиту в составе между-
народного экипажа отправилась первая 
белорусская женщина-космонавт Ма-
рина Василевская. символично, что 
это случилось в год девяностолетия со 
дня рождения юрия гагарина. и таких 

примеров можно привести множество.
29 января 2024 года приняли Декрет 

Высшего государственного совета со-
юзного государства № 2 «об основных 
направлениях реализации положений 
Договора о создании союзного госу-
дарства на 2024 - 2026 годы». реали-
зация этого документа будет в зоне 
пристального внимания парламент-
ского собрания.

- Интеграция невозможна без ре-
шения транспортных и логистиче-
ских вопросов. Что делают в этом 
направлении?  

- сотрудничество в сфере транспор-
та - постоянно в поле зрения союзных 
парламентариев. на одной из сессий 
состоялся правительственный час, 
посвященный совместной работе рб 
и рФ по формированию и обеспече-
нию функционирования объединенной 
транспортной системы сг. по итогам 
приняли постановление пс, в котором 
отметили самые проблемные вопросы 
и есть конкретные рекомендации по 
дальнейшему развитию объединен-
ной транспортной системы. монито-

ринг их реализации показывает, что 
уже есть конкретные практические ре-
зультаты: организовали авиарейсы из 
гомеля в москву и санкт-петербург, 
открыли регулярное авиасообщение 
из москвы в  брест и обратно. ожи-
даются новые авиамаршруты из сто-
лицы беларуси в архангельск и ма-
хачкалу. прорабатывают маршруты 
во Владикавказ, Волгоград, омск, тю-
мень, ульяновск. развивается прямое 
железнодорожное сообщение между 
городами наших стран, в первую оче-
редь между пограничными регионами. 
В обозримой перспективе разработка 
высокоскоростных маршрутов между 
столичными и крупными индустриаль-
ными городами. секретариат пс бу-
дет и дальше отслеживать реализацию  
выработанных союзными парламен-
тариями рекомендаций в этой очень 
важной и чувствительной для граждан 
сфере.

■■ На■ примерах■ героиз-
ма■воинов-освободителей■
должны■воспитывать■мо-
лодежь.

- В утвержденных на Выс-
шем Госсовете Союзного 
государства одиннадцати 
направлениях дальнейшей 
интеграции впервые отрази-
ли и гуманитарные вопро-
сы. Насколько важно это 
направление для союзных 
депутатов?

- помимо экономической 
составляющей интеграция 
имеет мощное гуманитарное 
и идеологическое измерение. 
Это прежде всего наша общая 
история, культура и традиции. 
В этом году исполняется во-
семьдесят лет со дня освобож-
дения беларуси от немецко-
фашистских захватчиков. 
белорусы в полной мере по-
знали все ужасы войны и ок-
купации. именно с их террито-
рии началась оборона первых 
дней фашистского нашествия. 
герои брестской крепости це-
ной собственных жизней ге-
роически сдерживали мощный 
натиск, чтобы страна смогла 
мобилизовать силы и встре-
тить врага. трагедия Хатыни, 

тысячи сожженных сел, 
руины городов, миллионы 
загубленных жизней - эти 
страшные факты мы не за-
будем никогда. так же, как 
и мужество тех, кто осво-
бождал белорусскую зем-
лю в уже далеком 1944-м.

именно на памяти этих и 
других исторических собы-
тий, на примерах героиз-
ма наших освободителей 
должны воспитывать мо-
лодежь. при пс активно 
действует молодежная 
палата. ребята с полной 
самоотдачей включились 
в работу по сохранению 
общей исторической па-
мяти, обсуждают вместе 
с депутатами разработ-
ку законодательных ини-
циатив, направленных на 
содействие развитию моло-
дежной политики в рамках со-
юзного государства.

- Вячеслав Володин не раз 
говорил о бережном отно-
шении к исторической памя-
ти и к воинским захоронени-
ям в Союзном государстве…

- В зоне особого внимания 

союзных парламентариев - во-
просы сохранения мемориа-
лов и воинских захоронений 
на территориях рФ и рб. на 
заседаниях комиссий пс в ре-
гионах наших стран регулярно 
обсуждают вопросы сохране-
ния общей исторической памя-

ти, формирования в обществе 
ответственного и бережного 
отношения к мемориалам 
и воинским захоронениям. 
практическая реализация 
проектов постоянно на кон-
троле. будет осуществляться 
мониторинг подготовки и реа-

лизации проектов союзного 
государства в этой сфере,  

в том числе по реставра-
ции брестской крепости 
и по созданию скульптур-
ной композиции «мону-
мент Воину-победителю» 
как одного из объектов 
историко-культурного ме-
мориального комплекса 
«северный фас курской 
дуги».

Депутаты планируют ак-
тивно участвовать в под-
готовке и проведении 
мероприятий патриоти-
ческой направленности.  
В начале лета традици-
онно в городах бела-
руси и  россии пройдет 
культурно-образовательная 
патриотическая акция 
«поезд памяти», а 3 июля 
в минске  состоится тор-
жественное мероприятие 
«одна на всех Великая 

победа». Во втором полуго-
дии - Форум союзного госу-
дарства «россия и беларусь: 
общая история, общая судь-
ба». и конечно же, мы гото-
вимся вместе встретить в этом 
году 79-ю годовщину Великой 
победы и ее 80-летний юбилей 
в следующем 2025 году.

■■ В■ближайшее■время■состоится■
обновление■депутатского■корпуса■
с■белорусской■стороны.

- Как работает в нынешних реа-
лиях ПС, успеваете ли за темпами 
интеграции, которые задали лиде-
ры наших стран?

- структуры пс и его секретариата 
не находятся в застывшем состоянии. 
они постоянно адаптируются к теку-
щим реалиям с учетом приоритетов 
союзного строительства. В конце про-
шлого года на сессии приняли реше-
ние об увеличении количества комис-
сий до четырнадцати. Это сделали для 
фокусировки внимания на отдельных 
наиболее важных направлениях со-
юзного строительства, в том числе на 
вопросах экономического развития, 
промышленности и торговли, энерге-
тики и транспорта. регулярно обнов-
ляется и состав депутатского корпуса. 
В ближайшее время ожидаем новый 
состав белорусской депутации. ряд 
избранных в этом году депутатов па-
латы представителей и членов совета 
республики национального собрания 
рб будет делегирован в пс. уверен, к 
нам придут яркие личности со своим 
опытом и взглядами. они продолжат 
дело союзного строительства, будут 
продвигать интересы беларуси и рос-
сии и формировать позитивный имидж 
союзного государства на междуна-
родной арене. секретариат будет все-
сторонне обеспечивать деятельность 
союзных парламентариев.

главное - шаг за шагом, как уже 
не раз говорили президенты наших 
стран Владимир Путин и Александр 
Лукашенко, вместе решать проблемы 
и уверенно двигаться по интеграци-
онному пути.

аДаптаЦия  
к реалиям

треХлетка Вместо пятилетки ЭКОНОМИКА
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В зоне особого Внимания

Сотрудничество в энергетике принесло 
вполне ощутимые плоды, а главным 
результатом стало строительство 
атомной электростанции. 
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Первую очередь мемориального комплекса «Курская битва» 
открыли к восьмидесятилетию победы в великом сражении.
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Борис ОРЕХОВ

 � Союзный фильм с го-
ворящим названием «По-
братски» рассказывает о том, 
как поддерживали друг друга 
наши народы. И насколько 
эти связи крепки и сейчас.

ПРОНЗИТЕЛЬНЫЙ 
РАССКАЗ
Документальный фильм 

сняла по заказу телерадио-
компании Союзного госу-
дарства студия «КП-ТВ». Ре-
жиссер - Максим Максимов. 
Это рассказ о жителях при-
граничных поселков и горо-
дов Смоленской и Витебской 
областей. Когда все близко, 
за околицей, лучше всего по-
нимаешь, что такое Союзное 
государство. Это рассказ о дне 
сегодняшнем и героическом 
прошлом. О братстве наших 
народов, скрепленном кровью 
в боях за общую Родину в годы 
Великой Отечественной войны.

Гвоздь картины - пронзитель-
ный, до мурашек, рассказ о подви-
ге летчика, гвардии лейтенанта Алек-
сандра Мамкина. Уроженец Велижа, 
что под Смоленском, он ценой своей 
жизни спас ребятишек из витебского 
детдома, у которых фашистские извер-
ги хотели выкачать кровь, причем всю, 

до последней капли. На самолете Р-5 в 
восьми рейсах на Большую землю он 
вывез больше девяноста ребят и дев-
чонок. Девятый полет стал для него 
роковым. Самолет подбили. Кабину 
охватило пламя.

ГЕРОЙ 
БЕЗ НАГРАДЫ
Создатели фильма 

разыскали одну из пас-
сажирок страшного рей-
са. Галине Тищенко бы-

ло тогда одиннадцать.
- У летчика руки и ноги в 

огне, он испытывал страш-
ную боль, но не бросал 
штурвал, - еще раз пере-
живает она страшные 
мгновения.

Мамкин мог восполь-
зоваться парашютом, но 
не бросил детей - ведь и 
сам был детдомовцем. 
Перетянул машину че-
рез линию фронта. Спас 
ребятишек. А через не-
сколько дней умер от чу-
довищных ожогов. Это 
фильм-обращение к офи-
циальным органам власти 
об увековечении памяти 
подвига летчика, кото-
рому так и не присвоили 
звания Героя. Представле-

ние где-то затерялось. 
Справедливость 

должна быть вос-
становлена. Ра-

ди сохранения 
исторической 
памяти. Ради 
будущих по-
колений, ко-
торых надо 

воспитывать 
на подобных 
героических 
примерах.

 � Народ, забывающий 
свою историю, становится 
марионеткой в чужих руках.

УКРАИНА - 
В ПАРАЛЛЕЛЬНОЙ  
РЕАЛЬНОСТИ
Картина тронула и взволно-

вала аудиторию. Особенно рас-
сказ про подвиг Александра 
Мамкина.

- Создавать такие фильмы 
очень важно, - заявил ответ-
ственный секретарь Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и 
России Сер-
гей Стрель-
ченко. - Со-
х р а н е н и е 
ис ториче -
ской памяти 
для нас пер-
востепенная 
задача. Вы 
посмотрите, как поднимает 
голову нацизм. Реальные фа-
шисты сейчас окружают на-
шу страну. И это на государ-
ственном уровне. Мы должны 
как-то ответить на это. И вот 
это небольшой вклад в сохра-
нение исторической памяти, 
с запретом перекраивать исто-
рию, уменьшать значение на-
шей великой Победы, которая 
была одержана всей страной. 
Американцы с англичанами 
утверждают, будто это они 
выиграли войну. Нет, главный 
удар принял на себя Советский 
Союз, понесший самые боль-
шие потери. Люди старшего 
поколения воспитаны на па-
триотизме, на уроках истории. 
Сейчас главное - передать это 

нашему подрастающему поко-
лению, нашим детям, внукам. И 
чтобы эта память не стиралась 
во веки веков.

О том, чем грозит забве-
ние своих корней, напомнил 
председатель Комиссии ПС 
по молодежной политике, 
спорту и туризму Артем Ту-
ров:

-  За не-
сколько лет 
из братской 
республи-
ки Украина 
преврати-
лась в стра-
ну с альтер-
н а т и в н о й 
историей, с альтернативной 
памятью, живущую в парал-
лельной реальности. Все нача-
лось именно с переписывания 
истории, с чествования воен-
ных преступников, коллабора-
ционистов. Мы это сейчас ви-
дим и в Прибалтике. По факту 
объединенный Запад, говоря о 
борьбе с ксенофобией, с фа-
шизмом, на самом деле цинич-
но подходит к тем странам, ко-
торые внесли решающий вклад 
в борьбу с фашизмом. Для нас 
очень важно сохранить исто-
рию, противостоять попыткам 
ее переписывания, передавать 
ее следующим поколениям. И 
такие фильмы о реальных ге-
роях, которые, жертвуя собой, 
спасали сотни, тысячи жизни, 
очень важно сегодня показы-
вать в школах, в вузах, в кол-
леджах. Нам не простят наши 
потомки, мы себе не простим, 
если, не дай бог, забудем тот 
урок, трагедию, которую боль-

ше восьмидесяти лет назад пе-
режил наш тогда большой со-
ветский народ. И наша задача, 
если есть факты, что награда 
на тот момент не нашла своего 
героя, включиться в эту работу 
вместе с Министерством обо-
роны и восстановить справед-
ливость.

БОРЬБА ЗА УМЫ 
- Сам факт создания этого 

фильма необыкновенно ва-
жен, - убежден Председатель 
Комиссии ПС по культуре, 
науке, народный артист РФ 
Николай Бурляев. - Фильма 
о подлин-
ном герое 
нашего От-
ечества, ко-
торый был 
о б о й д е н 
наградой. 
Это часто 
бывает  - 
н е д о с м а -
триваем, относимся не столь 
правильно к нашим героям. 
Но будем обязательно делать 
поправки. Наши чиновники не 
успевают за временем. Я ви-
жу реально, как буксует наше 
чиновничество, с каким тру-
дом они изменяются, уходят 
от латентной русофобии, бело-
русофобии, понимают, что им 
придется перестраиваться и 
поддерживать то, что ожидает 
от них Союзное государство. 
Два планетарных политика на-
шего времени Александр Лу-
кашенко и Владимир Путин 
протянули друг другу руки и 
сказали, что мы представим 
этому обезумевшему миру 

новую цивилизационную мо-
дель государства. Разумного, 
гармоничного, живущего в со-
ответствии с традиционными 
духовно-нравственными кате-
гориями. Фильм, который мы 
посмотрели, будет своеобраз-
ным камешком в фундаменте 
Союзного государства - само-
го прекрасного государства на 
планете.

Про настоящих героев осо-
бенно важно рассказывать 
нашим детям, на которых 
обрушились персонажи, сге-
нерированные западной ки-
ноиндустрией, считает член 
Комиссии ПС по информа-
ционной политике, инфор-
мационным технологиям и 
связям Маргарита Павлова, 
мама троих 
детей:

- Разные 
сиреноголо-
вые, джоке-
ры - ужас, и 
он в головах 
наших де-
тей. Поэто-
му им нужно 
как можно больше рассказы-
вать о реальных героях, о тех, 
кто действительно совершал 
историю, кто приближал нас 
к Победе, чтобы они видели, 
в каких условиях совершают-
ся настоящие, истинные под-
виги. Мы недавно с сенатора-
ми проводили урок мужества 
для детей. У нас в комитете 
по обороне и  безопасности 
есть Герои России. Дмитрий 
Сергеевич Перминов вчера 
отметил свое 45-летие. Чело-
век, который остался без руки, 

совершив подвиг. Он выбро-
сил гранату, когда бойцы обо-
ронялись в окопе. Вот такие 
истории, как и история подвига 
летчика Александра Мамкина, 
нужны детям, а не эти сурро-
гатные люди-пауки и прочая 
нечисть. Безмерно благодарна 
авторам фильма, вы вносите 
вклад в борьбу за чистоту исто-
рии. Сейчас боремся за смыс-
лы. И самая главная борьба 
идет за умы наших детей.

-  Все войны разные. Где 
гарантия, что мы правильно 
будем воевать? - задался во-
просом генеральный дирек-
тор радиостанции «Говорит 
Москва» и сопредседатель 
сообщества «Друзья-Сябры» 
Владимир 
Мамонтов. 
- Она в на-
ших людях. 
П о э т о м у 
фильмы о 
героях будут 
появляться. 
Какая че-
ловеческая 
фамилия у 
погибшего летчика - Мамкин! 
Нужноо, чтобы эта тематика, 
такая близкая нам, братская, 
человеческая вышла вместо 
разной фигни, которую мы 
смотрим на этих чудесных 
центральных и прочих кана-
лах. Почему такие фильмы 
получаются? Если даже взять 
нас, «Друзей-Сябров», - есть 
внутреннее ощущение, что 
рядом с тобой друг, брат. Эту 
человечность и братство очень 
важно донести людям. Будет 
это - будет все остальное.
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                   Кадр из фильма

Галина Тищенко до сих пор 
с содроганием вспоминает тот рейс.

В свой двухместный самолетик летчик умудрялся загружать по десятку детей 
в каждый вылет. Подвиг гвардии лейтенанта свято чтут в наших странах, а на 
его могиле скоро появится памятник - пилот, поднявший над головой малыша.

belrus.ru
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Североатлантический■альянс■от-
метил■75■лет■своей■преступной■дея-
тельности.

ПРАЗДНИК НА КОСТЯХ
В Брюсселе пышно отметили круглую 

дату со дня основания Нато. Здания 
подсветили синим - в тон флагу органи-
зации, и даже писающего мальчика пе-
реодели в специальный синий костюм-
чик. а в самой штаб-квартире устроили 
пышное застолье с разрезанием празд-
ничного торта.

Ради торжества из архива Вашингтона 
в Брюссель доставили оригинальный до-
кумент 1949 года, в котором провозгла-
шалось создание альянса. Генсек  Нато 
Йенс Столтенберг с пафосом заявил:

- Никогда еще один-единственный 
документ, состоящий из нескольких 
слов, не значил так много для стольких 
людей. Сколько безопасности, сколько 
процветания и сколько мира сосредо-
точено здесь! и все это благодаря со-
держащемуся в нем торжественному 
обещанию - хранить единство и защи-
щать друг друга, что мы и делали на про-
тяжении 75 лет.

Миллион убитых только в ираке могли 
бы деликатно возразить Столтенбергу по 
поводу «мира, процветания и безопас-
ности», но их уже не спросишь.

ВСЕГДА  
ПРОТИВ РФ
Нато появилось на свет с одной це-

лью - противостоять Советскому Союзу. 
который еще совсем недавно нес основ-
ную тяжесть войны против фашистской 
Германии и милитаристской Японии. 
а членами организации изначально 
стали бывшие союзники - СШа, Вели-
кобритания, Франция, а также канада, 
Бельгия, Нидерланды, Норвегия, Дания, 
италия, португалия, исландия и крохот-
ный люксембург.

Сейчас Нато раздулось до 32 стран. 
как и три четверти века назад, главный 
смысл его существования - противостоя-
ние «агрессивной России». а для этого 
надо активно помогать «миролюбивой» 
Украине.

- Должны обеспечить киеву надеж-
ную и предсказуемую помощь в обла-

сти безопасности на 
длительный срок, - 
сказал Столтенберг. 
Но вместо благо-
дарности услышал 
от представителя 
Украины Дмитрия 
кулебы недовольное 
брюзжание:

- Я не хочу портить 
вечеринку в честь дня 
рождения Нато, но 
мое главное послание 
касается Patriot.

ТРАМП 
СлОВНО 
ДАМОКлОВ 
МЕЧ
Украине и правда 

особо радоваться не 
приходится. Госсекретарь СШа Энтони 
Блинкен приехал в Брюссель с дурными 
вестями. Уже точно известно, что на сам-
мите в Вашингтоне с участием лидеров 
Украину все же не возьмут в Нато. Чув-
ство самосохранения на Западе все-таки 

не полностью атрофи-
ровано.

Да и будущее само-
го альянса не такое 
 безоблачное. аме-
риканская элита все 
больше склоняет-
ся к  мысли, что их 
страна не должна 
тратить столько де-
нег на европейскую 
 безопасность. а уж 
если победу на пре-
зидентских выборах 
одержит трамп… 
европейских ли-
деров вместе с их 

проблемами миллиардер откровенно 
презирает. 

Но пока Нато трубит о своем един-
стве, его лидеры пьют шампанское. а по 
всей планете продолжает литься кровь - 
«во имя мира на земле».
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«поДВиги» нато
 ✔ развязаны около тридцати 

военных операций против дру-
гих стран

 ✔ уничтожена государствен-
ность югославии, ирака, ли-
вии и т. д.

 ✔ больше десяти стран лиши-
лись суверенитета, стали ко-
лониями и сателлитами нато 
либо полигонами для военных 
экспериментов

 ✔ убиты больше миллиона мир-
ных жителей

 ✔ количество жертв граждан-
ских войн, этнических чисток, 
экологических и гуманитар-
ных катастроф после вторже-
ний стран альянса невозможно 
подсчитать

 ✔ Число беженцев - десятки 
миллионов.   

теракт До киеВа 
ДоВеДет

■■ Палачи■«Крокуса»■призна-
лись,■что■ехали■за■гонораром■
в украинскую■столицу.

В сеть попали допросы терро-
ристов, расстрелявших людей 
в красногорске. по-русски они 
говорят сносно. куратор, давав-
ший им приказы по телефону, 
называл себя сайфулло. Вплоть 
до задержания вел их к украин-
ской границе. на всякий случай 
им готовили два коридора. после 
перехода наемники должны были 
отправиться в киев, где им обе-
щали выдать основной гонорар - 
миллион рублей.

изучили также телефоны бан-
дитов. обнаружили фотографии 
с жовто-блакитным прапором про-
пагандистского содержания. укра-
инский след все больше очевиден.

В приЦеле Врага
■■ Началась■американско-

украинская■информацион-
ная■кампания■против■РФ. 

американский «институт ро-
берта лансинга» опубликовал 
статью, в которой утверждает, 
что россия собирается орга-
низовать теракты в беларуси 
и обвинить в этом полк кали-
новского, воюющий на стороне 
украины и признанный в респу-
блике экстремистским. институт 
якобы ссылается на представи-
теля европейской разведки. пу-
бликацию массово начали рас-
пространять украинские сми.

Для чего делают подобные 
вбросы - понятно. не имея воз-
можности победить на поле боя, 
недруги пытаются стравить нас. 
не исключено, что эта информа-
ционная кампания - подготовка 
к теракту со стороны спецслужб 
украины и запада. белорусский 
кгб следит за ситуацией.

■■ Вторая■годовщина■фейка■прошла■
практически■незаметно.

лЖИВЫЙ ПОВОД
Два года назад на весь мир запустили 

дезинформацию, поражающую масшта-
бами. якобы российские войска, отходя 
из бучи, уничтожили сотни мирных граж-
дан. информацию подхватили западные 
мировые сми, на место «зверств» вые-
хали лидеры евросоюза и нато. а зе-
ленский воспользовался бучей как по-
водом, чтобы не продолжать переговоры 
с москвой о мирном соглашении. как раз 
накануне в киев приехал борис Джонсон 
и убедил клоуна-президента, что при по-
мощи запада россия скоро падет.

изначально говорили о тысяче убитых 
только в буче. потом о тысяче во всем 
бучанском районе. затем объявили, что 
опубликуют список из 501 погибшего, за-
тем - из 422, а уже в октябре 2022 года 
оон заявила о 73 жертвах. при этом на 
сайте бучанского района есть список из 
38 лиц, причина смерти которых даже 
не указана.

КРОВАВЫЙ бОцМАН 
напомним, как развивались собы-

тия. официально российские вой-
ска организованно покинули бучу 
30 марта. 31 марта украинский мэр  
города с пафосом заявляет об «осво-
бождении». никакой речи об убитых 
нет и в помине.

2 апреля заходит национальная 
гвардия украины, по тВ показыва-
ют красивые кадры «зачистки». нет 
только тел, живописно разбросанных 
по городу, которые появятся позже.  
а именно после входа в город частей 
теробороны  - украинских нацистов. 
один из командиров - боцман (нацист 
сергей коротких). на кадрах видео-
хроники запечатлили разговор двух 
боевиков. «Вон пацаны без синих 
повязок, по ним можно стрелять?» - 
«а то!» - радостно отвечает другой. 
синие повязки  - опознавательный 
знак украинской армии «свой - чужой».  
таким образом, сразу дали добро на 
убийство любого человека по простому 
подозрению.

ХРОНИКА НЕ лЖЕТ 
судьба же тех, кто надел белые по-

вязки, показывая лояльность россия-
нам, была предрешена сразу. на многих 
убитых были именно такие. почему их 
не сняли? город подвергался массово-
му обстрелу со стороны украины. люди 
прятались в подвалах и просто не зна-
ли, что русские ушли. а когда вылезли, 
«захисники» отыгрались на них за все.

Чтобы в этом убедиться, нужно просто 
внимательно смотреть кадры украин-
ской хроники. тела погибших переносят 
с места на место - они не закоченели, 
видна еще не запекшаяся кровь. а это 
просто невозможно, если бы они здесь 
лежали с 30 марта. ну а разбор леденя-
щих душу фейковых видео с трупами, 
которые вдруг начинают шевелиться, 
вы легко найдете в интернете.

убитые действительно были. но это 
жертвы украинских обстрелов и звер-
ства нацистов. До сих пор нет поимен-
ного списка жертв, нет историй их ги-
бели. нет ничего, кроме подлого мифа, 
который изобрел преступный режим. 

ПОПЕРЕК СЕбЯ ШИРЕ

МИФ О бУЧЕ СДУлСЯ

Вкусный торт и писающий мальчик 
в цветах флага организации 
не помогли отвлечь внимание 
от ее нерешаемых проблем.

нацистская ПРОПаГанДасЛЕДстВиЕ

ПРОВОкация
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 � Теракт в «Крокус Си-
ти Холле» стал спусковым 
крючком для наведения по-
рядка в миграционной по-
литике.

НИ НАМЕКА 
НА АДАПТАЦИЮ
Жуткий теракт в Подмоско-

вье, недавние скандалы с рас-
поясавшимися представите-
лями национальных диаспор 
в Челябинске, Нижнем Тагиле, 
Санкт-Петербурге - чем не по-
вод разгрести раз и навсегда 
эти Авгиевы конюшни.

На расширенном заседании 
коллегии МВД РФ президент 
Владимир Путин, призвав не 
использовать теракт в Подмо-
сковье для провоцирования 
национальной розни, сказал:

- Когда начинаешь разби-
раться в обстоятельствах того 
или иного дела, конкретного 
преступления, оказывается, 
что человек попал в Россию 
без особых проблем: прошел 
все формальности, оформил 
трудовой патент, имея зача-
стую за спиной целый букет 
правонарушений, причем 
иногда и злостных. Затем он 
подает заявление на граждан-
ство, даже не зная элемен-
тарно русского языка. Здесь 
необходимы современные, 
цифровые, электронные базы 
биометрических данных. Тех, 
что сейчас работают, судя по 
всему, недостаточно. Они не 
позволяют в полном объеме 
купировать риски, рецидивы 
незаконной миграции. При 
этом наши соотечественни-
ки, у которых предки вырос-
ли в центральных регионах 
нашей страны, гражданство 
порой не могут получить года-
ми. Нам нужно глубоко, кар-
динально обновить подходы 
к миграционной политике.

Глава государства озвучил 
как раз то, о чем - не так ди-
пломатично, конечно, - рас-
суждают многие из наших 
граждан.

Фильтрация и проверка 
въезжающих - вопрос, безу-
словно, важный. Сейчас же 

заботит другой - места массо-
вого проживания мигрантов. 
В хостелах (общежитиях), где 
живут работники из Средней 
Азии, все подчинено ритму 
работы и отдыха после смены. 
Но нет и намека на социаль-
ную адаптацию.

Понятно, что организаци-
ям, которые и нанимают, 
и устраивают приезжих, нет 
никакого интереса обучать га-
старбайтеров обычаям и тра-
дициям территории, где им 
предстоит работать. А значит, 
такой интерес должен быть 
у государства.

ПЕРЕСТРОЙКА 
СИСТЕМЫ
Заместитель председате-

ля Комиссии ПС по между-
народным делам, миграци-
онной политике и связям 
с соотечественниками Лео-
нид Калашников в Госдуме 
возглавляет 
комитет по 
делам СНГ, 
е в р а з и й -
ской ин-
т е г р а ц и и 
и  связям 
с  соотече-
с т в е н н и -
ками. Он 
прокомментировал «СВ» си-
туацию с миграционной по-
литикой в России.

- Недавно Председатель ПС 
Вячеслав Володин предложил 
создать рабочую группу для 
всестороннего анализа ми-
грационного законодатель-
ства. В нее включены и вы. 
С чего планируете начать?

- Вообще, мы эту работу и не 
прекращали. А группа долж-
на оценить новые факторы, 
которые возникли в стране 
в связи в том числе и с терак-
том в «Крокус Сити Холле». 
Ее создали не только по этому 
вопросу, но в целом по пробле-
мам безопасности. И началось 
все с обсуждения снятия мо-
ратория на смертную казнь, 
когда часто вспоминали при 
этом Беларусь.

По вопросам миграции ра-

ботаем уже давно, контакти-
руем с разными структурами. 
Обсуждали новый законопро-
ект по миграции, который на 
днях внесло в правительство 
МВД, и почему не работают 
уже давно ратифицированные 
Госдумой соглашения об орга-
низационном наборе граждан 
Узбекистана и Таджикистана 
(первое приняли еще в 2017 
году, второе - в 2019-м. - Ред.).

- И почему же они не рабо-
тают? Ведь четко прописа-
но, что власти этих стран 
будут заниматься подбором 
кандидатов с необходимой 
квалификацией и опытом, а  
работодатели должны обе-
спечить безопасные условия 
труда, соблюдение миграци-
онного и трудового законо-
дательства, своевременную 
выплату зарплаты…

- Потому что нашим богате-
ям выгодно ни за что не отве-
чать: ни размещать мигрантов 
в общежитиях, ни заниматься 
медициной, ни думать о том, 
как высылать, если они что-то 
нарушили. Они дают деньги 
посреднику. И всё.

- Как тогда относитесь 
к  проекту федерального за-
кона, который предложило 
МВД?

- В законопроекте систе-

ма «работодатель  - работ-
ник»  - по типу ОАЭ, Китая 
или Беларуси - обсуждается. 
Например, приехали тысяча 
человек на Волжский автоза-
вод не по патенту, как сейчас, 
а по договору: они получают 
гарантированную зарплату, 
размещаются в общежитиях 
или им предоставляют квар-
тиру. Предприятие отвечает за 
медобслуживание, страховку.

Сюда входит цифровой про-
филь мигранта, обязательная 
дактилоскопия и подписание 
соглашения о лояльности.

Некоторые чиновники рань-
ше отвергали наши предложе-
ния. Например, ту же дактило-
скопию в аэропортах и местах 
прибытия. Решение об этом 
приняли два года назад. И сей-
час все мигранты ее проходят. 
Только когда? После того как 
уже приехали в страну: они 
должны сделать ее в течение 
тридцати дней. А вообще-то 
проводить дактилоскопию 
нужно в месте въезда, чтобы 
понять, преступник он или 
нет, находится ли в базе дан-
ных. Может, он незаконный 
мигрант, который уже уезжал, 
а теперь поменял две буквы 
фамилии. И таких вопросов 
очень много, их будут обсуж-
дать в большом, как мы его 

называем, миграционном ко-
дексе.

ПРОДАЖНЫЙ 
КАПИТАЛИСТ
- Существует лобби, кото-

рое крышует этот процесс?
- Скорее сами работодате-

ли не хотят платить мигран-
там, нести дополнительные 
расходы. Я об этом беседо-
вал и с Президентом Узбе-
кистана, когда был там, и со 
многими другими руководи-
телями стран СНГ. Они тоже 
пошли нам навстречу. В том 
же Узбекистане создали ме-
дицинскую структуру, эмвэ-
дэшную структуру для про-
верки мигрантов. Но наши 
работодатели-капиталисты, 
как сказал в свое время еще 
Карл Маркс, за триста про-
центов прибыли мать родную 
продадут.

- Есть способ заставить 
их играть по правилам?

- Нужно создать единую си-
стему, чтобы не было такого: 
работодатель делает мигран-
там патент, а он потом убе-
гает в другой регион или на 
другое предприятие в этой же 
области. Пока по закону ты не 
можешь заставить их трудить-
ся на этом же заводе. Значит, 
нужна другая система.

 � МВД предложило ужесточить 
контроль за иностранцами.

Сейчас иностранец, желающий ле-
гально работать в России, обязан 
оформить трудовой патент или раз-
решение на работу. Патент выдают 
тем, кому не нужна виза. Например, 
гражданам Азербайджана, Узбекиста-
на, Таджикистана. Те, кто въезжает 
в  Россию по визе, оформляют разре-
шение на работу. Исключение - граж-
дане Армении, Беларуси, Казахстана 
и Киргизии. Они могут устраиваться 
на работу в России без всяких разре-
шений, потому что эти страны входят 
в Евразийский экономический союз.

Министерство внутренних дел РФ 
закончило разработку и внесло на рас-
смотрение правительства проект фе-
дерального закона об условиях въезда, 

выезда и пребывания у нас в стране 
иностранцев и лиц без гражданства. 
Что же он предлагает:

 � Снимать отпечатки пальцев и фо-
тографировать всех прибывающих 
в страну иностранцев. Сейчас дакти-
лоскопия и фотографирование обяза-
тельны только для трудовых мигрантов 
и для тех, кто планирует остаться боль-
ше чем на девяносто дней.

 � Срок допустимого временного пре-
бывания, в течение которого граждане 
других государств могут находиться 
в России, сокращается: теперь это 
девяносто дней в течение года, а не 
шести месяцев.

 � Для усиления учета и контроля за 
пребыванием мигрантов появится циф-
ровой профиль иностранца, в котором 

будут собраны сведения, содержащие-
ся в системах всех государственных 
органов и организаций. Связаны они 
должны быть «единым уникальным 
идентификатором».

 � Для удостоверения личности ино-
странца в России хотят ввести еди-
ный документ. Он должен заменить все 
выдаваемые сегодня миграционные 
справки, которые подтверждают право 
проживания и работы в России.

 � Должны создать отдельные реестры 
работодателей и иностранных работ-
ников. Привлекать к работе можно бу-
дет только мигрантов, которые в нем 
числятся.

 � Для правонарушителей предусмот-
рена возможность высылки или огра-
ничения на въезд. Высылку могут 

назначить как суд, так и органы гос-
власти во внесудебном порядке.

 � Надзор за пребыванием иностран-
ных граждан будет осуществлять 
полиция.

 � Также предусмотрено так называе-
мое соглашение о лояльности, кото-
рое заключает иностранный работник: 
в случае нарушения российского за-
конодательства могут ограничить его 
права.

Ходят разговоры о создании неко-
его министерства по миграционной 
и  национальной политике. А то сейчас 
нянек много, а дитя без глазу. ФМС 
упразднили еще в 2016 году, а ее функ-
ции передали Главному управлению по 
вопросам миграции МВД. За дела же 
национальные у нас вроде как отвечает 
Федеральное агентство по делам на-
циональностей.

ОТКРОЙТЕ, ПОЛИЦИЯ! ИНИЦИАТИВА
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ОБУЗДАЕМ НЕЛЕГАЛА Условия жизни здесь не всегда 
вызывают у гастарбайтеров улыбку.
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 � Страны Персидского за-
лива - яркий пример того, 
как можно навести поря-
док в короткие сроки.

А ведь в некоторых из них, 
например в Катаре и ОАЭ, доля 
мигрантов - едва ли не девяно-
сто процентов населения. Но 
катастрофы с преступностью 
и размыванием национальной 
идентичности не происходит.

Во-первых, там запрещен 
«дикий» найм на работу. Этим 
вопросом от и до занимается 
государство. Оно устанавлива-
ет ежегодные квоты на число 
принимаемых иностранцев и их 
разбивку по странам. Считают 
по головам.

Квоты согласуют с потреб-
ностями бизнеса, но при этом 
на их размеры влияет и стати-
стика совершения иностранца-
ми правонарушений. Гостям 
из стран с плохой репутацией 
не рады.

Представители частного биз-
неса берут на себя все вопросы 
по оформлению виз, закупке 
билетов (в том числе и на об-
ратный путь) и организации  
проживания гастарбайтеров.

Дальше иностранцы долж-
ны пройти фильтры спецслужб 
и МВД на причастность к пре-
ступности и радикальному ис-
ламу. И в случае малейших по-
дозрений им закрывают въезд. 
На границе они проходят и ме-
дицинский контроль. Отказы-
вают во въезде зараженным 
СПИДом, сифилисом, тубер-
кулезом, прочими опасными 
заболеваниями, а также тем, 
у кого нет нужных прививок. 
Затраты на проведение мед-
контроля и вакцинации берет 
на себя работодатель. Он и по-
сле обеспечивает иностран-
цам медобслуживание, лечит 
за свой счет.

Во-вторых, после всех филь-
тров гастарбайтеров органи-
зованно везут в специально 
построенные для них городки. 
Обычно они расположены да-
леко за пределами «спальни-
ков». Бесконтрольно покидать 
их обитателям не дозволяется. 
На работу и после нее их раз-
возят специализированным 
транспортом.

Практически никто из тру-

довых мигрантов, если, конеч-
но, они не суперспециалисты 
(обычно это выходцы из запад-
ных стран), не может остаться 
там больше трех лет (в исклю-
чительных случаях - пяти).

За этим жестко следит госу-
дарство. Депортация проштра-
фившихся иностранцев раньше 
срока - на деньги нанявшего их 
работодателя. Тот, в свою оче-
редь, покрывает издержки за 
счет мигрантов. За нарушение 
правил положено наказание, 

не только административное, 
но и уголовное, в том числе 
и для работодателя.

Разумеется, нелегалы там 
все равно есть, даже при таких 
строгих правилах. Если пойма-
ют, их ждет продолжительный 
тюремный срок и выдворение 
из страны. Причем после это-
го въезд закроют во все госу-
дарства Персидского залива: 
они оперативно обмениваются 
информацией о проблемных 
иностранцах.

 � На заработки к нам 
едут даже из Малави 
и Гаити.

На заработки в Россию 
в прошлом году въехало око-
ло 3,5 миллиона человек. Для 
сравнения, в тот же период 
в 2022 году в Россию прибыло 
около 5,8 миллиона иностран-
ных граждан.

Основной поток иностран-
цев идет из Узбекистана, 
Таджикистана, Киргизии (87 
процентов из этих стран), Ар-
мении и Казахстана. Быва-
ют и более «экзотические» 
места. Так, например, в 2023 
году в Россию въехали граж-
дане Бенина, Малави, Гаити, 
ОАЭ и Доминиканы.

Больше всего трудовых 
мигрантов оседает в Мо-
скве и Московской области, 
Санкт-Петербурге и Ленобла-
сти. Дальше с большим от-
рывом идут Краснодарский 
край, Иркутская и Свердлов-
ская области, Приморский 
край, Амурская и Самар-
ская области, Красноярский 
край.

Чаще всего иностранных 
граждан нанимают на работу 
в строительной и транспорт-
ной сфере, торговле, сервисе.

В 2023 году количество ино-
странных граждан, приезжа-
ющих в Беларусь на работу, 
составило 13 460.

Большинство трудящихся-
иммигрантов прибыли по ра-
бочим специальностям - 3885. 
В качестве квалифицирован-
ных работников и специали-
стов трудилось 2155 человек, 
а также 915 - на должности 
руководителей, 270 иностран-
цев - в качестве работников, 
занятых в сельском хозяй-
стве, 2339 - в сфере обслу-
живания и торговли.

 � Для приезжих в Синеокой сде-
лали послабления.

После обновления в июле прошло-
го года Закона «О внешней трудовой 
миграции» в Беларуси стало больше 
сотрудников-иностранцев. Что изме-
нилось? Тем, кто массово привлекал 
работников из-за рубежа - от десяти 
человек и больше, теперь не нужно 
получать на это разрешение у МВД. 
Коснулись нововведения и иностранных 
студентов, которые окончили белорус-
ские вузы и хотят проявить свои знания 
и умения в Беларуси. Таких каждый год 
насчитывается около пяти тысяч.

- Часть из них хотела бы остаться, 
но до вступления в силу обновленного 
закона о миграции это была сложная 
процедура, потому что получение спе-
циального разрешения требует согла-
сования с органами по труду, занятости, 
соцзащиты, облисполкомов, Мингор-
исполкома. К тому же не все иностран-
цы могли претендовать на определен-
ные должности. Сейчас  стало гораздо 
проще. Отменили требование о полу-

чении специального разрешения. Оно 
больше не понадобится и работникам 
культуры, которые приезжают с концер-
тами в Беларусь, - рассказал началь-
ник Департамента по гражданству 
и миграции Министерства внутрен-
них дел Алексей Бегун.

В документе прописали профессии 
рабочих и должности служащих, на ко-
торые иностранцев можно приглашать 
без учета национального рынка тру-
да. Среди них водитель авто, слесарь-

ремонтник, тракторист-машинист сель-
хозпроизводства, швея, электромонтер, 
врач, медсестра и медбрат, фельдшер, 
ветврач и инженер.

Сейчас в Беларуси трудятся около 
тринадцати тысяч иностранцев. На-
пример, когда на Минском молочном 
заводе № 1 искали начальника отдела 
по диверсификации внешних рынков, 
одним из основных требований было 
знание арабского языка. Башар Моха-
мад, который около двадцати лет назад 
приехал из Сирии и преподавал в БГУ 
не только на факультете международ-
ных отношений, но и на филологиче-
ском, владел языком в совершенстве:

- Заинтересовала вакансия, связан-
ная с экспортом продукции и знанием 
арабского языка. Решил отослать резю-
ме. Мне дали шанс. В Беларуси никогда 
не чувствовал себя иностранцем. Это 
очень высококультурная цивилизован-
ная страна, где уютно и спокойно. Здесь 
живет народ, ценности и мировоззре-
ние которого я разделяю.

ЦИФРЫ

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
«ФРУКТЫ»

Подготовили Олег ЗИНЧЕНКО, Анатолий МАКСИМОВ, Андрей ЮРЬЕВ.

ГОСТЕВЫЕ ВАКАНСИИ А КАК В РБ?

ВСЕ ПОД КОЛПАКОМ ХОРОШИЙ ПРИМЕР
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ВЪЕЗЖАЛИ НА РАБОТУ В 2023 ГОДУ

В РОССИЮ В БЕЛАРУСЬ

По данным ФСБ России и МВД Беларуси.

Таджикистан

Кыргызстан

Китай

Туркменистан

Украина

1 600 000
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Многие мечтают трудиться
с видом на море и небоскребы, 
но не каждого допустят.

В российском ЖКХ особенно много 
кадров из соседних республик.

В Беларуси сотрудников-
иностранцев встречают 
хлебом и солью - 
в лучших традициях.

Узбекистан
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Анатолий МАКСИМОВ

 � В Оренбуржье случился страш-
ный потоп.

МЕЖДУ ЕВРОПОЙ И АЗИЕЙ
Картинка из Орска напомина-

ет кадры голливудского фильма-
катастрофы. Затопленные улицы, 
люди, спасающиеся от наводнения 
на крышах своих домов, и большая 
вода, которая, кажется, разлилась до 
самого горизонта. Только это не Но-
вый Орлеан, а Оренбуржье.

Разделенный рекой на две части, ев-
ропейскую и азиатскую, город и рань-
ше заливало, но таких наводнений, 
пожалуй, ни разу не случалось за его 
почти трехсотлетнюю историю. Го-
ворят, что именно из-за постоянных 
потопов не слишком удачно располо-
женная Орская крепость и не стала 
в свое время столицей Оренбургского 
края. Правда, от стихии второй город 
региона с населением почти в 190 ты-
сяч человек всегда страдает первым.

У Урала нрав крутой, об этом мест-
ные знают, к паводкам привыкли. 
А для того чтобы защитить Орск, и осо-
бенно микрорайон Старый город, от 
разливов реки, в 2010 году построили 
дамбу почти за миллиард рублей. Но 
последние несколько недель она уже 
начинала подтекать. Буквально нака-
нуне наводнения глава Орска Васи-
лий Козупица отчитался в соцсетях, 
что еще раз осмотрел дамбу, и заявил: 
вода, местами  присутствующая тут, - 
нормальное явление.

Но к такому ЧП она оказалась не го-
това. Тут и очень снежная зима, и ано-
мально раннее потепление. Ситуацию 
усугубил резкий сброс воды из близле-
жащих водохранилищ. Максимально 
допустимый подъем воды в Урале, на 
который была рассчитана защитная 
насыпь, - 5,5 метра, а 6 апреля этот 
показатель составил девять метров 
шестьдесят сантиметров. Получается, 
что ее изначально спроектировали 
и построили с ошибками? Вот и об-
ластная прокуратура связала прорыв 
дамбы с ненадлежащим содержанием. 
И уже возбудила уголовные дела.

Пострадавшим, впрочем, от этого 
не легче. Дамба, не выдержав напо-
ра, оказалась прорвана сразу в двух 
местах. Власти пытались спешно по-

чинить плотину - к месту прорыва 
направили самосвалы с песком. Но 
было уже поздно. Произошел третий 
прорыв.

ОКНА НА ВТОРОМ ЭТАЖЕ
ПРЕВРАТИЛИСЬ В ДВЕРИ
Первым затопило как раз Старый 

город в азиатской части. Этот район 
состоит из частных домов «с шестью 
сотками». В зону подтопления попало 
больше четырех тысяч строений. Жи-
телям пришлось экстренно уезжать 

«в Европу» - большинство не 
успели взять с собой даже вещи 
первой необходимости.

- Проснулись ночью от того, 
что в окно стучат: «Собирай-

тесь - эвакуация!» Выглянули - а 
кругом вода, - вспоминают мест-

ные жители.
Людей, оставшихся без крова, 

располагают в пунктах времен-
ного  размещения (ПВР), которые 
 организовали в школах и домах 
 культуры. А главным видом транс-
порта в Орске стали лодки: тут они 
есть у многих рыбаков. На них выво-
зят людей и животных. Всех сплотила 
общая беда.

Но и из Нового города пришлось 
начать эвакуацию - из района, кото-
рый вплотную прилегает к главной 
улице Орска - проспекту Ленина. Во-
да добралась и до многоквартирных 
домов. Людям пришлось выбрать-
ся из окон, потому что подъезды и 
первые этажи затоплены. Некото-

рые жители, впрочем, отказыва-
лись уезжать, опасаясь грабежей и 
мародеров.

- В Оренбургской области эвакуи-
ровано больше 6,1 тысячи человек, - 
заявил Председатель Госдумы и 
Парламентского Собрания Вячес-
лав Володин.

Депутаты, представляющие регион, 
а также их помощники незамедли-
тельно выехали в свои избиратель-
ные округа на подмогу пострадавшим 
от наводнения.

Остановлена работа Орского НПЗ. 
Ситуацию осложняют и дожди. В го-
род прилетел глава МЧС Александр 
Куренков, назвавший ситуацию кри-
тической (паводок в регионе отнесен 
к ЧП федерального масштаба). Спа-
сатели работают из последних сил.

Но жить во власти наводнения Ор-
ску придется долго - большая вода 
уйдет не раньше, чем через полторы-
две недели. Больше того, пик паводка 
еще впереди.

А пока потоп угрожает Оренбургу 
(там тоже началась эвакуация) и Но-
вотроицку. Приготовиться - Тюмени 
и Кургану.

УРАЛЬСКИЕ ВОДЫ ВЫШЛИ ИЗ БЕРЕГОВ
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Андрей ЮРЬЕВ

 � Теперь узнать о том, что государство 
призывает тебя на службу, можно просто 
взяв в руки телефон.

Президент Беларуси подписал закон, кото-
рый в том числе вводит возможность СМС-
повесток. Да, теперь может произойти и так: 
открыл СМС, думая что оно от любимой де-
вушки, а там - уже не столь радужное со-
общение. Тем не менее долг перед Родиной - 
святое.

- Совершенствуется система воинско-
го учета, оповещения и явки граждан на 
мероприятия по призыву. Вводим обязан-
ность в военное время и период мобили-
зации являться на пункты сбора после 
СМС-оповещения,  - рассказал о  новше-
ствах министр обороны Беларуси Виктор 
Хренин.

Проигнорировать сообщение безна-

казанно не получится. За неявку мо-
жет грозить «административка»  - штраф 
до пяти базовых величин (до двухсот 
белорусских или 5,6 тысячи российских руб-
лей) или даже уголовная ответственность, 
где максимальный срок лишения свободы - 
семь лет.

Также подкорректировали вопро-
сы, связанные с учетом призывников. 
Например, прием парней на воинский учет 
«подрастет» с шестнадцати до семнадцати 
лет.

- Граждане смогут на добровольной основе 
участвовать в работах оборонного характера 
в мирное время. Причем их труд оплатят, со-
хранив средний заработок по месту работы 
либо выделив фиксированную сумму нера-
ботающим.

Еще военные комиссары получат право 
ограничивать выезд за пределы страны для 
тех, кто нарушает обязанности по воинскому 
учету, и для уклонистов.

СМС ОТ ВОЕНКОМА КОМАНДА «СМИРНО»
Сергей РАЧКОВ, председатель Комиссии ПС по междуна-

родным делам, миграционной политике и связям с соотече-
ственниками:

- Проанализировали реализацию прежних 
законов с практической точки зрения. И на 
основе в том числе мнения общественности, 
граждан, которые пишут нам и письменные 
обращения, и приходят на личные приемы, 
Министерство обороны подготовило законо-
проект о внесении изменений в двенадцать 
законов Беларуси, касающихся вопросов 
национальной безопасности.

Документ соответствует реалиям времени, обстановке, в ко-
торой мы сейчас живем. Это обусловлено геополитической на-
пряженностью, вопросами обороны, необходимостью укреплять 
национальную безопасность Беларуси в связи с действиями 
недружественных стран и НАТО.

ИМЕЙ В ВИДУ
В России в весенний призыв могут прийти сразу две по-

вестки - бумажная и электронная. Пока основной остается 
традиционная, бумажная.

Паводок добрался до многоэтажек 
и даже до памятника авиаторам 
в  Орске. Братьям меньшим 
тоже понадобилась помощь.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Первый■ космонавт■ Беларуси■
Марина■Василевская■вернулась■на■
землю. 

СТЕПЬ ДА СТЕПЬ КРУГОМ
в отличие от запуска, когда ракета 

с экипажем из-за сбоя аппаратуры 
стартовала лишь со второй попытки 
с интервалом в сутки, возвращение с 
орбиты прошло точно по плану в штат-
ном режиме.

6 марта ровно в 06.54 корабль «Со-
юз МС-24» с Мариной■Василевской,■
Олегом■Новицким■и■астронавткой■
NASA■Лорал■О’Хара отчалил от МКС. 
в 09.52 он разделился на отсеки, 
и капсула с экипажем устремилась 
к  Земле. Спускаемый аппарат на 
высоте примерно в сто километров 
вошел в плотные слои атмосферы 
Земли. в 10.03 раскрылся основной 
парашют. на нем капсула и приземли-
лась. Это случилось в 10.18 по москов-
скому времени в бескрайней степи, 
в 147 километрах к юго-востоку от 
казахстанского города Жезказган. в 
момент соприкосновения с Землей 
аппарат окутался огромным обла-
ком дыма и пыли. наверняка у тех, 
кто наблюдал за этим впервые (а за 
посадкой следила, без сомнения, вся 
беларусь), тревожно екнуло сердце. 
на самом деле - ничего страшного. 
Сработали дополнительные тормоз-
ные двигатели, обеспечившие мяг-
кую посадку.

Уже через считаные минуты рядом 
с капсулой начали приземляться по-
исковые вертолеты с техниками и вра-
чами. Первым достали Олега новиц-
кого. Именно «достали» - после двух 
недель в невесомости нужно время, 
чтобы вновь ощутить земную балан-
сировку. Следом - американку. на-
конец, и Марину василевскую. Она 
счастливо улыбалась и жмурилась от 
яркого солнца, по которому успела 
соскучиться.

ЭКСПЕРиМЕнТы нА МКС
Первичный медосмотр: врачам надо 

определить давление, уровень кис-
лорода в крови. все в норме. в пода-
рок - цветы и матрешки. видно, что 
все три участника миссии в отличном 
настроении. Олег новицкий написал 
на капсуле: «Спасибо за работу».

- Посадка - это очень круто. Даже нет 
слов, чтобы описать эти ощущения, - 
рассказывает Марина, еще не отойдя 
от пережитых впечатлений. - А на ор-
бите самым сложным, наверное, было 

привыкнуть к невесомости. А когда 
адаптировалась, думала, можно бы 
и еще полетать пару неделек, но уже 
было пора возвращаться. наша пла-
нета невероятно красива из космоса. 
Такая большая. Мощная. Сильная. Же-
лаю всем людям на Земле, чтобы они 
ценили и берегли все, что мы имеем.

Марина летала не просто туристом, 
а космонавтом-исследователем. на 
борту МКС выполнила научную про-
грамму исследований в области меди-
цины, биологии, физиологии и дис-
танционного зондирования Земли. в 
частности, представительница Синео-
кой провела спектральную видео- и 
фотосъемку поверхности планеты, а 
также эксперименты «Лактоферрин» и 
«Ураган». Теперь у белорусских ученых 
есть богатый материал для анализа и 
прорывных решений.

БЕССОннАЯ нОЧЬ 
ПРЕЗиДЕнТА
Лидер беларуси Александр■Лука-

шенко следил за возвращением эки-
пажа с орбиты в прямом эфире.

- Эмоции самые тяжелые. Потому 
что ночь бессонная, - признался он 
журналистке в перерыве хоккейного 
матча своей команды. - Переживал? 

Когда твои дети будут в космосе, пой-
мешь, что такое гражданка беларуси 
и гражданин беларуси в космосе. Ко-
нечно, моя ответственность в том, 
что не дай бог бы что случилось - это 
вся вина на тебе. Поэтому я, конечно, 
рад, что все нормально. Пересмотрел 
несколько раз эти кадры. Я очень до-
волен, что все закончилось. И сам се-
бе подумал: ну, больше в эту игру я 
играть не буду, - улыбнулся президент.

Он поздравил космонавтов с успеш-
ной посадкой. И пригласил весь эки-
паж корабля и людей, осуществлявших 
подготовку к полету, в гости в Минск.

МУЖЕСТВО и СМЕЛОСТЬ
вечером того же дня Марина васи-

левская и Олег новицкий были уже 
в Центре подготовки космонавтов 
под Москвой. И вышли из автобуса 
уверенной походкой - невесомость 
отпустила.

Среди встречавших - Госсекретарь■
Союзного■государства Дмитрий■Ме-
зенцев с огромным букетом цветов:

- Этот полет, - приветствовал он 
экипаж, - новая история российско-
белорусских отношений. Замысел 
двух президентов реализован благо-
даря вашему мужеству, смелости, и 

огромному коллективу ученых и спе-
циалистов, готовивших старт. Это 
новый успех Союзного государства. 
Смотрите, как символично: Олег но-
вицкий - уроженец белорусской земли, 
гражданин России и Герой России,  
и Марина василевская - гражданка 
беларуси. Это ли не самый очевидный 
пример близости и сотрудничества 
наших стран не только на Земле, но 
и в космосе.

- наши страны добились больших 
успехов в совместной разработке 
и эксплуатации космических аппа-
ратов. Сейчас наше сотрудничество 
в освоении космоса выходит на новый 
уровень, - считает Борис■Грызлов,■
Посол■России■в■Беларуси.■-■Полет 
представительницы беларуси на ор-
биту - важное событие в союзной пи-
лотируемой космонавтике. От всей 
души поздравляю Марину василев-
скую с первым космическим стартом 
и успешным выполнением всей на-
меченной программы исследований. 
От идеи полета до запуска корабля 
прошло менее двух лет. По меркам 
космоса это рекордно короткие сроки. 
но именно такими темпами сегодня 
реализуются российско-белорусские 
союзные проекты.

«ЛЮДи, БЕРЕГиТЕ ПЛАнЕТУ!»
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После приземления Марину Василевскую 
сначала осмотрели врачи. Давление, пульс -  
в полном порядке. Хоть сейчас снова на орбиту.

Олег ЗИНЧЕНКО

■■ Начались■ регулярные■
авиаперевозки■ по■ новому■
востребованному■маршруту.

компания «белавиа» запу-
стила прямой рейс из бреста 
в москву и обратно.

первый прибыл в аэропорт 
Шереметьево в минувшую сре-
ду, 3 апреля. сразу выкупили 
1,9 тысячи билетов - примерно 
86 процентов мест, что говорит 
о спросе на данное направле-
ние. Время полета - 1 час 45 
минут.

билет в одну сторону стоит 

примерно 4,5 тысячи россий-
ских рублей.

из москвы вылет в 13.45 с 
приземлением в бресте в 15.40, 
а обратно в 16.35 с посадкой в 
18.20. сейчас рейсы выполня-
ют два раза в неделю: в среду 
и субботу.

- из гомеля рейсы уже летают 
в москву и санкт-петербург. 
полетел самолет из москвы 
в брест и обратно. В ближай-
шее время ожидаются поле-
ты из минска в архангельск, 
махачкалу. прорабатываются 
маршруты во Владикавказ, 
Волгоград, омск, тюмень, улья-
новск и ряд других городов рос-

сии, - рассказал Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев.

В прошлом году количество 
авиарейсов между нашими 
государствами увеличилось 
вдвое.

- прямое авиасообщение 
брест - москва будет способ-
ствовать не только укрепле-
нию уже налаженных дело-
вых контактов с партнерами 
из россии. оно откроет новые 
перспективы для развития ту-
ризма и культурного взаимо-
обмена между нашими брат-
скими народами,  - считает 
министр транспорта и ком-

муникаций Беларуси Алексей  
Ляхнович.

кстати, турпоток между рФ 
и рб за 2023 год был выше, 
чем в допандемийные времена.

Бе
лТ

А

И пока их бывшая 
коллега покоряет космос, 
красавицы-стюардессы 
покоряют пассажиров 
своими улыбками.

ТРАНСПОРТот москВЫ До бреста каЖДому естЬ место
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Ольга ХРАБРЫХ

■■ Парад■московских■трам-
ваев,■посвященный■125-ле-
тию■этого■вида■транспорта,■
прошел■ без■ булгаковских■
эксцессов.■Несмотря■на■то,■
что■ на■ нем■ представили■
вагон■ из■ романа■ «Мастер■
и Маргарита».

В эти выходные в Москве 
чествовали трамвай, от-
метивший уже 125-летний 
юбилей. По словам руково-
дителя■столичного■Депар-
тамента■транспорта■и■разви-
тия■дорожно-транспортной■
инфраструктуры■Максима■
Ликсутова, праздник посе-
тили больше двухсот тысяч 
москвичей и гостей столицы.

в драку 
за раритетом 
двенадцать трамваев про-

шли колонной от депо имени 
русакова до площади тверская 
Застава перед Белорусским 
вокзалом, где их встречала 
толпа горожан, снимающая 
процессию на телефоны. Едва 
вагоны остановились на своей 
парковке, к ним хлынул по-
ток желающих посмотреть, 
как ретротрамваи выглядят 
внутри. Если речь шла об эк-
земплярах дореволюционной 
и послевоенной Москвы, дело 
доходило чуть ли не до драки.

Наверняка, глядя на жите-
лей столицы, локтями прокла-
дывающих себе путь к цели, 
работники московского де-
партамента транспорта не-
вольно вспоминали цитату 
Ильфа и Петрова: «трамвай 
построить - это вам не ишака 
купить».

Самый большой■ инте-
рес любителей ретро вы-
звал «Фонарный вагон», 
который выпустили еще в 
1907 году. Он считался наи-
более распространенным 
типом трамвайных ваго-
нов дореволюционной Мо-
сквы. Свое название полу-
чил благодаря форме крыши  
с фонарем.

ФатаЛЬНаЯ 
модеЛЬ
- Это была первая попытка 

создать отечественный серий-
ный вагон, тогда как раньше 
эксплуатировали вагоны за-
граничного производства, - 
говорит историк■транспорта■
Юрий■Егоров. - Их выпуска-

ли немного, и все они бы-
ли разные, что доставляло 
неудобства в обслуживании 
и  управлении. Ведь нужно 
было иметь набор запчастей 
к разным вагонам. 

Потом в россии предприня-
ли попытку создать унифи-
цированный тип. Она оказа-
лась успешной, строили его 
три завода сразу. Эти вагоны 
могли идти по стандартным  
путям в усредненных трам-
вайных хозяйствах, без до-
полнительных усилий с их 
стороны.

По словам Юрия Егорова, 
фонарные трамваи ходили до 
пятидесятых годов и могли бы 
еще послужить людям. Но их 
списали, поскольку они мо-
рально устарели. 

Кстати, именно такой трам-
вай мог упоминаться в рома-
не Михаила Булгакова «Мас-
тер и Маргарита». либо же 
фатальным для профессора 
Берлиоза стал двухосный мо-
торный вагон БФ или КМ.

а вот во всех экрани-
зациях этого произведе-
ния снимались вагоны MC 
(«Моторный стальной») из 
Санкт-Петербурга, поясняет 
Юрий Егоров.

по прозвищу 
«кобра»
Чуть старше - трамвайный 

вагон «Коломенский мотор-
ный» 1926 года выпуска, ко-
торый участвовал в фильмах 
«Место встречи изменить 
нельзя», «Покровские воро-
та», «Холодное лето 53-го» 
и многих других.

также на параде трамваев 

было представлено немало ва-
гонов «татра», выпущенных 
в Чехословакии.

Завершал колонну трех-
секционный трамвайный 
вагон модели KT  3 RZ, ко-
торый благодаря кон-
структивной особенности 
 (многосекционности) полу-
чил прозвище «Кобра». Он 
до сих пор радует москвичей 
своим появлением на оста-
новках.

слиШком Шумно  
Для «конки»

■■ На■ этот■ раз■ рысаков■ запрягать■■
не■стали.

подобные парады трамваев проходят каждый 
год. В прошлых мероприятиях участвовала 
и «конка», которая приводится в движение 
благодаря конной тяге. но на этот раз решили 
обойтись без нее.

- «конка» не прошла по местным усло-
виям. Во-первых, нам надо стоять где-то 

в спокойном месте, чтобы запрячь лошадей.  
здесь же все пути - среди движения, которое, 
естественно, никто не готов перекрывать, - 
сказал юрий егоров. - летом на бульварах 
все будет!

по словам юрия егорова, все трамваи при-
надлежат разным депо и собираются вместе 
в дни больших праздников: либо это годовщи-
на трамвая, либо День транспорта, либо День 
 города. Депо поддерживает своих подопечных 
в хорошем техническом состоянии. за вагона-
ми закреплены водители, которые и выводят 
их на парад.

аННуШка Не разЛиЛа маСЛо

НЕПОДХОДЯЩИЕ 

ретромараФон
■■ МАЗ-205■приехал■из■Минска.■

также на площади тверская застава разместилась выставка 
 ретроавтомобилей. В ней участвовали в том числе газ-93 б 
и маз-205. кстати, последний серийно выпускал минский 
автомобильный завод с 1947 по 1965 год. его выставляли на 
ВДнХ для реконструкции послевоенного времени.

кроме того, горожан порадовали выступлениями артисты 
проекта «музыка в метро», академический хор московского 
метро и группа «мираж», которую представляла светлана 
разина.

ПОжалОвать
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Белорусский 
красавец с зубром 
на капоте -  
вовсе не мираж.

Регулировал движение 
офицер в форме НКВД.

Каждый желающий  
мог прокатиться  
на историческом транспорте.
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Антуража добавили костюмы 
тех времен. Словно мы 
перенеслись в прошлое!

ДОбрО
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15, 15.15 «Кременная» (18+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
12.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Что в имени... Смоленск» (12+)
13.10 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 

ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)
15.45 «Возрождение. Дворец 

Румянцевых-Паскевичей» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Лариса Маршева» (12+)
22.15, 03.10 «ВОЛКИ» (12+)
05.15 «Городской роман. Псков - 

Витебск» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Слоним - Торжок» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Борисов» (12+)
09.15, 15.15 «Донбасс. Режим 

тишины» (18+)
09.45, 15.45 «Возрождение. 

Е. Глебов» (12+)
10.05, 19.10 «ИСАЕВ»л (12+)
13.10 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Культ культуры. Сергей 

Радченко» (12+)
22.15, 03.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Реутов - Несвиж» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Витославлицы (Новгородское 
деревянное зодчество)» (12+)

09.15, 15.15 «Бедные люди» (18+)
09.45, 15.45 «Возрождение. Земля 

талантов (Рославль)» (12+)
10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
13.10 «ВОЛКИ» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «СЛАДКОЕ 

ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Городской роман. 

Калининград - Барановичи» 
(12+)

07.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 01.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... Усадьба 

Талашкино» (12+)
09.15, 15.15 «Или они будут убиты, 

или они сами сдадутся в плен» 
(18+)

09.45, 15.45 «Возрождение. Себеж» 
(12+)

10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
13.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
16.05, 01.05 «ВСЕ, ЧТО НАМ 

НУЖНО» (12+)
18.10, 19.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Когда появятся 
товары под брендом Союзного 
государства?» (12+)

22.15 «КОНТРИБУЦИЯ» (12+)
04.10 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 

(18+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Вязьма - Орша» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... Дворец 

Румянцевых-Паскевичей» (12+)
09.10, 15.10 «Однажды на Донецком 

направлении» (18+)
09.45, 15.45 «Возрождение. Забытый 

край» (12+)
10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
13.10 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+)
16.05, 01.05 «ВСЕ, ЧТО НАМ 

НУЖНО» (12+)
21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «НА ОСТРИЕ» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Глубокое» (12+)
08.30 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 

ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (6+)
09.45 «Я, Че Гевара. История, 

рассказанная от первого лица» 
(12+)

10.35 «ИСАЕВ» (12+)
15.15, 05.05 Международный 

фестиваль документального 
кино. «Донбасс: изнанка 
войны» (18+)

16.10 «КОНТРИБУЦИЯ» (12+)
19.05 «Наши люди. Дмитрий Назаров» 

(12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «АНДЕРСЕН. ЖИЗНЬ БЕЗ 

ЛЮБВИ» (16+). Это последний 
художественный фильм режиссера 
Эльдара Рязанова. Картина 
о великом датском писателе 
Х.-Б. Кристиане Андерсене. 
В основе сюжета - отношения 
великого сказочника с двумя 
главными женщинами его жизни: 
известной шведской оперной 
певицей Дженни Линд и дочерью 
морского адмирала Хенриеттой. 
Андерсен стремился добиться 
взаимности у обеих. Но успешно 
ли?

23.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Владимирская 

область» (12+)
08.45 «ЭТОТ НЕГОДЯЙ СИДОРОВ» 

(0+)
09.55, 16.25 «Щелкин. Крестный отец 

атомной бомбы» (12+)
10.45 «ИСАЕВ» (12+)
15.25 Международный фестиваль 

документального кино. 
«Оружейные бароны Украины» 
(12+)

17.15 «ЯГА, КОШМАР ТЕМНОГО 
ЛЕСА» (16+)

19.00 «Наши люди. Александр Коц» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.05 «НЕУЛОВИМАЯ 

ЧЕТВЕРКА» (12+). Трое 
московских мошенников. 
Ранее они не были знакомы 
друг с другом. Случайно герои 
оказываются втянутыми 
в одно и то же дело и отныне 
решают работать вместе. Что 
их ждет впереди? Несколько 
головокружительных афер. 
Не только опасных, 
но и увлекательных…

23.20 «ВСЕ, ЧТО НАМ НУЖНО» (12+)
05.25 Международный фестиваль 

документального кино. «Боги 
войны» (16+) 

19 апреля 20 апреля 21 апреля

15 апреля 16 апреля 17 апреля 18 апреля

Юлия НОВИЦКАЯ

Чем знаменито 8 апреля 
2008 года? Это день рож-
дения первой в мире косми-
ческой династии. Тогда на 
Международную космическую 
станцию отправился Сергей 
Волков, сын Героя Советско-
го Союза летчика-космонавта 
Александра Волкова. Спустя 
год появилась еще одна. На 
орбиту полетел Роман Ро-
маненко, сын дважды Героя 
Советского Союза летчика-
космонавта Юрия Романен-
ко. А еще через год к звез-
дам поднялся Александр 
Скворцов-младший, сын 
слушателя-космонавта на-
бора 1965 года Александра 
Скворцова, который, к со-
жалению, в космос так и не 
слетал.

Американский астронавт 
Оуэн Гэрриот и его сын 
Ричард -  тоже космическая 
династия. Но с одной оговор-
кой. Здесь папа - профессио-
нальный астронавт, который 
совершил два полета, а сын - 
космический турист. Гэрри-
от возвращался после своего 
11-суточного полета вместе 
с Сергеем Волковым, кото-
рый на тот момент провел на 
орбите 198 суток.

В космосе побывали 618 
человек. И всего четыре кос-
мические династии. Поче-
му? Одна из причин, может 
быть, даже решающая, это то, 
что дети космонавтов видят 
жизнь своих отцов изнутри - 
так сказать, не парадную ее 
сторону. То, что обычно скры-
то от посторонних глаз. Они 
ежедневно, ежечасно наблю-
дают, как готовятся к полету, 
насколько это сложно и тя-
жело, иногда даже на грани 
человеческих сил и возмож-
ностей. И не только физиче-
ских, но и психологических.

В эту профессию нельзя 
прийти по блату. Такое ре-
шение человек должен при-
нимать самостоятельно. У не-
го должно быть внутреннее 
стремление, огромное же-
лание, железная мотивация 
и твердая уверенность, что 
это - твое. Иначе никак!

А как обстоят дела с девоч-
ками? Насколько я знаю, ни-
кто из дочерей космонавтов, 
у астронавтов вроде бы та-
кая же картина, не пошел по 
стопам родителей. Правда, 
некоторые из них работают 
в ракетной космической от-
расли. А это значит, что все 
еще возможно.

ЯБЛОКО 
ОТ КОСМИЧЕСКОЙ 
ЯБЛОНЬКИ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Надана Фридрихсон с писателем, журналистом 
и болельщиком «Спартака» Дмитрием Лекухом 
обсудила опасность фанатских движений, про-
блемы мигрантов и что ждать от правых в Европе.

Директор Института системно-стратегического 
анализа Андрей Фурсов расскажет о кризисе ка-
питалистической системы, о мире новой нормаль-
ности, Трампе и сценариях развития будущего.
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

3.  БОТАНИЧЕСКИЙ САД 
ПЕТРА 
ВЕЛИКОГО

В Питере сакура за-
цветает в мае. Первые 
растения в саду Петра 
Великого появились 
еще в 1982 году. Тог-
да привезли два ви-
да вишни - «саржен-
та» и  «курильскую». 
А в 2003 году больше 
сотни растений прави-
тельство Японии пода-
рило Санкт-Петербургу 
на трехсотлетие. Сакуры 
рассадили по набережной 
Большой Невки, около детской 
площадки, за участком японского 
садика. Так как сортов тут много, сезон цветения 
в целом длится около двух недель.

Здесь проводят фестиваль любования сакурой. 
Обычно - в ближайшие выходные после 9 Мая. 
Можно изучить японскую культуру: от рукоделия 
до боевых искусств, от каллиграфии до кулина-
рии. Проходят лекции, мастер-классы, показа-
тельные выступления, открытые уроки японского 
языка и квесты для детей.

Валентина СТЕПАНОВА

 � Это дерево считают сим-
волом Японии. Но совер-
шенно не обязательно ле-
теть в Страну восходящего 
солнца, чтобы полюбовать-
ся ею.

1. ПАРК
ГАЛИЦКОГО

Конечно, это не совсем 
сакура, но похожа на нее 
как две капли воды. Слива 
«нигра» уже зацвела в парке 
Галицкого в Краснодаре. Са-
жали ее не жалея - весь парк 
окрасился в ярко-розовый 
цвет. Красота неописуемая! 
Приходите вечером - в су-
мерках деревья выглядят 
особенно чарующе. Сливо-
вая роща уже стала самым 
популярным местом в пар-
ке - здесь получаются вели-
колепные фотографии.

Сам парк появился отно-
сительно недавно - в 2017 
году. Кроме сливы «нигрa» 
там можно увидеть клены, 
тополя и дубы. Есть и бо-
лее редкие растения - тюль-
пановые деревья, бонсаи, 
туи, оливы, чилийские сосны 
и растущие в форме скаме-
ек платаны, на которых мож-
но сидеть. Общая площадь 
озеленения - около двадца-
ти гектаров. Есть плоскост-
ные фонтаны и лабиринт 
зеркальных клумб с каме-
лиями.

2. БИРЮЛЕВСКИЙ
ДЕНДРОПАРК

Здесь сакура обычно зацветает во 
второй половине апреля. Это дерево - 
долгожитель. Возраст самых старых 
исчисляется веками, и даже специали-
сты порой не могут определить его 
точно. Но поторопитесь, сезон цве-
тения японской вишни относительно 
короткий. После раскрытия первых 
бутонов деревья стоят в полном цвету 
от нескольких дней или даже часов до 
недели, после чего быстро опадают. 

Если очень ветрено, это произойдет 
еще быстрее.

Роща сакуры из пятидесяти дере-
вьев появилась в Бирюлевском ден-
дропарке в октябре 2010 года. Здесь 
создали садово-парковую компози-
цию в восточном стиле, есть даже 
японский сад камней и сухой ручей. 
В самой роще - дорожки и скамейки. 
Сиди себе и лови дзен. В наличии еще 
один символ Японии - павильон для 
мероприятий, выполненный в азиат-
ском стиле.

4. АЛЛЕЯ МГУ
Ее высадили еще при мэ-

ре Лужкове, при содействии вице-
губернатора Токио Мураямо. 

С острова Хоккайдо специально 
привезли саженцы японской 
вишни. Всего 72 деревца, цве-
тение которых можно каждую 
весну наблюдать на Воробье-
вых горах. К сожалению, не 
все из них прижились.

Аллея находится недалеко от МГУ, 
между Университетским проспектом 
и улицей Косыгина. В апреле, когда 
деревья сорта «тисима» расцветают, 
можно полюбоваться главным уни-
верситетским зданием сквозь сне-
гопад лепестков. Кстати, есть даже 
специальное слово, которое означает 
японскую национальную традицию лю-
бования цветами, в первую очередь - 
сакуры. Она называется «ханами».

5. СОЧИНСКИЙ
ДЕНДРАРИЙ

В этом парке собрали 
23  сор та сакур с белыми, 
розовыми и зеленоватыми 
цветками. Первыми начинают 
покрываться соцветиями пла-
кучие сорта вишни - «хвост 
орла» и  сакура-хиган, из-
вестная как «вечерние сумер-
ки». Звучит очень поэтично 
и выглядит так же. Этот вид 
всегда расцветает раньше 
остальных родственников. 

Каждое из деревьев в сред-
нем покрыто распустивши-
мися бутонами от семи до 
десяти дней. Посмотреть на 
сакуры можно в Саду непре-
рывного цветения в верхней 
части парка. Еще несколько 
деревьев высадили за бас-
сейном «Раковина». Больше 
других внимание привлекает 
«хвост орла» в Японском са-
дике. Его длинные ветви поч-
ти касаются воды, отражаясь 
в ней как в зеркале.
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ПЯТЬ САДОВ В РОССИИ, 
ГДЕ МОЖНО УВИДЕТЬ САКУРУ

Слива «нигра» выглядит ничуть не менее 
эффектно, чем символ азиатской страны.

t.me/botsad_spb_official

Возле главного здания 
каждый год распускается 
около пятидесяти 
деревьев сорта «тисима».

И не скажешь, что кадр сделан на окраине Москвы.
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 � КУРЕНИЕ - ЭТО ЯД

Тотальный запрет 
для электронных сигарет
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Госдума хочет 
поставить продажу 
вейпов вне закона.

Никак вейпы не дают по-
коя нашим депутатам. В по-
следние годы они активно 
работали над законами, 
ограничивающими торгов-
лю электронными сигаре-
тами и жидкостями для них. 
А теперь депутаты сразу не-
скольких фракций Госдумы 
подготовили законопроект 
о полном запрете продажи 
вейпов в России.

- Сейчас идет сбор подпи-
сей, и скоро мы внесем наш 
законопроект,  - уточнил в 
беседе с «КП» глава Коми-
тета Госдумы по труду, 
социальной политике и 
делам ветеранов Ярос-
лав Нилов.

По его словам, действу-
ющих ограничений на про-
дажу электронных сигарет 
недостаточно.

- Законопроект о запре-
те мы вносили еще в 2021 

году, он поддержан не был, 
но приняли альтернативную 
версию. И было введено 
много ограничений. Напри-
мер, нельзя выставлять вей-
пы на витрины, проводить 
рекламные и маркетинго-
вые мероприятия, запреще-
на продажа электронных си-
гарет несовершеннолетним 
и усилена ответственность 
за это, - рассказывает Ни-
лов. - Но, к сожалению, мы 
видим, что ситуация не улуч-
шается. Возраст потребле-
ния электронных сигарет 
снижается, количество и 
тяжесть последствий рас-
тет. Недавно знакомый тре-
нер рассказал, как молодой 
парень, спортсмен, впервые 
попробовал вейп, организм 
не выдержал отравления, и 
он умер. А до этого вейпы 
взрывались в руках, кале-
чили подростков. Эта химия 
гробит организм, особенно 
молодого человека. С уче-
том того, что мы живем в 
демографической яме, надо 
подходить к этому вопросу 
радикально.

Однако в правительстве 
к законопроекту отнеслись 
прохладно. И попросили до-
работать.

- Мы готовы к компромис-
сам, но придерживаемся 
принципиальной позиции: 
вейпы - это навязанная ино-
странная дрянь, которая 
появилась из-за введенных 
жестких ограничений для 
потребителей табака, - про-
должает Нилов.

Впрочем, и в Госдуме по 
этому вопросу единства по-
ка нет.

- Данный законопроект я 
не подписал, потому что в 
прошлом году мы приняли 
огромное количество изме-
нений в законодательство 
(об ограничении продажи 
вейпов. - Ред.). И наша за-
дача - добиться, чтобы они 
работали. Если те законы, 
которые мы уже приняли, 
заработают хотя бы на 80 - 
90%, то мы ситуацию карди-
нальным образом изменим 
в лучшую сторону, - говорит 
депутат Госдумы Бийсул-
тан Хамзаев.

Анна КУКАРЦЕВА

Почему депутаты хотят запретить 
именно вейпы, а не обычное курево.

Когда вейпы и другие системы парения 
появились на рынке, производители убеж-
дали, что это удобный способ отказаться 
от курения без широко известной ломки. 
Но постепенно выяснилось, что опасностей 
у электронок едва ли не больше, чем у хо-
рошо изученных и произведенных по стро-
гим стандартам сигарет. Сколько и каких 
ингредиентов добавляют табачники в жид-
кости для парения? Стандартов предельных 
концентраций пока не разработано. И все 
это в разогретом виде курильщик вдыхает.

Одно из последних исследований под-
твердило: риск развития рака легкого 
у парильщиков ничуть не меньше, чем у 
обычных курильщиков.

- Эффект не мгновенный, но он точ-
но будет, - рассказал на Радио «Комсо-

мольская правда» (97,2 FM) лор-врач 
Владимир Зайцев. - В первую очередь 
воспаляется задняя стенка глотки, на-
чинаются частые фарингиты, оказывает-
ся серьезное поражение на голосовые 
связки, и да, могут начаться опухоли.

Есть серьезное опасение, что риск у 
вейперов может быть даже выше, чем у 
обычных курильщиков: из-за кажущейся 
безобидности, сладенького вкуса люби-
тели электронок затягиваются ими куда 
чаще, чем сигаретами.

Более ранние исследования говорят 
о том, что вейпы «сажают» сердце, 
снижают иммунитет, делая любителей 
электронок более восприимчивыми к 
вирусам и инфекциям. Мало того, в паре 
из вейпов содержится почти такое же 
количество никотина, как и в затяжке. 
А это не может не влиять на здоровье 
окружающих, которые находятся рядом 
с парильщиком.
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Что ты мне тут паришь?! ВАЖНО

Когда вейпы только 
появились на рынке, 

производители уверяли, 
что они безопаснее обычных 

сигарет. Но исследования 
показали, что все 

не так однозначно...

«КАРТЫ ПОМОГАЮТ 
МИНИМИЗИРОВАТЬ РИСК»

Эксперты отмечают, что рост ин-
тереса бизнеса к эзотерике особен-
но растет во время экономических 
кризисов и различных потрясений, 
это показала практика и других 
стран. Популярностью у предпри-
нимателей также пользуются таро-
расклады на анализ судебных про-
цессов, судьбу компании и выбор 
бизнес-партнеров.

Спрос на эзотерику начал расти еще 
в пандемию. Продажи карт Таро на 
Wildberries в 2021 году выросли на 
486% по отношению к 2020 году, а в 
2022 году - еще на 255%.

- Я давно занимаюсь астрологией, - 
призналась «Комсомолке» карьерный 
консультант Галина Бобкова. - В ре-
крутинге (найме сотрудников. - Ред.) 
астрологию и нумерологию приме-
няют, чтобы понять, что за человек 
перед нами. Натальные карты состав-
ляются по дате, времени и месту рож-
дения и показывают, с чем человек 
приходит в этот мир, какие способ-
ности у него есть и где он их может 
лучше всего реализовать. Работода-
тели хотят узнать, каких результатов 
можно ожидать от человека и найдет 
ли он общий язык с коллективом.

- Получается, работодатели начи-
нают доверять предсказаниям больше, 
чем реальным достижениям человека?

- Мы берем на работу не роботов. 
Человек должен быть совместим как 
личность с руководителем, с корпо-
ративной культурой. Набор качеств 
может быть хорошим, но в эту кон-
кретную компанию человек не вмон-
тируется.

- Может, лучше испытательный срок, 
а не карты?

- Сейчас наем очень подорожал. 
Человек покажет себя только к кон-
цу испытательного срока и в резуль-
тате может не подойти компании, а 
ему все это время платили зарплату. 
По этому работодатели хотят застра-
ховать себя от рисков и минимизи-
ровать ошибки при найме.

- Но ведь у нас сейчас и так дефицит 
кадров. Казалось бы, не до лишних 
придирок и нумерологии.

- Дефицит преимущественно на не-
квалифицированный труд, у синих 
воротничков, не у белых. А если брать 
высокие позиции топ-менеджеров - 
финансовый директор, директор по 
маркетингу или производству, - то 
на них дефицита нет. А наем таких 
руководителей - очень дорогостоящая 
штука, у «эйчаров» сейчас большая 
нагрузка. Вот здесь и могут помочь 
астрология и нумерология.

- А вы лично используете астрологию 
при помощи в поиске работы?

- В основном нет. Только если кли-
енты об этом просят и в это верят. 
Например, нужно помочь старше-
класснику определиться с выбором 
профессии. Я вначале провожу со-
беседование, а потом могу предло-
жить в дополнение составить наталь-
ную карту*, которая покажет, какие 
способности изначально заложены 
в ребенке.

 
*Натальная карта - это гороскоп, 

который составляется персонально 
для каждого человека. 
На ней указано и расположение 
планет во время его рождения. 
По ней астрологи описывают черты 
личности, таланты и способности 
человека, а некоторые пытаются 
предсказать его будущее.

29% делали астропрогноз 
«на ситуацию»
12% обращались к нумерологии
10% - к услугам тарологов, 
рунологов и других 
предсказателей
7% опрошенных имеют опыт 
использования «магии» 
или «экстрасенсорики»
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КОНКРЕТНО 

К КАКИМ ЭЗОТЕРИЧЕСКИМ 
УСЛУГАМ ОБРАЩАЛИСЬ 
РОССИЙСКИЕ КОМПАНИИ

По данным 
IFORS Research.

24% считают полезным 
или скорее полезным.
6% компаний считают 
их однозначно полезными.
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компаний малого и среднего бизнеса 
в России считают бесполезным 
использование «эзотерических» 
инструментов при принятии 
бизнес-решений.

70% 

По данным INFORS Research.

hh
.r

u

Таких объявлений 
в России становится все 

больше. Эзотерики нужны 
даже в энергетике. 

Или «Энергопрактик» - 
это о чем-то другом?..
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Данил СВЕЧКОВ
(«КП» - Екатеринбург»)

Полет «Восхода-2» 18 марта 
1965 года - настоящая веха в ми-
ровой истории. Первый выход че-
ловека в открытый космос, как-
никак! Ступил за порог корабля 
пилот Алексей Леонов. Процесс 
изнутри контролировал командир 
Павел Беляев. Однако во время 
возвращения на Землю автома-
тика внезапно отказала. Призем-
ляться пришлось посреди заснежен-
ной уральской тайги в Пермском крае.

ДОМАШНЕЕ САЛО
Ближайшие населенные пункты - 

села Березовка и Кургановка. Но 
странное дело, никто из жителей 
окрестных сел не увидел, как в небе 
летит спускаемый аппарат на пара-
шюте. Зато услышали и почувство-
вали странный запах, который стал 
распространяться по округе. 

- Был гул, и по округе вдруг начал 
разноситься запах чеснока, - вспо-
минала жительница Березовки Вера 
Кузнецова.

...Местный охотник Иван Федосе-
ев, проверявший капканы на куниц, 
услышал грохот. Шел дальше от кап-
кана к капкану, пока среди деревьев 
не наткнулся на странный черный 
колокол с иллюминатором и двух 
космонавтов в скафандрах. Охотник 
вздрогнул.

- Беляев и Леонов долго убеждали 
его, что они не привидения и не ино-
планетяне, - продолжает Вера Кузне-
цова. - Когда Иван убедился в этом, 
он разжег для космонавтов костер. 
Сами они сделать этого не могли, так 
как у них отсырели спички и сигналь-
ные ракетницы.

Совсем освоившись, охотник до-
стал из кармана перекус - горбушку 
бородинского с домашним салом. 
Космонавты в ответ угостили охот-
ника космической едой.

В ПОДАРОК РАДИОПРИЕМНИК
В это время космонавтов уже ис-

кали по всей стране. В том, что они 
живы, никто не сомневался. Ведь у 
Леонова и Беляева с собой был ко-
ротковолновый передатчик. Азбукой 
Морзе они передавали сигнал «ВН» - 
то есть «Все нормально». Проблема 
была лишь в том, что из-за техни-
ческих ограничений точное место 
руководству сообщить не могли. На 
помощь пришли местные жители.

- У нас в Березовке маленький ком-
мутатор был на 40 номеров. По всем 
деревням вокруг телефоны соединя-
лись с нами по проводам через стол-

бы, - вспоминала Мария Мальцева, в 
1965 году работавшая телефонисткой 
в Березовке. - Один телефон был и в 
Кургановке. Охотник Федосеев при-
шел в сельсовет, рассказал о космо-
навтах. Мы соединили сельсовет с 
Соликамском и Пермью.

Охотник, конечно, не мог назвать 
точные координаты. Поэтому в место, 
которое он описал, полетели верто-
леты из Свердловска (ныне Екате-
ринбург.).

- Свердловская область тогда одной 
из первых в стране получила вертоле-
ты, - вспоминал Леонид Рыбаков, в 
1960-х годах работавший вторым пи-
лотом вертолета Ми-8 второго Сверд-
ловского авиапредприятия. - И наш 
экипаж одним из первых получил 
указание - искать этих космонавтов.

Сутки вертолеты летали над ураль-
ской тайгой, пока не заметили купол 
от спускаемого аппарата, зацепив-
шийся за дерево.

- Экипаж наградили - каждому по-
дарили по «Спидоле». Это такой ра-
диоприемник, который все хотели в 
то время, - говорит Леонид Рыбаков.

ЛЕСОРУБА СПУСТИЛИ 
НА ВЕРТОЛЕТЕ

Как эвакуировать космонавтов из 
густых лесных зарослей? Приземлить-
ся вертолет не может - некуда. Под-

нять Леонова 
с Беляевым в 
специальной 
сетке? Столич-
ное начальство 
запрещает - 
нельзя риско-
вать космонав-
тами. В итоге 
решили на той 
же самой сет-
ке доставить и 
спустить к ним 
лесоруба Васи-
лия Наседкина.

- Он спилил ме-
шавшие деревья, 
но выяснилось, 
что вертолет все равно не посадить, - 
рассказывает жительница Березовки 
Вера Кузнецова. - Там лежал полуто-
раметровый снег. Пришлось готовить 
посадочную площадку в девяти кило-
метрах дальше.

Бежали до этого места космонавты 
уже на лыжах (дали местные). Там 
вертолет их наконец смог забрать. 
Сначала их доставили в Соликамск, 
а потом уже в Пермь.

- У нас в Березовке столько людей 
собралось, на крышу все залезали, 
ждали, когда через нас космонавтов 
повезут, - вспоминала Мария Маль-
цева. - Военных и техники проехало 
много, а космонавтов все не было. 
Оказалось, их на вертолете увезли.

Много позже в разговоре с «КП» 
Леонов вспоминал, что они сильно 
замерзли, пока ждали, когда их эва-
куируют. У него в скафандре скопи-
лось шесть литров влаги. Пришлось 
посреди заснеженного леса раздевать-
ся догола и выжимать белье.

- Спороли экранно-вакуумную 
теплоизоляцию обшивки кабины, - 
вспоминал Леонов. - Жесткую часть 
выбросили, а остальное надели на се-
бя. Обмотались парашютными стро-
пами, как две сосиски.

В 1977 году на месте приземления 
воздвигли титановый обелиск с па-
мятной табличкой. Но в 80-х годах 
кто-то его спилил и увез. Судьба обе-
лиска так и не известна.

Сегодня

Американцы 
хотят высушить 
стратосферу 
и охладить Землю: зачем они 
придумали опасный проект - 
разбираемся на KP.RU

Пилоты второго Свердловского  
авиапредприятия и обелиск на том месте, 

где стоял спускаемый аппарат.

Потерявшихся 
Беляева и Леонова 

спасли салом и топором: 
ко Дню космонавтики 
вспоминаем историю 

удивительного спасения 
космонавтов 

из приземлившегося 
в уральской глуши 

корабля.

Тайга в иллюминаторе
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Ракета
Я открою тебе этой ночью секрет.
Да, родная, скажу лишь тебе по секрету.
Я уже много лет, уже тысячу лет,
Когда ты засыпаешь, строю ракету.
Так что ты, дорогая моя, не тужи.
Чтобы в небе ракету беда не настигла,
Я с огромным трудом отыскал чертежи
И использовал раму от мотоцикла.
Я уже оборудовал главный отсек.
Рулевая панель, словно елка, мигает.
Это будет ракета для двух человек.
И никто никогда о ней не узнает.
Будем в звездном пространстве 

         кричать вразнобой
И, смотря на Луну, удивляться, как дети.
И еще будем петь. 
А потом мы с тобой
Приземлимся на самой дальней планете.
Остается настроить автопилот
(Каждый раз про него забываю, разиня).
Ну и там, на боку, где сейчас катафот,
Что-нибудь написать - 
например, твое имя. 
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  Павел КЛОКОВ,  

   спецкор «КП»      

 � КЛОКОВ ПО ЗАКОУЛОЧКАМ
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Ярослав КОРОБАТОВ

Научный руководи-
тель Института кос-
мических исследований 
РАН считает, что 
на нынешнем уровне раз-
вития ракетной техни-
ки заселение соседней 
планеты маловероятно.

На днях Илон Маск, 
выступая перед со-
трудниками SpaceX 
(частная космическая 
компания, созданная 
самим Маском), об-
рисовал перспективы 
колонизации Марса. 
Вот главные тезисы 
техасского мечтателя.

 ЗАЧЕМ ЛЕТЕТЬ 
НА КРАСНУЮ 
ПЛАНЕТУ?

Человечеству угро-
жают смертельные 
опасности: гипотети-
ческое столкновение 
с астероидом, ядерная 
война, климатическая 
катастрофа и много 
чего другого. Для вы-
живания нашей ци-
вилизации необходи-
мо создать резервную 
копию Земли. Луна 
ближе, но это ее сла-
бое место. Например, 
ничто не мешает про-
тивникам в ядерной 
войне бахнуть ракетой 
в сторону естествен-
ного спутника. А бли-
зость к Земле неиз-
бежно вызовет соблазн 
обеспечивать колонию 
за счет более дешевых 
поставок из метропо-
лии вместо того, чтобы 
развивать способность 

жить автономно. Поэ-
тому далекий Марс (до 
Луны всего 300 тысяч 
км) - идеальный вари-
ант, если мы хотим соз-
дать мультипланетную 
цивилизацию.

 МИЛЛИОН 
МАРСИАН 
ЗА 20 ЛЕТ!

Маск считает, что 
за два десятка лет ре-
ально создать циви-
лизацию, которая 
прокормит сама себя. 
Для этого необходи-
мо доставить на Марс 
несколько миллио-
нов тонн груза с Зем-
ли и переселить туда 
1 миллион человек. 
Для этого понадобит-
ся десять тысяч рей-
сов корабля Starship, 
который сейчас стро-
ится. Планируется, 
что он сможет поднять 
на орбиту 200 тонн по-
лезного груза (образец, 
который тестируется 
сегодня, поднимает 
50 тонн) и за раз пере-
везти на Марс 100 че-
ловек. Себестоимость 
вывода 1 килограмма 
полезного груза на ор-
биту должна снизить-
ся до 10 - 15 долларов 
за килограмм (сейчас 
от $10 000).

 КАК БУДЕТ 
ВЫГЛЯДЕТЬ 
КОЛОНИЗАЦИЯ 
СОСЕДНЕЙ 
ПЛАНЕТЫ

Маск рассчитывает 
уже в этом году до-
вести многоразовый 

Starship до ума и по-
строить 6 таких си-
стем (ускоритель + 
корабль). Для их за-
пуска SpaceX строит 
сразу 2 специализи-
рованных космодро-
ма в Техасе и Флориде. 
Затем необходимо на-
ладить массовый вы-
пуск систем Starship, 
чтобы во время «мар-
сианского окна», ког-
да Красная планета 
оказывается на рас-
стоянии 55 миллионов 
километров от Земли 
(максимальное рас-
стояние почти в 8 раз 
больше - 401 млн км), 

запускать флотилию 
из сотен кораблей. 
Starship специально 
проектировался под 
метан в качестве го-
рючего, его можно 
получать и на Марсе. 
Таким образом, волне 
реально будет органи-
зовать транспортный 
мост туда и обратно. 
Однако на первых по-
рах Маск предлагает 
возвращать только 
разгонные блоки, а са-
ми корабли оставлять 
на Марсе - колонисты 
пустят их на металл 
или разборные кон-
струкции.

Мечты фантастов становятся реальностью.
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Идея выглядит красиво, как, 
впрочем, и многие другие затеи 
Илона Маска. Но насколько ре-
альна на практике колонизация 
Марса? На этот вопрос мы по-
просили ответить научного 
руководителя Института 
космических исследова-
ний РАН академика Льва 

Зеленого.
- Вы знаете, я сам 

в  свое время увле-
кался этими идеями, - 
говорит Лев Матвее-
вич.  - Лет 10 назад 
мы даже проводили 
круглый стол под 
названием «Марс  - 
запасная планета 
для человечества». 
Сегодня мы многое 
знаем о Марсе, его 
активно исследуют. 
Недавно китайцы 
успешно совершили 
там мягкую посадку, 
сейчас на  поверх-
ности работают не-
сколько марсоходов, 
на нескольких из них 

стоят российские приборы. 
Но по той сумме знаний, кото-
рыми мы сейчас владеем, полет 
человека на Марс, а тем более 
его колонизация, представля-
ются мне маловероятными.

- Почему?
- Сейчас объясню. Сам полет 

на Марс и даже мягкая посадка 
не являются чем-то фантастиче-
ским. Радиация на поверхности 
планеты тоже задача решае-
мая: можно закопаться на глу-
бину 1,5 - 2 метра, защититься 
слоем грунта. Но мы до сих пор 
не знаем, как защитить экипаж 
от радиации во время переле-
та. В космосе мы имеем дело 
с излучением нескольких ви-
дов. Есть радиация, условно 
говоря, чернобыльского типа - 
она достаточно мягкая, приво-
дит к лучевой болезни и к от-
ложенной смерти. Но  если 
доза не смертельная, то можно 
прожить какое-то относительно 
долгое время. Но существуют 
еще галактические космиче-
ские лучи громадных энергий, 
они формируются при вспыш-
ках сверхновых и других экс-
тремальных событиях, которых 
в космосе довольно много. Эти 
лучи достигают Земли, но по 
большей части поглощаются 
в ионосфере. А в космосе с ни-
ми бороться очень сложно, по-
тому что у них высокая прони-
кающая способность.

- Чем они опасны?
- Медики из  Института 

медико-биологических проблем 
провели в Дубне с коллегами 
из Объединенного института 
ядерных исследований пока-
зательный опыт. Они на ускори-
телях облучали группу мышей 
эквивалентом этой радиации. 
А мыши перед этим были обу-
чены искать еду в лабиринте. 
Там кладется приманка и нужно 
до нее добраться через слож-
ную систему ходов. Мыши - они 
очень умные. Допустим, пер-
вый день они три часа ползли 
за едой, второй день - час, а че-
рез некоторое время научились 
находить еду за 10 минут. Про-
сто запоминали расположение 
ходов. Затем одну группу об-
лучили вот этими частицами, 
а контрольная группа осталась 
чистой. Облученные мыши все 
забыли и снова 2 - 3 часа ис-
кали ход в лабиринте. А кон-
трольная группа и через месяц 
все помнила и быстро находила 
еду. То есть потеря интеллек-
туальных функций - это прямой 
эффект такого вида облучения. 
И это не отложенная лучевая 
болезнь (что тоже плохо), 
а мгновенная утрата когнитив-
ных способностей. Потому что 
заряженная частица действует 
как кирпич, который летит в го-
лову, у нее очень большая энер-
гия, и она повреждает нейроны 
мозга. Как с этим бороться, 
не очень понятно.

- Но ведь летали же как-
то американцы до Луны?

- До Луны лететь 3 дня и, если 
повезет, то вы с этим галакти-
ческим излучением не столкне-
тесь. А до Марса, как ни кру-
ти, меньше чем за 6 месяцев 
вы сейчас не долетите. И на 
этом пути вам реально при-
крыться нечем. Какие-то слои 
свинца использовать? Но как 
эту тяжесть тащить в космос? 
Не знаю, что там Маск может 
придумать, но пока я боюсь, 
что полет на Марс - это билет 
в один конец. Конечно, разра-
батываются новые средства 
космического транспорта. 
Возможно, со временем най-
дут способ долететь до Марса 
за неделю с каким-то сверх-
высоким ускорением - десятки 
или сотни километров в секун-
ду. Но при современном уровне 
развития ракетной техники по-
леты людей на Марс - это уто-
пия. Я на этот счет испытываю 
большой пессимизм.

В фильме 
«Вспомнить все» 

даже герою Арнольда 
Шварценеггера 
на Марсе было 

не вполне уютно.

КОМПЕТЕНТНОЕ МНЕНИЕ

Космическая радиация 
губительно 
действует на интеллект

А В ЭТО ВРЕМЯ
В четверг, 11 апреля, с космодрома Восточный успешно 

стартовала первая ракета нового поколения - «Ангара-А5». 
Она разрабатывалась 20 лет и призвана заменить исполь-
зуемые сейчас ракеты «Протон-М». «Ангара-А5» в отличие от 
«Протона-М» не использует токсичное топливо и является 
экологически чистой. На сегодняшний день новая ракета по 
техническим характеристикам превосходит остальные носи-
тели в мире, уступая только ракете Илона Маска Falcon 9, 
которая обладает возвращаемой первой ступенью.
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В опросе 
приняли участие 4,3 тысячи человек.

Вы бы полетели в первой 
экспедиции на Марс 
с риском не вернуться 
на Землю?

20%

80%
да, тут все надоело 
до чертиков

нет, у меня же 
рассада, дача...
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Академик Лев ЗЕЛЕНЫЙ - о планах 
Илона Маска по колонизации Марса:

Мы до сих пор 
не знаем, как защитить 
экипаж от облучения 
во время перелета
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Александра ЗАЙЦЕВА

О самых нелепых законах, с 
которыми можно столкнуться 
в странах Европы и Америки, 
ходят легенды. И ладно, если 
это что-нибудь безобидное вро-
де нормы, что нельзя заходить 
в английский парламент в до-
спехах. Снял доспехи, сдал в 
гардероб, делов-то. Или вот во 
Франции запрещается парко-
вать летающие тарелки в ви-
ноградниках. Согласитесь, в 
винограднике даже самокат 
сложно припарковать, так что 
запрет в целом правильный. 
Или американский штат Мэн, 
где незаконным считается дер-
жать наряженную елку дома 
после 14 января. О, сколько 
российских жен с радостью бы 
цитировали это мужьям вместо 
нудного «вынеси елку, вынеси 
елку!». В Техасе нельзя доить 
чужую корову - тоже не поспо-
ришь. А в Колорадо коту за-
прещено бегать по улице, если 
у него нет задних габаритных 
огней...

Но как быть, если дело ка-
сается отношений мужчин и 
женщин? Вот подборка места-
ми странных, а местами диких 
правил, которые формально 
никто не отменял. Будете в тех 
местах - придется соблюдать.

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
Брак можно заключить толь-

ко в церкви, в мэрии или дома, 
под крышей. На природе - 
ни в коем случае. Даже в 
собственном саду нельзя. 
Забудьте про обмен коль-
цами на берегу моря в лучах 
заката.

ФРАНЦИЯ
� Невесте разрешается 

зарегистрировать брак с по-
койным. Закон оформился во 
время Первой мировой, что-
бы женщины смогли таким 
образом получать пособие за 
погибшего на фронте солда-
та. Но с тех пор целые тучи 
родственников потеряли на-
следство благодаря сообрази-

тельным невестам-вдовушкам. 
Так что теперь для таких бра-
ков нужно специальное разре-
шение президента Франции. 
А невесте еще и придется ему 
доказать, что покойный дей-
ствительно планировал на ней 
жениться.

� Если родители против 
свадьбы своих детей, они мо-
гут подать протест, и дело кон-
чится разводом. Не вздумайте 
спорить, детки, мама с папой 
лучше знают, как надо.

� В Провансе до сих пор ра-
ботает старинный аквитанский 
закон: стадо коз два раза в год 
имеет право проходить через 
супружескую спальню. Не 
спрашивайте, зачем.

ЕГИПЕТ
Точный размер калыма, ко-

торый муж передает стороне 
жены (ей и ее родственникам), 
вносится в брачный договор. 
В случае развода она получит 
эти деньги.

США
� В штате Айова поцелуй не 

может длиться более 5 минут.
� В городе Салем, штат Масса-

чусетс, супружеской паре можно 
спать голыми только дома. В го-
стинице и в съемном жилье - ни 
в коем случае. Вопрос, кто это 
проверяет, надо задавать аме-
риканцам.

� В штате Вашингтон запре-
щается делать вид, что твои ро-
дители богаты.

� В штате Делавэр, если будет 
доказано, что брак заключен на 
спор, его расторгнут.

� На полуострове Кейп-Код, 
штат Массачусетс, мужчина мо-
жет жениться только после того, 
как убьет шесть дроздов или трех 
ворон. За это проголосовали го-
рожане в 1771 году. Чем тогда 
досадили птицы - съели урожай 
или натворили что-то еще, - ка-
нуло в Лету.

� В городе Уичито, штат Кан-
зас, если жена не ладит со све-
кровью, пару разведут.

� В штате Огайо женщинам 
нельзя носить лакированные 
туфли, чтобы мужчины не раз-
глядывали, как в них отражается 
нижнее белье.

В том же Огайо женщинам 
нельзя снимать одежду перед 
портретом мужчины.

� В Вермонте, чтобы носить 
зубные протезы, жене нужно по-
лучить письменное разрешение 
мужа.

� В Хартфорде, штат Коннек-
тикут, парочкам запрещается 
целоваться и обниматься в пу-
бличных местах по воскресе-
ньям.

� В Пенсильвании женам за-
прещено заметать дома пыль и 
грязь под ковер.

ЯПОНИЯ
После развода мужчина мо-

жет снова жениться сразу же, а 
женщина должна ждать полгода.

Мужчина и женщина
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Встать, брак идет
17 странных 

законов 
о семейной 

жизни и отношениях, 
которые до сих пор 
действуют в разных 
странах.

Овнам будет трудно взять себя в руки и сконцен-
трироваться хоть на чем-то. Вас будет бросать из 
крайности в крайность - то захотите прокутить все 
и сразу, то станет жалко каждую копейку. Решение 
где-то посередине. Если вы настроились на космети-

ческие процедуры, перенесите их на другую неделю.

Тельцов может штормить. Не конфликтуйте 
на эмоциях, ссоры вам не нужны. А поскольку 

неделя для спорта не слишком подходящая, луч-
ше всего перенаправить накопившуюся энергию 
на домашние хлопоты. Мелкий ремонт, уборка, 

перестановка… Дома всегда найдется куча дел.

На этой неделе особенно важно соблю-
дать режим труда и отдыха. Работать до 

невменяемого состояния не надо, но и откровенно 
плевать в потолок тоже. Если кому-то нужна ваша 
помощь, не отказывайте, особенно если дело каса-

ется совета. Вам это нетрудно, а человеку приятно.

Раков преследует весенняя хандра, поддаваться 
которой последнее дело. Вас спасут приятное обще-

ство и любимое дело. Если у вас есть творческое 
хобби, самое время им заняться. А вот ругаться 
ни с кем не следует, лучше промолчите, чем раз-

дувать скандал, о котором очень скоро пожалеете.

Львы окажутся в центре внимания и будут бли-
стать. Ваше красноречие поможет вам повести за 
собой людей. В общем, все, как вы любите. Однако 
в толпе последователей найдутся завистники, ко-
торые спросят с вас за каждое сказанное слово, 

так что будьте осторожны с обещаниями.

Ударный труд и все прошлые усилия принесут свои 
плоды - вам все будет даваться легко, вы сможете 
добиться нужного результата, прилагая минимум 
сил. И когда вы почувствуете, что дело перестало 
двигаться, это значит только одно - пора отдохнуть. 
Не форсируйте события, посвятите время себе.

Если жизнь заставляет вас довести до логиче-
ского завершения какое-то дело, не сопротивляй-
тесь, идите и делайте. Потому что иначе позже 
придется делать еще больше. И не поддавайтесь 
негативным эмоциям, пусть те, кто вас раздражает, 

идут с миром. Вам без них будет лучше.

Скорпионам будет непросто - на вас 
со всех сторон начнут сыпаться задачи, 

дела, вопросы. И все это потребует вашего участия 
и решений. Это порядком выматывает, к тому же на 
этой неделе стресс заедать противопоказано, да и 
другим искушениям поддаваться нельзя. Крепитесь, 
это не навсегда.

Неделя довольно нервная, вам не раз 
захочется хлопнуть дверью. Чтобы этого 

не случилось, расходуйте свои силы экономно. 
Живите словно бы вполсилы, в конфликты не всту-
пайте. И тогда вы почувствуете, как напряжение 
отпускает и вас наполняет позитивная энергия.

Работы у Козерогов непочатый край. К то-
му же неделя пройдет в спорах и стремле-

нии отстоять свою точку зрения. Для вас ваша 
правота очевидна, но не для окружающих. Глав-
ное, постарайтесь донести свои мысли так, чтобы 
дело не дошло до криков и ссор.

Водолеи бросят все свои силы на работу. 
Командировки, переговоры, сделки, зна-

комства… Вам, по ощущениям, и спать-то будет 
некогда, но, будучи на подъеме, вы не сочтете это 
проблемой. Однако технику безопасности никто 
не отменял: откажитесь от экстрима.

Рыбы будут торопиться, принимать импульсив-
ные решения, могут сорить деньгами и даже пи-

сать заявления об увольнении. Наверное, вы уже 
догадались, что это все неверно. Дайте себе время, 
страсти улягутся, и вы сможете понять, что из этого 
сумбура действительно стоит вашего внимания.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

15 - 21 апреля

Подготовила Евгения АН.

Весы

КСТАТИ

Способ для жадных и ленивых
Самый простой способ пожениться - онлайн-брак в штате Юта. Его 

признают во многих странах, включая Россию. Пара заходит на спе-
циальный сайт, заполняет анкеты, указывает двух свидетелей, делает 
селфи и вместе со сканами паспортов отправляет в Юту. Еще нужно 
будет приобрести так называемую лицензию на брак (за 150 долла-
ров), ее номер пришлют электронным письмом. Выбирается дата для 
онлайн-конференции, к которой при желании можно подключить всех 
родственников, хоть прабабушку из тмутаракани. Специальный клерк 
произнесет речь (ему - еще 34 доллара), пара принесет брачные клятвы, 
свидетели подтвердят, что все это видели, и готово. Документы - почтой.

Нюанс: если вы потом надумаете развестись, придется ехать в Юту 
и лично там все оформлять.

Кто и зачем это 
все придумал

Дело в том, что во многих стра-
нах действует прецедентное пра-
во. В каком-нибудь лохматом го-
ду рассматривался чей-то сугубо 
частный вопрос. 

Судья определил, что конкрет-
но через эту спальню козы могут 
ходить всем стадом на Рождество 
и на Пасху, и всё, прецедент есть. 
А значит, решение того судьи ста-
новится общим законом для всех - 
так устроена правовая система в 
этих странах.

ШОК!
В штате Алабама запрет на 

браки между белыми и черны-
ми существовал аж до ноября 
2000  года. И даже когда его 
отменяли общим голосованием, 
40% жителей штата высказались 
за сохранение запрета.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

И вот он уже ведущий 
и соведущий передач, в 
том числе шоу «Роман-
тика романса», активно 

выступающий артист.
Юнус-Бек Евкуров и 

Рамзан Кадыров наградили 
певца званиями заслуженно-

го артиста Ингушетии и Чечен-
ской Республики. В 2022 году 

он становится солистом Калинин-
градского музыкального театра. Его 
зовут выступать в Кремлевский дво-
рец. Апогеем всего стало присуж-
дение звания заслуженного артиста 
России.

И тут… Дикая и страшная новость. 
Тело певца обнаружили рядом с его 
домом. Как? Почему?

«ПЕЛ С 15 ЛЕТ»
Евгений Кунгуров родился в 

небольшом городке Заречный 
Свердловской области. Отец пев-
ца - десантник, ветеран войны в 
Афганистане. Мать пела в студен-
ческом ансамбле. Но семья не счи-
тает, что талант артисту передался 
от родственников.

- Я очень любила своего бра-
та, мы восхищались его творче-
ством. Он молодец, что пошел 
этой дорогой. Талант у него был 

исключительно свой, - рассказала 
«КП» сестра Кунгурова Наталья. - 

Впервые он проявился в 15 лет, Женя 
просто начал петь, тогда никто не мог 
и подумать, что он пойдет в оперные 
певцы. Он почувствовал свой голос и 
пел всегда и везде. Исполнял оперу в 
любую свободную минуту. Помню, 
как к деду приезжал, его на всю улицу 
было слышно. Запевал в соседнем 
переулке, и мы знали: к нам приехал 
Женя, он уже рядом. Это было не-
вообразимо. Даже утром, когда все 
еще спали, вставал и начинал петь.

С выбором профессии Кунгурову 
помог определиться отец.

- Папа сказал, что надо поехать 
в Москву и попробовать: «Раз ты 
поешь, давай, возьмут или не возь-
мут», - продолжает сестра певца. - И 
его сразу приняли в консерваторию. 
Тут все и началось. Затем шоу «Го-
лос», мы все смотрели его и горди-
лись.

О проблемах Кунгурова знала не 
вся семья. Для многих случившееся 
стало настоящим откровением.

- У него все было хорошо. Сын ро-
дился, дочка родилась. С деньгами 
все было неплохо. Можно ли было 
это предотвратить, я не знаю, - при-
знается сестра. - Мы шокированы, 
но это его жизнь была. По поводу 
диагноза я ничего не знала.

«ОН ПОТЕРЯЛ СЕБЯ»
Сейчас многие в семье теряются 

в догадках, что толкнуло оперного 
певца на такой шаг.

- Почему жена не била тревогу, 

надо у нее спросить, - делится На-
талья. - Она, видимо, не хочет об-
щаться, если не выходит на связь со 
СМИ. Для нашей семьи это трагедия. 
Но настоящую правду знают только 
его жена и отец.

Папа Кунгурова долгое время от-
казывался от комментариев. Но с 
«КП» поговорил.

- В последнее время сын очень 
сильно болел, - признался отец Кун-
гурова Виктор. - Поэтому и не вы-
держал. Он болел не физически.Там 
раздвоения не было, там был другой 
диагноз, нервная болезнь. И это не 
депрессия. Там хитрая болезнь, я да-
же не представлял, что она бывает. 
Человек с ней теряет лицо, теряет се-
бя, теряет тело. Он вроде существует. 
Но ничего не чувствует, ничего не 
видит. Он говорил: «У меня голова 
где-то там...» Болезнь такая непо-
нятная. Внешне она никак не про-
является. Вроде здоровый, хороший, 
симпатичный парень, а внутри все у 
него перековеркано. Все органы вну-
три, как он ощущал, будто тянулись 
ему прямо к горлу.

«ПРОБЛЕМЫ С ЖЕНОЙ 
И АЛКОГОЛЕМ»

По другой версии, в последнее вре-
мя в семье Кунгурова был разлад. 
Супруга Евгения якобы хотела уй-
ти. Информация о предполагаемом 
иске была опубликована на сайте 
Пресненского суда. Заявление о раз-
воде, согласно картотеке суда, было 
подано еще в июне 2023 года. Однако 
суд отклонил его.

Перед смертью актер написал по-
следнее сообщение жене. В нем он 
рассказал, что она найдет его тело в 
ванной. Супруга бросилась звонить 
в полицию, но было уже поздно.

- Про развод с женой я первый раз 
вообще слышу, - признался «КП» 
отец певца.

Также в семье не знают и о про-
блемах с алкоголем у Евгения, о 
которых сообщают в Сети. Якобы 
в последнее время артист злоупо-
треблял спиртным. Сам же певец 
делился, что ранее у него действи-
тельно была страсть к выпивке. Его 
пытались остановить и его первая 
супруга Наталья Троицкая, с кото-
рой он развелся, и отец. Но все было 
бесполезно, пока Кунгуров сам не 
понял, что набрал 20 килограммов 
веса и так продолжаться больше не 
может. После этого, как рассказывал 
артист, он завязал.

У Кунгурова осталось двое детей. 
Сейчас по факту его гибели прово-
дится проверка. Следов криминаль-
ной смерти на теле певца не нашли.

  Роман ЛЯЛИН, 
Ирина ВИКТОРОВА.

Громкое дело

Загадка смерти звезды 
оперы и «Голоса» 

Евгения Кунгурова
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У певца и его второй супруги 
Ирины родились двое детей. 

ДЕНЕЖНЫЙ ВОПРОС

Трагическая смерть 40-летнего Ев-
гения Кунгурова шокировала и его 
друзей, и поклонников. В светских 
кругах уверены, что депрессивное 
состояние и гибель не связаны с де-
нежными проблемами. В жизни ар-
тиста были сложные в финансовом 
отношении периоды, но они остались 
в прошлом.

После окончания Московской кон-
серватории Кунгуров жил в общаге, 
когда создал семью с первой женой 
актрисой Натальей Троицкой. Втро-
ем с сыном супруги стали снимать 
двушку в столичном районе Кузь-
минки.

А потом в жизни оперного певца 
случился звездный час, и он проявил 
себя еще и как эстрадный исполни-
тель. В 2012 году Кунгуров стал участ-
ником проекта «Голос», а в 2013-м - 
телешоу «Один в один»: не победил, 
но выступил ярко.

После участия в «Голосе» Кунгуров 
стал нарасхват - сольные концерты в 
больших залах с оркестром, на част-
ных мероприятиях - с более «попсо-
вым» материалом.

И что особенно почетно для артиста 
- выступления на значимых офици-
альных мероприятиях. Так совпало: 
когда Евгений стал известным, то 

увлекся коллегой и с первой женой 
развелся.

- В то время, когда Женя был же-
нат на Наташе (Троицкой), он был 
веселым. Но в последние годы мы не 
общались, - рассказала «КП» поэтесса 
Любовь Воропаева. - Когда я поняла, 
что он не очень хорошо поступил с 
Наташей, я с ним перестала общаться. 
Наташа очень искренний, хороший 
человек. Она вела все его дела, была 
его директором. Она везде его пыта-
лась протолкнуть. Ради него поруши-
ла свою карьеру артистки, наплевала 
на себя. А он ушел от нее. Расстались 
они не очень хорошо. Как мне пока-
залось, ей было горько…

Вскоре Евгений обзавелся собствен-
ным жильем в Москве - купил квар-
тиру. После этого начались новые се-
рьезные отношения - артист женился 
второй раз, с супругой Ириной у них 
растут двое детей - 6-летний Иван, 
2-летняя Ариадна. Кунгуров много 
работал, старался обеспечить семью.

В 2014 году Евгений Кунгуров стал 
соведущим телепрограммы «Роман-
тика романса» (канал «Культура»), 
ближайшие съемки нового выпуска 
были намечены на 13 и 14 апреля 
2024 года. Передачу снимали раз в 
два месяца - за два съемочных дня 8 

выпусков: Кунгуров и вел программу 
с Екатериной Гусевой, и выступал.

График Евгения на 2024 год был 
плотным: помимо телесъемок в не-
скольких проектах - большие и важ-
ные концерты, к примеру, на 9 Мая.

Менеджер агентства по организа-
ции мероприятий рассказал «КП»:

- Бронирование артиста шло че-
рез его концертного директора. Был 
востребован и в прошлом году, и на 
2024 год. Много работал. Гонорар 
разный. Зависел от нагрузки и ме-
роприятия. Если речь идет о част-
ных мероприятиях, то тут и 300 тысяч 
рублей, а в праздники и 500 тысяч 
рублей за час работы. Никогда не 
было никаких жалоб на депрессию 
или плохое настроение этого арти-
ста - всегда улыбчив, интеллигентен, 
пунктуален. Сложилось впечатление, 
что последний год у него была новая 
волна востребованности. Его при-
глашали интеллигентные, взрослые 
люди. Его баритон был украшением 
любого мероприятия.

Певец был богат и востребован

Продолжаем тему на сайте: друг певца 
откровенно рассказал о его тайнах: 

случившееся с ним - это «кармическая 
расплата за предательство»
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Дмитрий ТЕМНИКОВ

Так далеко железнодорожники 
не забирались аж с 2009 года. Тогда 
выиграть титул в финале Кубка Га-
гарина помешал «Ак Барс», в после-
дующие два года золотые надежды 
рушились на стадии полуфинала. А со-
став той команды был максимально 
боеспособным. В первую очередь бла-
годаря собственным воспитанникам. 
Чурилов, Калянин и Галимов набира-
лись опыта еще с середины нулевых, 

а улыбчивый герой МЧМ-2011 Даня 
Собченко и другие местные выпускни-
ки присоединялись к команде ближе 
к 2010-м. Гордость клуба!

Не забываем и про Ивана Ткачен-
ко. Он - настоящий идол местного 
хоккея. Лидер, привозивший в город 
два чемпионских трофея (2002, 2003) 
в докахаэловскую эпоху. Человек, 
скромно умалчивающий о помощи 
больным детям. Свой последний пе-
ревод он совершил ровно за 15 минут 
до рокового полета.

ТРАГЕДИЯ
7 сентября 2011 года, Уфа. Матч от-

крытия четвертого сезона КХЛ между 
«Салаватом Юлаевым» и «Атлантом» 
прерван.

«У нас сегодня произошло страш-
ное горе. При вылете из Ярославля 
на матч с минским «Динамо» раз-
бился самолет с игроками, тренерами 
и администраторами команды «Ло-
комотив». По данным, имеющимся 
на сейчас, из 37 человек выжил один. 
Предлагаю почтить память погибших 
минутой молчания…» - со слезами 
на глазах объявляет по стадиону пре-
зидент КХЛ Александр Медведев.

Позже становится известно: на бор-
ту Як-42 находились 45 человек. Кру-
шение пережили только двое из них - 
нападающий Александр Галимов 
и бортмеханик Александр Сизов. По-
следнего спасло чудо: в момент стол-
кновения с землей инженер не был 
пристегнут и смог выбраться из-под 
обломков.

А вот Галимов, получивший 90% 
ожогов тела, через 5 дней скончался 
в московской больнице. 

ВОЗРОЖДЕНИЕ
Сезон-2011/12 «Локомотив» про-

вел в низшей лиге - ВХЛ. Возрождать 
команду доверили легендарному тре-
неру Петру Воробьеву, а финанси-
рование на себя взяла КХЛ. Кроме 
того, до 1 января 2012 года ярославцы 
могли пригласить по одному хоккеи-
сту в возрасте до 22 лет из каждого 
клуба КХЛ.

Ни о какой принудительной «ссыл-
ке» речи не было: неравнодушные 
игроки буквально рвались помочь. 
Даниил Апальков - как пример. «Не 
мог отказать команде, в которой со-
всем недавно случилась такая траге-
дия», - говорил нападающий.

Вместе с Апальковым в Ярославль 
переехали еще 14 новичков. Среди 
них - будущий олимпийский чем-
пион Егор Яковлев, действующий за-
щитник «Торонто» Илья Любушкин, 
форвард СКА Эмиль Галимов и не-
давний капитан «Торпедо» Алексей 
Кручинин.

А уже весной 2012-го клуб начал 
готовить почву под возвращение 
в КХЛ. Состав пополнили опытные 
ветераны (Вишневский, Калюжный, 

Козлов), молодые надежды (Пашнин, 
Плотников, Аверин), добротные леги-
онеры (Кронвалль, Леписте). Ну и вы-
пускники клубной академии, есте-
ственно.

ПОСЛЕДНИЙ ИЗ МОГИКАН
«Многие ребята живут в квартирах, 

где жили игроки того «Локомотива». 
Поначалу чувства были странные, 
я даже не хотел знать, кто здесь жил 
раньше... И лучшее, что мы могли 
сделать для них, - побеждать», - вспо-
минал шведский форвард Стаффан 
Кронвалль, который провел в Ярос-
лавле 7 сезонов и стал одним из луч-
ших легионеров в истории клуба. 
Только до Кубка Гагарина он не до-
брался. Зато это может сделать Егор 
Аверин. 34-летний форвард - един-
ственный из оставшихся призывни-
ков-2012.

Сохранились в Ярославле и старые 
традиции. Вот уже 1,5 сезона «Локо» 
опирается исключительно на русский 
состав (словак Гернат - исключение) 
с ярославскими выпускниками в роли 
лидеров: 22-летним Максом Березки-
ным (лучший бомбардир плей-офф), 
24-летним вратарем Даней Исаевым 
(92,4% отраженных бросков), 26-лет-
ним Артуром Каюмовым…

В ШАГЕ ОТ КУБКА
А главный триумф нынешнего «Ло-

комотива» - победа над комплексами. 
В итоге и победы в серии плей-офф 
над ЦСКА (4-1), «Авангардом» (4-3), 
и разгром «Трактора» (4-0). Стиль 
игры не нравится? Игоря Никитина 
это не волнует: «Мы уже не стесня-
емся и не стараемся никому понра-
виться. У ребят появилась своя иден-
тичность, а для мужчины это очень 
важно».

Удастся ли клубу взять первый Ку-
бок Гагарина в своей истории, пока 
непонятно. Но финал (где ярославцы 
встретятся с победителем пары «Ме-
таллург» - «Автомобилист») уже ни-
кто не отнимет. Первый с 2009 года, 
первый после пережитого горя.

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS

Хоккеистам ярославского «Локомотива» (на фото) после победы 
в полуфинальной серии над «Трактором» впервые вручили 

Кубок победителя Западной конференции. 

13 лет после ужаса13 лет после ужасаУ ярославского «Локомотива» 

- первый финал Кубка 

Гагарина с момента страшной 

гибели всей команды.
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Галина КОВАЛЕНКО 

Курортный сезон не за гора-
ми: железнодорожники озабо-
тились удобным расписанием, 
отельеры зорко отслеживают 
бронь номеров, да и власти за-
говорили о содержании пляжей 
и берегоукрепительных соору-
жений.

СТРОЙКА ВЕКА  
У ПОДНОЖИЯ КАРАДАГА

Коктебель чувствует себя не-
уютно среди других крым-
ских курортов, погружен-
ных в широкомасштабные 
хлопоты, готовясь ко 
встрече туристов.

И для этого есть одна, 
но очень веская причи-
на: набережная поселка 
превратилась в огром-
ную стройплощадку - 
здесь уже несколько ме-
сяцев идет капитальная 
реконструкция.

Строители за четыре 
миллиарда рублей, а точ-
нее за 3 821 171 388 рублей 44 
копейки, должны превратить 
набережную приморского поселка 
в фешенебельное место для отдыха, 
загара и купания как вип-персон, так 
и простых граждан.

Также в документе за подписью 
главы РК Сергея Аксенова четко обо-
значен и предельный срок, на кото-
рый заключается контракт с компа-
нией ООО «Интерстрой» - 31 декабря 
2024 года.

Время внесло коррективы. Работы 
по облагораживанию главной тури-
стической зоны Коктебеля продол-
жаются.

- Строительно-монтажные работы 

по набе-
режной бу-

дут завершены к  
1 мая следующего года, а набереж-
ную планируется открыть 1 июня 2025 
года... Сама территория набережной 
станет качественной и комфортной 
для отдыхающих, - можно прочитать 
в телеграм-канале председателя Со-
вета министров РК Юрия Гоцанюка.

БУДЕТ ОТКРыТА  
НАБЕРЕЖНАЯ зА хОлмОм ЮНГЕ

До прекрасного далеко нужно еще 
дожить, при этом молясь, чтобы Кок-

тебель не повторил историю Евпато-
рии, где целых восемь лет строили 
набережную.

Но гадать о будущем - занятие не-
благодарное, лучше посмотрим, что 
ждет туристов в этом курортном се-
зоне.

В паблике администрации Феодосии 
появилась исчерпывающая информа-
ция, расставившая все точки над «i»:

- В Коктебеле этим летом будут 
принимать гостей и жителей Кры-
ма 5 пляжей. Все они расположены 
за холмом Юнге - это пляж на улице 
Юнге (бывший пляж «Риол», КО-17), 
пляж в районе базы отдыха «ДИМ» 
(КО-18), пляж (КО-21), пляж на улице 
Морской напротив гостиницы - кафе 
«Крым» (КО-16), пляж на улице Юнге, 
д. 7а (КО-19).

Вот и весь список! Все остальное 
побережье от подножия Карадага 
до холма Юнге - на ближайший год 
огромная стройплощадка, которая 
даже вытеснила главную изюминку 
здешних мест - «нудик».

Рано или поздно коктебельские 
пляжи «заработают» в полном объ-
еме, но загорать там можно будет 
исключительно в плавках и купаль-
никах.

«Нудик» же, по всей видимости, 
попал в черный-пречерный список. 
Журналист «КП»-Крым» пыталась 
взять у властей комментарий о судьбе 
нудистского пляжа, но пикантную 
тему на всех уровнях избегают, как 
черт ладана.

Правда, удалось выяснить, что кок-
тебельский нудистский пляж никогда 
не имел официального статуса и во-
обще, в Крыму нет ни одного при-
знанного властями места для отдыха 
нагишом. Надеяться, что ситуация 
изменится, не стоит. Но в тоже время 
привлечь к ответственности челове-
ка, который загорает и купается без 
трусов, но при этом ведет себя тихо-
мирно, практически невозможно, 
потому что нет соответствующей по-
правки в региональном законе об ад-
министративных правонарушениях.

 ■ ОТДОхНЕм

Александра ТИМОЩЕНКО 

В выходные загрузка 
в некоторых отелях на 
ЮБК достигает 80-100%.

Еще не лето, но пляжи Кры-
ма постепенно начинают запол-
няться отдыхающими. Кто-то при-
езжает на полуостров еще до 
официального начала курортного 
сезона, чтобы насладиться от-
дыхом в тишине, а кто-то просто 
не любит летнюю жару. Местом 
притяжения часто становится 
южный берег, а именно - Ялта. 
Здесь и в апреле, и в октябре, и 
даже зимой можно найти людей, 
вальяжно загорающих на пляже в 
одних плавках. Самые смелые да-
же открывают сезон. Да и погода 
на курорте этому способствует.

мОРЕ ПРОГРЕлОСЬ  
ДО +15 

На выходных в Ялте уже много-
людно. Сюда приезжают люди 
из разных уголков Крыма и не 
только, чтобы провести день на 
залитом солнцем и умиротворе-
нием курорте. На набережной 
по традиции доносятся громкие 
голоса зазывал на морскую про-

гулку, в кофейнях выстраиваются 
стройные очереди из посетите-
лей, даже пляжи равномерно за-
полняются отдыхающими.

- Днем солнце очень жарит, 
даже в море окунуться хочется. 
Поэтому люди тут одни из самых 
первых сезон открывают. А чего 
ждать, когда температура воз-
духа почти до +30 поднимает-
ся? - оправдывается мужчина в 
плавках у моря.

Да и синоптики обстановке у 
Черного моря не удивляются, 
ведь температура приближает-
ся к летним показателям, а море 
медленно, но верно нагревается. 
В Ялте и Алуште вода потеплела 
пока до +13 градусов, а вот в 
Евпатории и Черноморском - уже 
+15. Как сообщила начальник 
гидрометцентра Крыма Та-
тьяна Любецкая, днем воздух 
прогревается до +25…27 граду-
сов. Почти лето! Из-за высоких 
отметок на полуострове даже 
объявили пожарную опасность.

АНШлАГ В ОТЕлЯх
Показатели в отелях тоже го-

ворят о том, что дело близится 
к лету. По словам президента 
ассоциации «Туристический 
альянс Крыма» Андрея Пыло-
ва, некоторые объекты на ЮБК 
даже закрыли бронирование из-
за большого спроса.

- В основном речь идет о вто-
рой половине апреля - начале 
мая. На выходных заполняе-
мость отелей и гостиниц до-
ходит до 80-100%. Чаще всего 
отдых бронируют крымчане и 
гости из близлежащих регио-
нов. Пока ситуация со спро-
сом очень радует, - отмечает 
эксперт.

ПлЯЖИ ЖДЕТ 
РЕКОНСТРУКЦИЯ

Власти города тоже не те-
ряют время зря. Набережную 
Ялты всеми силами готовят к 
началу туристического сезона: 
очищают памятники и фонтаны, 
высаживают цветы. На спуске к 
морю даже установили новые 
скамейки. Вдоль берега специ-
алисты проверяют фонари и 
другие элементы декоративной 

подсветки. Как рассказали в ад-
министрации, до лета в городе 
планируют реконструировать 
22 пляжа. Все они пострадали 
в ноябре прошлого года из-за 
«шторма века», который принес 
немало разрушений.

- Всего в списке 39 объек-
тов. Работы будут проходить в 
несколько этапов. Первый - ре-
конструкция 22 пляжей. Среди 
них: «Ковер» в Ялте, «Башмак» 

в Симеизе, пляжи Паркового, 
Гаспры, Отрадного, пляжи са-
наториев «Мисхор», «Морской 
прибой», «Дюльбер», а также «Ру-
салка» в Кореизе, «Лягушка» и 
пляж санатория им. А. Боброва в 
Алупке, пляж санатория «Форос» 
и другие. Еще 17 пляжей будут 
восстановлены вторым этапом 
работ до 2026 года, - рассказали 
в пресс-службе администрации 
города.

Сезон, на старт!

Конец нудизму?

Галина КОВАЛЕНКО

В Коктебеле в этом 
году доступны только 

пять пляжей. 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Завтра суббота, а значит, 
настало время безудержно-
го веселья. Буду смотреть в 
окно, пока сил хватит.

✱  ✱  ✱
- Здесь есть доктор?
- Да.
- Какая у вас специаль-

ность?
- Я доктор математиче-

ских наук.
- Тут пассажир умира-

ет… Что скажете?
- Минус один.

✱  ✱  ✱
Собрался мужик на ры-

балку, а жена ему:
- Одевайся теплее!
- Ты сбрендила? Весна на 

дворе!
- Ну в прошлые выходные 

ты пьяный принес мороже-
ную рыбу, я подумала, что 
ты на север рыбачить лета-
ешь…

✱  ✱  ✱
В новом европейском 

варианте сказки про 
Золушку хрустальная 
туфелька идеально под-
ходит пажу феи.

✱  ✱  ✱
Пираты самыми первыми 

придумали хранить деньги 
на карте.

✱  ✱  ✱
Люди называют меня 

эгоцентричным. Но хва-
тит о них…

✱  ✱  ✱
- Вот мы поженимся, я 

буду готовить и убирать, 
а ты что будешь делать?

- Я буду есть мясо.
- А из полезного?

- Овощи.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скрудж. 
7. Зощенко. 8. Медальон. 9. Рогоз. 10. Костоправ. 11. Лом. 
12. Пат. 14. Браслет. 15. Эльба. 18. Петька. 19. Экзорцист. 
20. Герц. 21. Пинкертон. 22. Фишю. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Сумо. 2. Роддом. 3. Долото. 4. Дон. 5. Метов. 6. Акробат. 
7. Зоопарк. 9. Рассвет. 10. Коллектив. 12. Пельмени. 13. 
«Яблочко». 16. Байцзю. 17. «Мцыри». 18. Псков.

 ■  кроссворд от олега васильева ■  анекдоты 
в номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

ксения 
маЗанова,  

17 лет, 
магнитогорск:

- моя тяга  
к танцам 

началась еще  
в совсем малом 

возрасте.  
Я находилась 

во многих 
коллективах,  
но мой талант 

раскрыло 
модельное 
агентство. 

именно там я 
смогла найти 
себя. Помимо 

танцев, 
увлекаюсь 
изучением 

английского 
языка.  

Я заботливая, 
умная и очень 

добрая.

БУдь стильноЙ с «кП»

Приятных вам выходных!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Когда 
за расследование 
берется такой 
секретный агент, 
злоумышленникам не уйти от 
ответственности. В арсенале 
Ксении не только интеллект, 
но и шарм, харизма и умение 
ходить на огромных каблуках. 
Предвосхищаю бурную 
реакцию коллег и негодование 
недоброжелателей.

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Селезень с миллионным 
состоянием. 7. Кого по-
эт Андрей Вознесенский 
считал «Чеховым наших 
времен»? 8. Что герой ме-
лодрамы «Мосты округа 
Мэдисон» дарит на память 
возлюбленной? 9. Початок 
с болота. 10. «Ортопед на 
селе». 11. Что переплавля-
ют? 12. Вариация на тему 
мармелада. 14. Гранатовый 
подарок Желткова для Ве-
ры. 15. Какая река устрои-
ла в 2002 году наводнение 
в Дрездене? 18. Персонаж 
из чапаевских анекдотов. 
19. «Борец с демонами». 
20. «Приверженец часто-
ты» среди немецких физи-
ков. 21. Литературный сы-
щик Нат ... 22. Нагрудная 
косынка у француженок 
XVIII века.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. В 
какой борьбе действует не-
гласное правило - женщин 
не пускать на тренировки? 
2. Где появляются на свет? 
3. Чем пазы делают? 4. Ис-
панский титул. 5. Кто из пев-
цов написал песню «Мама, я 
хочу быть пионером»? 6. Гим-
наст из цирка. 7. Где «День 
открытых дверей» сразу 
становится экстремальным 
шоу? 9. С чего день начина-
ется? 10. Перед кем руково-
дитель ставит цель? 12. Это 
как рафаэлло, но только с 
мясом. 13. Песня, ставшая 
матросским танцем. 16. Ки-
тайская водка. 17. Какую 
поэму Михаила Лермонтова 
проиллюстрировал отец Бо-
риса Пастернака? 18. Какой 
город осаждает армия Сте-
фана Батория на полотне 
Карла Брюллова?
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Голосуйте  
за понравившуюся 

вам участницу  
на нашем  

сайте KP.RU  
в разделе  

«Будь стильной с «КП»!

Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
e-mail: miss@kp.ru
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Погода на завтра, 13 апреля
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